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Первые два года членства 
в Таможенном союзе 
для Казахстана прошли 

под знаком эйфории. Теперь, 
когда механизмы торговли 
более-менее отрегулированы, 
настала пора отрезвления. Если 
казахстанское правительство 
будет не только устранять 
исключения из единого внешнего 
тарифа, но и синхронизирует 
это с устранением нетарифных 
барьеров со стороны России, то 
польза для торговли вполне даже 
очевидная

В начале июля Евразийская экономиче-
ская комиссия подготовила первый обзор 
взаимной торговли стран Таможенного 
союза (ТС). В январе – марте 2012 года 
темпы роста взаимной торговли товарами 
государств-членов Таможенного союза со-
ставили 117,6% и были существенно ниже, 
чем в первом квартале 2011 года – 148,8%. 
Объем взаимной торговли составил $16,3 
млрд.

Экспорт Республики Беларусь в страны 
ТС увеличился на 21,3%, Российской Феде-
рации – на 27,7%. При этом экспорт Респу-
блики Казахстан снизился на 27,6%, в том 
числе в Россию – на 27%, в Беларусь – на 
3,6%.

Две трети объема взаимной торговли 
(66,9%) приходится на Российскую Феде-
рацию. Доля Беларуси составляет 23,5%, 
Казахстана – 9,6%.

Кто расставляет акценты?
Казахстан, став членом ТС, несет суще-
ственный ущерб от введения внешнего 
тарифа, который должен быть компенси-
рован ростом торговли внутри интеграци-
онного объединения.

Международный опыт свидетельствует 
о том, что успешные соглашения о внешне-
торговых преференциях часто основыва-
ются на «глубокой интеграции», то есть на 
интеграции, которая распространяется да-
леко за пределы тарифных преференций.

По оценкам казахстанских аналитиков, 
«в Казахстане введен единый внешний та-
риф с исключениями, однако немногое 
было достигнуто в отношении содействия 
развитию торговли или устранения нета-
рифных барьеров (НТБ)».

Эйфория прошла. 
Остались проблемы
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В ЭНЕРГЕТИКУ

Falah Growth Fund, входящий в группу 
фондов с участием АО «Казына Капитал Ме-
неджмент», вложит $50 млн в капитал ТОО 
«Караганда Энергоцентр» (КЭЦ). Соответ-
ствующая договоренность достигнута с ТОО 
«Казахстанские коммунальные системы». 
Средства будут направлены на расширение 
энергетических мощностей Карагандин-
ской ТЭЦ-3. Этот проект является первым, в 
котором совместно участвуют Falah Growth 
Fund и Банк Развития Казахстана (БРК), так 
как помимо средств фонда, для реализации 
проекта было привлечено долговое финан-
сирование от БРК. Falah Growth Fund – фонд 
прямых инвестиций, совместно созданный 
Объединенными Арабскими Эмиратами и 
Казахстаном и нацеленный на инвестиции 
в таких секторах, как энергетика, услуги для 
нефтегазовых компаний, горнорудная про-
мышленность и сельское хозяйство в Казах-
стане и СНГ. «Казына Капитал Менеджмент» 
– инвестор фондов прямых инвестиций. 
Деятельность компании направлена на фор-
мирование и развитие эффективного рынка 
прямых инвестиций в Казахстане. Компания 
находится в доверительном управлении Ми-
нистерства индустрии и новых технологий 
Республики Казахстан с ноября 2011 года 
наряду с другими институтами развития для 
участия в реализации Государственной про-
граммы форсированного индустриально-
инновационного развития Казахстана. 
100% акций принадлежат АО «ФНБ «Самрук-
Казына». (kapital.kz)

АЛМЫТЫ 
ПО-ПРЕЖНЕМУ 
ЛИДИРУЕТ

По данным на 1 июля 2012 года, в Казах-
стане зарегистрировано 310,6 тыс. юриди-
ческое лицо. Наибольшее число компаний 
зарегистрировано в городах Алматы – 87,7 
тыс. и Астана – 34,9 тыс. Далее идут Южно-
Казахстанская – 28,8 тыс., Карагандинская 
– 21,8 тыс. и Восточно-Казахстанская – 19,1 
тыс. области. В этих же регионах наиболь-
шее количество действующих юридических 
лиц: Алматы – 35,3 тыс.; Астана – 19,9 тыс.; 
Карагандинская область – 14,9 тыс.; Южно-
Казахстанская область – 13,9 тыс.; Восточно-
Казахстанская область – 11,2 тыс. Всего в 
Казахстане 170,8 тыс. действующих юрлиц. 
По числу зарегистрированных крупных ком-
паний, по данным статистики, лидируют 
также Алматы – 531, Астана – 238, Южно-
Казахстанская область – 199, Восточно-
Казахстанская область – 178, Карагандинская 
область – 174. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

АЛМАГУЛЬ 
КАДЫРКУЛОВА

выведена из состава правления АО 
«СЕНIМ-БАНК»

АСХАТ ОРАЗБАЙ
назначен Чрезвычайным и Полно-
мочным Послом Республики Ка-
захстан в Республике Индонезия 
и освобожден от должности Чрез-
вычайного и Полномочного Посла 
Республики Казахстан в Туркмени-
стане

ГАЛЫМЖАН 
МЫРЗАКЕ

назначен председателем Костанай-
ского областного суда

ДАУЛЕТ ЕРГОЖИН
досрочно прекратил полномочия 
председателя совета директоров АО 
«Ипотечная организация «Казах-
станская ипотечная компания»

ЕВГЕНИЙ ТАУБКИН
назначен директором по структур-
ному финансированию Евразийско-
го банка развития (ЕАБР)

НУРЛАН КАЙЫРБЕКОВ
назначен председателем Кызылор-
динского областного суда

РУСЛАН ДАЛЕНОВ
избран членом совета директоров 
АО «Ипотечная организация «Казах-
станская ипотечная компания»

ЮЛИЯ 
ВАЛИАХМЕТОВА

назначена директором канала 
«KazakhTV» («Caspionet»)̀

Венера Гайфутдинова

Легкая промышленность является 
одним из важнейших секторов эко-
номики любой страны. Перед лег-

кой промышленностью РК стоят задачи, 
которые требуют новых подходов как на 
краткосрочную, так и на долгосрочную 
перспективу. Сегодня существенно воз-
растает роль малого и среднего бизнеса, 
работающего в этой сфере. Его особенно-
стью является большая мобильность, по-

зволяющая осуществлять высокую смену 
ассортимента и продукции при любых из-
менениях на рынке. В современных усло-
виях важным становится вытеснение им-
портируемых товаров за счет возрождения 
и развития отечественных производств 
легкой промышленности, выпускающих 
конкурентоспособную продукцию. По-
мимо возрождения и становления легкой 
промышленности, отечественные пред-
приятия задумываются и о выходе на рын-
ки других стран.

Ассоциация предприятий легкой про-
мышленности РК организовала «круглый 
стол» на тему: «Перспективы сотрудни-
чества компаний Европейского союза и 
казахстанских производителей». Целью 
проведения подобных мероприятий яв-
ляется ознакомление представителей ЕС 
с потенциалом рынка Казахстана и пред-
приятий легкой промышленности страны, 
установление сотрудничества.

«Круглый стол» был проведен в рам-
ках проекта «Евразия-Мода», осущест-

вляемого с участием ассоциаций ше-
сти государств. Участниками проекта 
являются: Эллинская ассоциация 
швейной промышленности, Между-
народная федерация одежды, Палата 
коммерции и индустрии Болгарии, 
Ассоциация предприятий легкой про-
мышленности РК, Палата коммерции и 
индустрии Узбекистана, Текстильный 
союз Кыргызстана.

Реализация проекта осуществляется 
через бизнес-ассоциации. В рамках про-
екта организовываются взаимные посе-
щения предприятий стран-участниц, а 
также обмен персоналом в целях предо-
ставления практического опыта для уве-
личения их профессионализма.

Проект «Евразия-Мода» предусматри-
вает встречу потенциальных покупате-
лей и производителей одежды, которая 
будет проведена в октябре 2012 года, 
где наши производители смогут заклю-
чить ряд важных сделок с крупнейшими 
компаниями легкой промышленности 
ЕС. Ожидается, что результатом дан-
ной встречи будет создание постоянной 
структуры, которая будет действовать 
в качестве брокерского мероприятия, 
сближающего предприятия легкой про-
мышленности с новейшими разработка-
ми в Европе и мире.

На сегодняшний день немногие пред-
приятия РК, занимающиеся легкой про-
мышленностью, могут похвастаться 
своими продажами за границу. Одним из 
таких предприятий является ТОО «Тек-
сти Лайн». Компания экспортирует свою 
продукцию в Швейцарию, с 2001 года 
является поставщиком AOSIS. К тому же 
бренд Mimioriki, принадлежащий ком-
пании, имеет два магазина на Украине и 
один в России.

Ирина Лукичева

Алматы необходимо постепенно осво-
бождаться от стихийных рынков в 
пользу торговых центров, поэтому 

владельцам контейнеров на рынке пред-
стоит перейти в близлежащие современ-
ные торговые дома. Об этом «Капитал.kz» 
рассказал Жанат Айтлеу, первый замести-
тель главного архитектора города.

По мнению специалиста, количество 
универсальных рынков значительно со-
кратится уже через 5 лет. Однако это вовсе 
не означает, что они исчезнут совсем. По 
генплану города Алматы и пригородной 
зоны, для рынков и промышленных объ-
ектов будет предусмотрена территория 
вдоль Большой алматинской кольцевой 
автодороги (БАКАД).

Сегодня на территории города работа-
ют 74 универсальных рынка. Из них 34 – 
находятся за пределами «красной линии» 
и требуют переноса, 40 – требуют полной 
реконструкции. Эти рынки находятся в 
районе Северного кольца, улицы Розыба-
киева и проспекта Райымбека. Как отме-
тил Жанат Айтлеу, на сегодняшний день 
существует 6 положительных судебных 
решений о том, чтобы в районе Северного 
кольца торговцы освобождали террито-
рию. Решение о том, в какой центр могут 
перевести владельцев и продавцов кон-
тейнеров, остается за судебными исполни-
телями.

Напомним, что власти Алматы прово-
дят ряд мероприятий по упорядочению 
рынков мегаполиса и приведению их тер-
риторий в соответствие с генеральным 
планом города. В апреле прошлого года 
аким города Ахметжан Есимов поставил 
задачу привести рынки в надлежащее со-

стояние и построить вместо стихийных 
базаров современные торговые центры с 
цивилизованными условиями торговли, 
для удобства продавцов и покупателей, в 
соответствии с санитарными и другими 
нормами.

Руководители 6 рынков уже предста-
вили эскизные проекты. На сегодняшний 
день 3 проекта были одобрены, по ним 
началось проектирование. 13 руководи-
телей рынков документально подтвер-
дили начало подготовительных работ по 

реконструкции своих вотчин, получают 
планировочные задания и приступают к 
проектированию. Например, руководство 
рынка «Салем» уже согласовало и утвер-
дило проект строительства современного 
торгового центра.

Представители рынков «Арыстан» и 
«Тиграхауд» также разрабатывают про-
екты современных торговых центров. Еще 
один торговый дом будет расположен на 
месте существующего сегодня рынка на 
пересечении улиц Гоголя и Муратбаева. 
Строительство начнется в этом году по 
утвержденным эскизам. Финансирование 
этих центров будет осуществлено за счет 
частных инвесторов. Одним из примеров 
строительства благоустроенного торгово-
го комплекса на месте рынка стал «АДК», 
с появлением которого было создано 1500 
новых рабочих мест.

В 2012 году в Алматы запускается вто-
рая очередь торгового центра «Строй Сити» 
площадью 7 тыс. квадратных метров. Его 
общая площадь составит 18 тыс. квадрат-
ных метров. Второй блок торгового центра 
уже арендован на 80%, теперь хозяева бути-
ков ожидают открытия для заезда. Напом-
ним, первый павильон торгового центра 
был введен в эксплуатацию  годом ранее.

Продавцам рынков, расположенных не-
далеко от торгового центра, уже предло-
жили арендовать площади «Строй Сити». 
Аренда составит от 2,5 тыс. – 3,5 тыс. тенге 
за кв. метр. «Многие арендаторы уже со-
гласны. Сейчас налаживается вентиля-
ция, проводят прямые телефонные номера 
в каждый бутик», – отметил Нурлан Асан-
баев, директор торгового центра «Строй 
Сити». По его мнению, переезд продав-
цов в торговый центр не скажется на цене 
строительных материалов.

Владимир Плошай

На минувшей неделе были опубли-
кованы важные нормативные 
правовые акты. Среди них отме-

тим закон, касающийся электроэнер-
гетики, постановление правительства, 
устанавливающее квоты приема при 
поступлении на учебу в вузы и коллед-
жи, Инструкцию о применении техни-
ческих средств фиксации хода и резуль-
татов следственных действий

Электроэнергетика

Законом Республики Казахстан от 4 
июля 2012 года № 25-V внесены измене-
ния и дополнения в некоторые законо-
дательные акты Республики Казахстан 
по вопросам электроэнергетики, инве-
стиционной деятельности субъектов 
естественных монополий и регулируе-
мого рынка

Закон направлен на обеспечение потреб-
ности экономики страны в электроэнер-
гии, а также на повышение прозрачности 
инвестиционной деятельности электро-
станций, субъектов естественных монопо-
лий и субъектов регулируемого рынка.

Он разработан в целях совершенство-
вания законодательной базы по вопросам 
энергетики, инвестиционной деятельно-
сти субъектов естественных монополий 
и регулируемого рынка, а также создания 
благоприятных условий для дальнейшего 
развития электроэнергетики страны.

Так, законом внесены изменения в 
Гражданский кодекс (Особенная часть) в 
части определения количества энергии 
при оплате. Кроме того, внесены измене-
ния и дополнения в Кодекс об администра-

тивных правонарушениях в части уста-
новления ответственности за нарушение 
порядка реализации (продажи) электри-
ческой энергии и услуг по поддержанию 
готовности электрической мощности; за 
несвоевременное, недостоверное или не-
полное опубликование энергопроизводя-
щей организацией в средствах массовой 
информации сведений об объеме и на-
правлениях инвестиций либо исполнении 
инвестиционных обязательств, предусмо-
тренных законодательством об электроэ-
нергетике.

Значительно увеличены штрафы за 
незаконное использование энергии или 
воды. Также внесены изменения в Законы 
РК «О естественных монополиях и регули-
руемых рынках», «Об электроэнергетике».

Данный закон вводится в действие по 
истечении 10 календарных дней после его 
первого официального опубликования, за 
исключением некоторых пунктов. Опу-
бликован 10 июля 2012 года.

Образование

Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 28 февраля 2012 
года № 264 утверждены размеры квоты 
приема при поступлении на учебу в ор-
ганизации образования, реализующие 
профессиональные образовательные 
учебные программы технического и 
профессионального, послесреднего и 
высшего образования

Данным постановлением утверждены 
размеры квоты приема при поступле-
нии на учебу в организации образова-
ния, реализующие профессиональные 
образовательные учебные программы 
технического и профессионального, по-

слесреднего и высшего образования, от 
утвержденного государственного обра-
зовательного заказа для: 1) граждан из 
числа инвалидов I, II групп, инвалидов с 
детства, детей-инвалидов – 1 процент; 2) 
лиц, приравненных по льготам и гаран-
тиям к участникам и инвалидам Великой 
Отечественной войны – 0,5 процента; 3) 
граждан из числа аульной (сельской) мо-
лодежи на специальности, определяющие 
социально-экономическое развитие аула 
(села) – 30 процентов; 4) лиц казахской 
национальности, не являющихся гражда-
нами Республики Казахстан – 2 процента; 
5) детей-сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей – 1 процент. Признано 
утратившим силу постановление Пра-
вительства Республики Казахстан от 28 
марта 2008 года № 296 «Об установлении 
квоты приема при поступлении на учебу в 
организации образования, реализующие 
профессиональные учебные программы 
технического и профессионального, по-
слесреднего и высшего образования».

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных 
дней после его первого официального опу-
бликования – опубликовано 11 июля 2012 
года.

Техсредства при следственных 
действиях

Приказом Генерального прокурора Ре-
спублики Казахстан от 31 мая 2012 года 
№ 68 утверждена Инструкция о приме-
нении технических средств фиксации 
хода и результатов следственных дей-
ствий

Данным приказом утверждена Инструк-
ция о применении технических средств 

фиксации хода и результатов следствен-
ных действий.

Инструкция детализирует примене-
ние технических средств фиксации хода 
и результатов следственных действий, ис-
пользуемых органами уголовного пресле-
дования, при проведении следственных 
действий в процессе досудебного произ-
водства.

Следственные действия с применени-
ем технических средств фиксации хода и 
результатов следственных действий в про-
цессе досудебного производства осущест-
вляются в соответствии с требованиями 
Уголовно-процессуального кодекса Респу-
блики Казахстан и настоящей инструкци-
ей.

На территории Республики Казахстан 
допускается применение иного порядка 
применения технических средств фикса-
ции хода и результатов следственных дей-
ствий, если это предусмотрено междуна-
родным договором, ратифицированным 
Республикой Казахстан.

В соответствии с частью шестой статьи 
201 УПК обязательное участие понятых 
предусмотрено при осмотре жилого поме-
щения, обыске, также при личном обыске, 
за исключением личного обыска, произво-
димого при задержании лица или заклю-
чении его под стражу. Иные следственные 
действия производятся без участия поня-
тых с обязательным применением техни-
ческих средств фиксации хода и результа-
тов.

Техническое средство фиксации хода 
и результатов следственных действий – 
кинокамера, видеокамера, фотоаппарат, 
диктофон.

Носитель информации – материальный 
объект, содержащий (несущий) информа-
цию, способный достаточно длительное 
время сохранять в своей структуре зане-
сенную в/на него информацию.

Настоящий приказ вводится в действие 
по истечении 10 календарных дней после 
дня его первого официального опублико-
вания – опубликован 6 июля 2012 года.

Мечты рождают цели
Отечественные предприятия стремятся в ЕС

Бутик взамен контейнера
Стихийные рынки в Алматы могут исчезнуть уже через 5 лет

Новинки законотворчества
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

РЕКОРДНЫЙ 
ПОКАЗАТЕЛЬ

В 2011-2012 маркетинговом году достигнут 
рекордный показатель по экспорту зерна и 
продуктов его переработки. Об этом деловому 
порталу Kapital.kz сообщили в Министерстве 
сельского хозяйства РК. По данным Агентства 
Республики Казахстан по статистике и АО «НК 
«$аза%стан темір жолы», с 1 июля 2011 года по 
30 июня 2012 года на экспорт отгружено 12,1 
млн тонн зерна с учетом муки в зерновом эк-
виваленте. Это в 2,2 раза больше уровня 2010-
2011 маркетингового года. Росту экспорта 
зерна способствовало выделение из республи-
канского бюджета в 2011-2012 годах 15 млрд 
тенге на субсидирование транспортных рас-
ходов при перевозке зерна на экспорт из расче-
та 6 тыс. тенге за 1 тонну. В целом посредством 
субсидирования на экспорт отгружено 2,5 млн 
тонн зерна. Кроме того, было одобрено пред-
ложение министерства сельского хозяйства 
по дополнительному выделению еще 15 млрд 
тенге на отгрузку 3,75 млн тонн зерна из рас-
чета 4 тыс. тенге за 1 тонну. В настоящее время 
субсидирование экспорта зерна продолжает-
ся. (kapital.kz)

СУБСИДИИ МОГУТ 
ОТМЕНИТЬ

Министерство сельского хозяйства РК на-
мерено обсудить вопрос отмены с 1 августа 
субсидирования транспортных расходов при 
экспорте зерна. В сообщении министерства от-
мечается, что в связи с изменениями на миро-
вом рынке повышается спрос на казахстанское 
зерно. Следовательно, теряет актуальность 
дальнейшее субсидирование транспортных 
расходов при экспорте зерна. В июньском от-
чете Международного совета по зерну прогноз 
мирового производства пшеницы на 2012/13 
маркетинговый год составляет 665 млн тонн. 
Это на 6 млн тонн меньше майского прогноза 
и на 30 млн тонн ниже уровня прошедшего се-
зона. Снижение прогноза мирового производ-
ства пшеницы связано с ожидаемым сокраще-
нием производства в странах ЕС, Австралии, 
Аргентине, России, Украине и Казахстане из-
за засушливых погодных условий. В результате 
отмечается рост цен на зерно. В первой декаде 
июля текущего года на Чикагской товарной 
бирже цена 1 тонны продовольственной пше-
ницы возросла на $29 долларов и составила по 
состоянию на 7 июля $298, соответственно, на 
Парижской товарной бирже – $304. На налич-
ном рынке цена 1 тонны американской пше-
ницы в первой декаде июля возросла на $24, 
европейской – на $20, российской – на $60. 
По данным АО «Казагромаркетинг», закупоч-
ная цена на внутреннем рынке на пшеницу 3 
класса в первой декаде июля текущего года со-
ставила $155 за 1 тонну против $124 в январе. 
(kapital.kz)

В ЮКО ПОДДЕРЖАЛИ 
МЕЛЬНИКОВ

Региональный координационный совет 
«Бизнес ЮКО» в рамках программы «До-
рожная карта бизнеса-2020» одобрил 5 про-
ектов на общую сумму 379 млн тенге. В их 
числе – проекты по переработке пшеницы, 
производству хлебобулочных и кондитер-
ских изделий, сообщили корреспонденту ИА 
«Казах-Зерно» в пресс-службе фонда «Даму». 
В частности, приобрести мельничный ком-
плекс и пополнить оборотные средства – цель 
проекта ТОО «Санжар», которое занимается 
производством продуктов питания. Другой 
проект уже инвестиционный – строитель-
ство цеха – принадлежит ИП «Баймурзаева 
Бакыткуль», которая занимается производ-
ством хлеба и кондитерских изделий. Эти 
проекты получили одобрение совета и по-
лучат поддержку в рамках 1-го направления 
программы «ДКБ-2020» – «Поддержка новых 
бизнес-инициатив». Еще один проект подан 
компанией, которая также имеет отношение 
к продуктам питания. ТОО «Асыл LTD» за-
нимается переработкой пшеницы и оптовым 
экспортом муки. Бизнесмены намерены по-
полнить оборотные средства. Проект одобрен 
РКС в рамках 3-го направления программы 
«ДКБ-2020» – «Снижение валютных рисков 
предпринимателей». В целом в рамках про-
граммы «Дорожная карта бизнеса-2020» в 
Южно-Казахстанской области одобрено 116 
проектов на общую сумму 41,2 млрд тенге. 
Из них по 1-му направлению – 76 проектов на 
сумму 13,2 млрд тенге, по 2-му – 13 проектов 
на сумму 13,91 млрд тенге, по 3-му – 27 про-
ектов на сумму 14,1 млрд тенге. (ИА «Казах-
Зерно»)

СОБЕРУТ 14 МЛН ТОНН 
ЗЕРНА

Урожай зерновых 2012 года в Казахстане 
составит 14 млн тонн зерна в чистом виде, 
спрогнозировал во вторник эксперт ТОО 
«Аналитический центр инвестиционной по-
литики» министерства сельского хозяйства 
республики Сагынтай Жумажанов. «Осадки, 
конечно, ниже, чем в прошлых годах, поэто-
му и ожидаемая урожайность по сравнению 
с прошлым годом в два раза ниже. Мы при-
мерно где-то соберем 14 миллионов тонн», 
– сказал г-н Жумажанов. Позже, отвечая на 
вопросы журналистов, он пояснил, что речь 
идет об объеме урожая в чистом виде. В свою 
очередь, директор департамента земледелия 
Минсельхоза Казахстана Анна Буць подчер-
кнула, что пока сложно говорить о том, соста-
вит ли урожай нынешнего года 14 млн тонн 
зерна в чистом весе или «будет в пределах 
14 миллионов тонн». «С учетом сложивше-
гося состояния посевов и погодных условий 
на данный момент мы ожидаем, что урожай 
будет ниже среднего, но выше, чем в остро-
засушливом 2010 году», – пояснила она. В то 
же время Буць сообщила, что, по ее данным, 
в настоящее время в Казахстане только 6% 
посевов зерновых находятся в плохом состоя-
нии, 94% – в хорошем и удовлетворительном 
состоянии. Казахстан является одним из 
крупнейших экспортеров зерна в мире. В 2011 
году республика собрала рекордный урожай 
зерновых в объеме почти 27 млн тонн зерна в 
чистом весе. 2010 год в Казахстане был засуш-
ливым, урожай зерна тогда составил 13,6 млн 
тонн в бункерном весе. (gazeta.kz)

Ирина Лукичева

В Казахстане обнародован рейтинг ка-
чества крупнейших вузов. Согласно 
данным исследовательского агент-

ства «Рейтинг.kz», наибольшим доверием 
среди HR-специалистов и руководителей 
компаний пользуются университет КИ-
МЭП, Казахстанско-Британский техни-
ческий университет (КБТУ), Казахский 
национальный технический университет 
имени Сатпаева (КазНТУ), Международ-
ная академия бизнеса (МАБ) и Казахский 
национальный университет имени аль-
Фараби (КазНУ).

В опросе на выявление востребованных 
вузов приняли участие 72 руководителя 
и специалиста в сфере HR крупнейших 
отечественных и международных компа-
ний. В том числе корпорация «Казахмыс», 
АО «Евразийский банк», ДО АО Банк ВТБ 
(Казахстан), «31 канал», «DHL», «Imperial 
Tobacco», «Ernst&Young» и другие. Завер-
шающим этапом исследования стало про-
ведение опроса среди выпускников казах-
станских вузов 2007-2009 годов.

Узнав о проведенном исследовании 
из интернет-источников, в КБТУ не уди-
вились таким результатом. «Нам было 
приятно в очередной раз получить под-
тверждение того, что на сегодняшний 
день наш университет занимает лиди-
рующие места по различным опросам 
и рейтингам как среди абитуриентов и 
студентов, так и среди работодателей», 
– отметила Зоя Туйебахова, проректор 
КБТУ по академическим и международ-
ным программам.

Однако с точки зрения объективности, 
г-жа Туйебахова советует организаторам 
рейтинга в опросах ориентироваться не 
только на финансовые и банковские ор-
ганизации региона Алматы и Астаны, а 
делать более репрезентативную выборку 
и среди промышленных и производствен-
ных компаний всего Казахстана.

Свой список лучших вузов составил 
Фуад Гаджиев, советник Центра энерге-
тических исследований АО «Назарбаев 
Университет». Сюда вошли КБТУ, КИМЭП 
и Международный университет информа-
ционных технологий (МУИТ). По прогно-
зам эксперта, в следующем году к этому 
рейтингу присоединится Назарбаев Уни-
верситет (НУ). «Сейчас о НУ рано гово-

рить – старшие студенты пока завершили 
первый курс, и университет находится в 
процессе становления. Но через год, мак-
симум два – он будет в тройке лидеров и 
дальше его трудно будет опередить», – счи-
тает спикер.

Большинство респондентов (53%) про-
веденного исследования ответили, что 
при приеме на работу выпускники автори-
тетных для них вузов имеют определенное 
преимущество перед другими претенден-
тами. При этом значительная часть опро-
шенных (40%) заверяют, что все претен-
денты при приеме на работу находятся в 
равных условиях, вне зависимости от по-
лученного образования.

Подавляющее большинство HR-
специалистов и руководителей компаний 
(67%) используют практику приема на ра-
боту вчерашних выпускников вузов. При 
этом почти треть компаний (30%) пред-
почитают обновлять свой штат за счет на-
бора опытных сотрудников. В то же время 
казахстанские рекрутеры уже не раз отме-
чали, что руководители компаний не спе-
шат брать на работу молодых специали-
стов без опыта.

На самом деле нет ничего противоречи-
вого в том, что показывает рейтинг и о чем 
говорят рекрутеры, уверяет г-н Гаджиев. К 
примеру, ситуация на рынке IT-услуг даже 
в кризисные времена отличалась нехват-
кой кадров как разработчиков, так и спе-
циалистов по сопровождению. «Сейчас тем 
более. Посмотрите на социальные сайты. 
Они пестрят объявлениями о приеме на 
работу в IT-секторе. Я не говорю уже о спе-
циальных сайтах, где публикуются объ-
явления рекрутеров», – говорит советник 
Центра энергетических исследований.

Некоторые студенты уже на втором-
третьем-четвертом годах обучения в вузе 
так или иначе бывают задействованы на 
практической работе в компаниях, и этот 
готовый материал естественным образом 
перетекает в компании. Однако таких ка-
дров в целом по стране немного.

Как отметили в КБТУ, им практически 
не приходилось сталкиваться с проблемой 
отклонения заявок выпускников работо-
дателями по причине нехватки практи-
ческого опыта. Помимо теоретического 
обучения студенты получают практиче-
ские навыки, в том числе на производстве. 

«Для студентов выпускных курсов с вы-
сокими академическими показателями 
предусмотрена возможность свободного 
посещения теоретических занятий с тем, 
чтобы получить больше практических на-
выков на производстве», – комментирует 
Зоя Туйебахова.

По мнению Фуада Гаджиева, компани-
ям выгодно привлекать на работу молодых 
специалистов, уже имеющих упомянутый 
выше опыт. Во-первых, они «недорого» 
стоят. Во-вторых, они уже соприкоснулись 
с тем, что происходит на рынке, неплохо 
знакомы с технологиями и уже их приме-
няли.

Сегодня между компаниями идет на-
стоящая борьба за то, чтобы перетянуть к 
себе того или иного сильного выпускника. 
«Это происходит у меня на глазах, образно 
говоря, ежедневно. Работодатель сегодня 
не будет брать на работу «зеленого» вы-
пускника, мало что умеющего. Вот и гово-
рят рекрутеры о том, что не берут компа-
нии молодых специалистов. Нет, дорогие 
мои, берут и еще как берут. Воюют друг с 
другом компании за дельных выпускни-
ков», – заключает эксперт.

Артем Борисов

Новые нормы 
беспошлинного провоза 
валюты и товаров 

через таможенную границу 
Таможенного союза должны 
унифицировать требования 
по всему периметру границ 
интеграционного объединения, 
а также внести лепту в борьбу с 
отмыванием денег

В начале июля таможенники Казахстана 
сообщили о нормах провоза валюты и то-
варов через таможенную границу стран 
Таможенного союза (ТС). «На территории 
Таможенного союза действует единый по-
рядок перемещения физическими лицами 
товаров для личного пользования через та-
моженную границу. В соответствии с ним 
беспошлинная норма провоза воздушным 
транспортом составляет 10000 евро и вес 
не более 50 килограммов. В случае если вы 
перемещаетесь наземным транспортом 
или пешком, без уплаты платежей удаст-
ся провезти товар, стоимость которого 
не превышает 1500 евро и вес не более 50 
килограммов», – напомнили в отделе по 
связям с общественностью и СМИ Комите-
та таможенного контроля Министерства 
финансов РК.

По данным ведомства, сумму налич-
ных, это могут быть и дорожные чеки, 

декларировать не нужно, если она не пре-
вышает в эквиваленте 10000 долларов. 
Между тем ценные бумаги и векселя, не-
зависимо от их номинальной стоимости, 
необходимо задекларировать.

В таможенном комитете также на-
помнили о правилах провоза спиртных 
напитков и табачных изделий. «Если вам 
больше 18 лет, вы вправе провезти 3 литра 
алкогольных напитков, включая пиво. Об-
щий вес табачных изделий не должен пре-
вышать 250 граммов, это могут быть как 
200 сигарет, 50 сигар (сигарилл), так и 250 
граммов табака», – сообщили в ведомстве.

Кроме того, по данным комитета, лю-
бую приобретенную картину, статуэтку 
или икону переместить через границу 
можно лишь при наличии соответствую-
щей справки Министерства культуры и 
информации РК или его территориальных 
органов, подтверждающей, что данная 
вещь к вывозу не запрещена. «Перечис-
ленные вещи могут являться культурны-
ми ценностями, и вывоз их может быть 
запрещен или ограничен», – отмечается в 
сообщении. В таможенном комитете на-
помнили, что у каждого есть возможность 
самому выбирать между «красным» и «зе-
леным» коридором, по которому предсто-
ит пройти таможенную границу.

«Если вам предстоит проходить через 
«красный коридор», то информацию о ко-
личестве и стоимости провозимого товара 
необходимо указать в пассажирской тамо-
женной декларации. К ее заполнению сто-
ит отнестись внимательно. Некорректно 
заполненная декларация может стать при-

чиной дополнительных вопросов со сторо-
ны сотрудников таможни и даже отказа в 
прохождении таможенного контроля на 
границе», – отмечается в сообщении.

Нормы повысились и стали почти 
идентичны европейским
Нынешние нормы провоза, введенные на 
внешних границах ТС, практически ана-
логичны нормам провоза Европейского 
союза (ЕС). Так, в ЕС в 2011 году был раз-
работан закон, который запрещает при 
выезде из ЕС провозить без декларации 
10 тыс. евро. Такие же правила с 2008 года 
действуют на Украине. Все эти меры на-
правлены на борьбу с отмыванием денег.

В частности, в ЕС можно также ввезти 4 
литра неигристого вина и 16 литров пива, 
1 литр алкоголя (крепостью более 22%) 
или 2 литра алкоголя (крепостью не более 
22%). С 18 лет разрешен ввоз алкогольных 
напитков крепостью менее 22%, с 20 лет 
разрешен ввоз алкогольных напитков кре-
постью более 22%.

Ввоз табачных изделий разрешен толь-
ко с 18 лет по следующим нормам: 200 
сигарет (блок), или 100 сигарилл, или 50 
сигар, или 250 грамм трубочного/сигарет-
ного табака.

Но есть страны, где правила еще более 
ужесточаются. Так, управление граждан-
ской авиации Турции внесло изменения в 
правила провоза ручной клади, за которы-
ми уже последовали критические отзывы 
от пассажиров.

С 1 марта 2012 года пассажиры, отправ-
ляющиеся из аэропортов Сабиха Гекчен 

и Ататюрка, не смогут пронести на борт 
самолета любую жидкость, независимо от 
объема тары и вида: вода, различные на-
питки, сиропы, парфюмерия, крема, тушь 
для ресниц и многие другие косметиче-
ские средства.

Зачем это?
Нормы провоза валюты и товаров обуслов-
лены особенностью менталитета граждан 
стран-членов ТС, несут облегчение тури-
стам и розничным коммерсантам и вы-
полняют одну из функций концепции по 
борьбе с отмыванием денег.

В частности, россияне, белорусы и ка-
захстанцы еще не совсем привыкли поль-
зоваться кредитными картами, и больше 
доверяют наличности.

Согласно опросам компании NCR (зани-
мается производством банкоматов и тех-
нологических решений для них), россияне 
по-прежнему склонны сначала «снимать» 
деньги в банкоматах, а уже затем распла-
чиваться ими за покупки. Таких среди ре-
спондентов оказалось более 60%. Это са-
мый высокий показатель среди всех стран 
мира, в которых проводился опрос. Напри-
мер, в Индии, Мексике, Китае, Бразилии и 
ЮАР чуть более половины граждан пред-
почитают наличные при расчетах, а в США 
и большинстве стран Европы таких от 35 
до 45% населения.

То же самое характерно для казах-
станцев. Компания American Express в 
ходе всеказахстанского исследования 
выяснила, как казахстанцы заботятся о 
защите своих денег в зарубежных путе-
шествиях и поездках по стране. Согласно 
полученным данным, 42% путешествен-
ников опасаются, что их деньги могут 
быть украдены, 18,3% боятся их потерять 
из-за собственной рассеянности. Однако 
даже за границу лишь 15,3% берут с со-
бой кредитные карты, 7,3% – дебетовые и 
3% казахстанских путешественников за-
щищают деньги от потери, кражи или по-
вреждения с помощью дорожных чеков. 
Остальные по привычке берут с собой в 
поездку наличные.

А он совсем еще «зеленый»
67% руководителей компаний принимают на работу выпускников вузов

10000 евро, не больше, 
правда, самолетом
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ШЕЛКОВЫЙ 
ПУТЬ

Комитет таможенного контроля Ка-

захстана разработал Концепцию создания 

транспортно-логистических центров с пол-

ным спектром услуг по терминальной об-

работке грузов, логистике, таможенной 

очистке и декларированию. В 2013 году за-

вершится строительство казахстанского 

участка автокоридора «Западная Европа 

– Западный Китай». Этот проект, получив-

ший название «Новый Шелковый путь», по-

зволит почти в два раза увеличить к 2020 

году объемы транзитного грузопотока через 

Казахстан с дальнейшим доведением его как 

минимум до 50 млн тонн. По расчетам Союза 

международных автомобильных перевозчи-

ков Республики Казахстан (КазАТО), с запу-

ском коридора «Западная Европа – Западный 

Китай» количество рейсов, выполняемых 

казахстанскими перевозчиками в 14 стран 

Европы и Азии, увеличится с 15 тыс. до 100 

тыс. рейсов в год. Совершенствование тамо-

женного администрирования направлено на 

развитие транзитного потенциала страны 

и предусматривает создание транспортно-

логистических центров совместно с заинте-

ресованными государственными и коммер-

ческими организациями. (kapital.kz)

РЫНОК ЗАМЕР 
В ОЖИДАНИИ

Мировые цены на нефть повышаются в 

среду в ожидании публикации данных по 

запасам от Минэнерго США. Стоимость ав-

густовских фьючерсов на американскую 

легкую нефть марки WTI (Light Sweet Crude 

Oil) на электронных торгах в Нью-Йорке 

выросла на $1,31, или на 1,56%, – до $85,22 

за баррель. Цена августовских фьючерсов 

на североморскую нефтяную смесь марки 

Brent повысилась на $1,12, или на 1,14%, – 

до $99,09 за баррель. По данным Американ-

ского института нефти (API), запасы нефти 

в США на прошлой неделе снизились на 695 

тыс. баррелей. Минэнерго Штатов, по про-

гнозам аналитиков, может в среду сообщить 

о сокращении показателя на 1,38 млн барре-

лей. (kapital.kz)

ГОРОД ГРЕЗ

Одна из ведущих винных компаний в 

Китае Changyu Pioneer Wine Co намерена по-

строить так называемый винный город. На 

реализацию проекта будет потрачено около 

$1 млрд. Винный город появится в населен-

ном пункте Яньтай в провинции Шаньдун. 

Под этот объект будут заняты 413 гектаров. 

На территории винного города разместится 

Национальный исследовательский институт 

вина и винограда, а также винодельческий 

центр. Там также будут разбиты виноградни-

ки, построен международный винный тор-

говый центр, деревня в европейском стиле 

и два элитных шато. Винодельческий центр 

будет оснащен 15 высокотехнологичными 

производственными линиями из Европы и 

займет площадь в 220 тыс. кв. м. Таким об-

разом, он станет одним из самых больших в 

мире винных заводов. Построить город пла-

нируется к 2016 году. (kapital.kz)

СНИЖЕНИЕ 
ИМПОРТА В РК

В настоящее время в инвестиционный 

портфель АО «Национальный управляющий 

холдинг «КазАгро» включено 238 инвести-

ционных проектов общей стоимостью 179,1 

млрд тенге. Введено 163 проекта общей 

стоимостью 116,9 млрд тенге. В целом, эти 

проекты будут способствовать снижению 

импорта мяса птицы на 46%, молочной про-

дукции – на 16%, сокращению дефицита 

плодоовощной продукции в межсезонье на 

30% и мощностей хранения – на 37%. Хол-

дингом реализуются проекты по созданию 9 

откормочных площадок, 35 хозяйств репро-

дукторов с перспективой реализации почти 

15 тыс. голов племенного молодняка в год, 

13 проектов по производству и переработке 

мясной продукции с совокупной производ-

ственной мощностью 21,1 тыс. тонн мяса и 

мясной продукции в год. Кроме того, реа-

лизуется программа кредитования малых и 

средних фермерских хозяйств «СыбаJа». Все 

эти меры создадут необходимую целостную 

инфраструктуру производства мяса КРС и 

условия для доведения экспортного потен-

циала говядины до 60 тыс. тонн к 2016 году. 

В 2012 году по Карте индустриализации пла-

нируется реализация 17 проектов холдинга 

«КазАгро». Из числа финансируемых «Ка-

зАгро» проектов 86 включены в Карту ин-

дустриализации страны. Общая стоимость 

проектов – 115,7 млрд тенге. На сегодняш-

ний день уже введен 61 проект Карты инду-

стриализации. На стадии реализации еще 

25 проектов, из которых в этом году будет 

введено 17. На 2013 год запланирован ввод 

еще 8 проектов. (kapital.kz)

ЗАВОД 
СТОИМОСТЬЮ 
1 ЕВРО

Mitsubishi Motors заключила соглашение 

с компанией VDL GroepB.V. о передаче ей 

своего завода в Нидерландах NedCar за сим-

волическую сумму в 1 евро. Как сообщает 

РИА «Новости», по условиям сделки 1500 

сотрудников завода сохраняют рабочие ме-

ста. Подписание окончательного контракта 

ожидается к концу августа, а передача акций 

– к концу декабря 2012 года. В конце июня 

появилась информация о том, что немец-

кий автоконцерн  BMW рассматривает воз-

можность производства своих автомобилей 

на заводе NedCar в Нидерландах. В феврале 

Mitsubishi заявила, что не будет производить 

новых моделей на NedCar после завершения 

в конце этого года циклов производства ком-

пакта Colt и кроссовера Outlander. Предпо-

лагается, что BMW собирается занять завод 

под расширение производства марки Mini. 

(kapital.kz)

Нургуль Жигер

К 
осени этого года в Казахстане поя-
вится проект горного кодекса. Пред-
ставить документ в министерство 

индустрии и новых технологий пообещал 
глава республиканской Ассоциации горно-
добывающих и горно-металлургических 
предприятий (АГМП) Николай Радосто-
вец на форуме Astana Mining&Metallurgy 
(АММ-2012). В этом ежегодном конгрессе, 
помимо представителей профильного ми-
нистерства, фонда национального благо-
состояния «Самрук-Казына» и крупных 
отраслевых ассоциаций, приняли участие 
правительственные делегации из Белару-
си, Китая, Турции, Украины, а также деле-
гаты из России, Австралии, Бельгии, Вели-
кобритании и Канады.

Горнякам закон не писан
Металлурги и горняки не первый год тре-
буют появления в Казахстане горного ко-
декса. И на форуме АММ-2012 этот вопрос 
не могли обойти вниманием.

Глава горно-металлургической ассо-
циации Николай Радостовец посетовал на 
то, что в Казахстане, создавая новое зако-
нодательство о недрах, не учли специфики 
и заставили металлургов работать по нор-
мам для нефтяников.

«Получилось так, что он (закон о не-
драх и недропользовании – авт.) больше 
ориентирован на нефтяников. И в силу 
технологических особенностей мы (горно-
металлургические компании – авт.) даже 
не можем работать по плану закупок, по-
тому что правила единые, а специфика 
различная», – возмущался глава АГМП.

Однако руководитель главного казах-
станского оператора в недропользова-
нии – компании «Тау-кен Самрук» Мажит 
Турмагамбетов не высказал горячей под-
держки этой идее. Он заявил, что у него 
двойственное отношение к вопросу о при-
нятии в стране горного кодекса.

«Я понимаю, что горный кодекс, как от-
дельное законодательство, имеет право на 
существование. Но меня смущает, что за-
кон о недропользовании существует всего 
второй год. Он, в принципе, поглотил за-
кон о нефти. И этот новый закон еще не по-
казал свою жизнеспособность, еще не все 
плохие и хорошие стороны выявлены», – 
отметил Мажит Турмагамбетов, выступая 
на форуме.

Он предположил, что появление в Ка-
захстане горного кодекса – вопрос как ми-
нимум пяти ближайших лет.

«В ассоциации мы инициировали и с пра-
вительством уже неоднократно обсуждали 
концепцию горного кодекса. Осенью мы на-
мереваемся проект этого кодекса предста-
вить в министерство (индустрии и новых 
технологий – авт.)», – заявил глава АГМП.

По его мнению, новое законодательство 
позволит повысить инвестиционную при-
влекательность горно-металлургической 
отрасли Казахстана.

В свою очередь первый вице-министр 
индустрии и новых технологий Альберт 
Рау констатировал, что применение норм, 
подходящих для работы с нефтепродукта-
ми, к твердым полезным ископаемым мо-
жет привести к затруднениям.

«Когда те же подходы, что и к нефтянке, 
распространили на общераспространен-
ные ископаемые, у нас фактически чуть 
не остановилось строительство автобана 
«Западная Европа - Западный Китай», на-
столько сложно были процедуры обстав-
лены», – рассказал первый вице-министр.

Он признал, что сфера добычи твердых 
полезных ископаемых требует отдельного 
от углеводородного сырья законодатель-
ного регулирования. 

Грузите золото тоннами
Не могли участники форума обойти вни-
манием «золотую» тему, ставшую в по-
следнее время актуальной для Казахстана. 
Как известно, в рамках Карты индустриа-
лизации Нурсултан Назарбаев дал старт 
строительству в Астане аффинажного за-
вода, который будет запущен в IV квартале 
2013 года.

К запуску нового предприятия горняки 
пообещали загрузить его на полную мощ-
ность, нарастив добычу золоторудного сы-
рья.

Альберт Рау же заявил, что новый аф-
финажный завод полностью «закроет» тот 
объем переработки, который сегодня по-
лучают от Казахстана заводы Швейцарии.

«Новый завод сможет переработать 
все золоторудное сырье, которое сегодня 
производится в Казахстане, за минусом 
«Казцинка» и «Казахмыса», у которых соб-
ственные аффинажные заводы», – пояснил 
первый вице-министр.

Тем временем, пока завод только го-
товится повысить выработку аффиниро-
ванного золота, Национальный банк уже 
заявляет о намерении покупать больше 
драгоценного металла, о чем «проговорил-
ся» на форуме АММ-2012 глава Мининду-

стрии и новых технологий Асет Исекешев.
«В этом году, по нашей информации, 26 

тонн (аффинированного золота – авт.) уже 
Нацбанк закупит, – сказал Асет Исекешев, 
выступая на пленарном заседании фору-
ма. – Мы хотим, чтобы все золото пере-
рабатывалось в стране, и Нацбанк будет 
покупать это золото. Вы знаете, мы сейчас 
ввели в Налоговый кодекс изменения по 
НДС и планомерную работу проводим».

По его словам, из 29 золотодобываю-
щих предприятий 19 заключили меморан-
думы по поставке сырья на строящийся 
аффинажный завод.

«Там (на новом заводе – авт.) будет при-
менена новая технология – электрохими-
ческий метод, который позволяет перера-
батывать любой вид сырья, а также лом с 
гарантией», – уточнил министр.

Кроме того, он сообщил, что планиру-
ется поднять добычу золоторудного сырья 
в Казахстане к 2015 году до 70 тонн еже-
годно.

За спор пусть ответят
Одной из нашумевших тем форма АММ-
2012 стали трудовые споры. Еще не утих 
шум вокруг декабрьских событий в Жа-
наозене, где, правда, бастовали нефтяни-
ки, а не горняки, теперь отзвуки пошли по 
горно-металлургической отрасли.

«Вопросы разрешения и предупре-
ждения трудовых споров – это в первую 
очередь ответственность работодателя 
и профсоюза. Не может предприятие по-
стоянно находиться в состоянии спора по 
тем или иным вопросам. Профсоюз также 
должен быть ответственен за ту ситуацию, 
которая складывается», – заявил первый 
вице-премьер Серик Ахметов. По его сло-
вам, сегодня в Казахстане заключено 22 

отраслевых и более 150 региональных со-
глашений по социальному партнерству и 
регулированию споров, а также более 50 
тысяч коллективных договоров. Причем 
предприятия горнорудного сектора одни-
ми из первых в независимом Казахстане 
заключили отраслевые соглашения, в том 
числе предусматривающие введение по-
вышающих коэффициентов для работаю-
щих во вредных условиях.

«Государство оставляет за собой ре-
шение вопроса, наиболее значимого для 
работников и работодателей. Это установ-
ление минимальных социально-трудовых 
стандартов», – отметил первый вице-
премьер.

Председатель профсоюза трудящихся 
горно-металлургической промышлен-
ности Казахстана Асылбек Нуралин со-
общил, что планируется повысить до 1,8 
отраслевой коэффициент для работающих 
во вредных и опасных  условиях труда.

«Мы уже вчера вели переговоры, и 
планируем подписать повышающий ко-
эффициент в размере 1,8, это будет допол-
нительное повышение заработной платы 
нашим работникам», – заявил Асылбек 
Нуралин на форуме.

Он отметил, что средняя заработная 
плата в горно-металлургической отрасли 
– 100 тысяч тенге, и это «никак не может 
соответствовать оплате труда во вредных 
условиях».

Позже в рамках АММ-2012 состоялось 
подписание трехстороннего соглашения 
между МИНТ, АГМП и отраслевым про-
фсоюзом о повышении отраслевого коэф-
фициента до 1,8. Это соглашение станет 
основой для проекта постановления Пра-
вительства РК.

«Чтобы не получилось, как в прошлые 
годы, когда постановление правительства 
не сразу было принято, сейчас мы догово-
рились с МИНТ форсировать выход этого 
постановления», – сказал журналистам 
после церемонии подписания  Николай 
Радостовец.

Он подчеркнул, что этот коэффициент 
– важная часть минимального стандар-
та оплаты труда (МСОП). «Это как норма 
средняя по больнице, точнее не средняя, 
а минимальная. Вот сейчас должны тру-
довики все посчитать, чтобы никто ниже 
этой нормы не получал», – пояснил глава 
АГМП.

При этом на сколько конкретно в де-
нежном выражении вырастет зарплата ра-
ботников опасных и вредных профессий в 
денежном выражении, глава АГМП отве-
тить затруднился.

Коэффициент устанавливается для рас-
чета оплаты труда работников, занятых на 
тяжелых работах, работах с вредными и 
опасными условиями труда. В частности, 
он вводится для горно-металлургического 
комплекса, машиностроения, угольной, 
химической промышленности, нефтега-
зовой отрасли, строительства и электроэ-
нергетического комплекса.

Действующий отраслевой по-
вышающий коэффициент в горно-
металлургической отрасли утвержден 
постановлением правительства в феврале 
2012 года на уровне не менее 1,7.

По данным МИНТ, горно-
металлургическая индустрия в Казах-
стане, наравне с нефтегазовой, является 
одной из доминирующих отраслей эконо-
мики. На долю горно-металлургического 
комплекса приходится около 19% ВВП, в 
общем объеме экспорта страны доля ГМК 
составляет 20%.

Артем Борисов

«КазАгро» предложил 
новые условия покупки 
зерноуборочной и 

зерносушильной техники – 
снижение суммы авансового 
платежа и отсрочка по выплатам 
за приобретаемую технику. Это 
позволит мелким крестьянским 
хозяйствам приобрести 
собственную технику и не 
зависеть от крупных компаний

В конце июня «КазАгро» предложил сред-
ним и мелким крестьянским хозяйствам 
на льготных условиях приобрести зерноу-
борочную и зерносушильную технику. 
Как отметили в пресс-службе холдинга, 
во время уборки рекордного урожая в 
2011 году мелкие сельхозтоваропроизво-
дители (СХТП) не смогли своевременно 
убрать урожай и обеспечить качественное 
хранение зерна. В связи со слабой осна-
щенностью технической базы, а также 
отсутствием средств на покупку комбай-
нов мелкие хозяйства для уборки своего 
урожая вынуждены арендовать технику 
у крупных компаний после завершения 
ими уборочных работ. Поэтому уборка 
осуществлялась в поздние агротехниче-
ские сроки, во время осенних дождей, что 
в дальнейшем создавало проблемы с хра-
нением влажного зерна.

В частности, «КазАгро» предлагает сле-
дующие льготные условия: первый (аван-
совый) лизинговый платеж в размере от 
10% общей стоимости предмета лизинга 
(комбайна), возможность передачи техни-
ки в лизинг до оплаты первого лизингово-

го платежа, предоставление отсрочки по 
оплате первого лизингового платежа до 
получения урожая текущего года.

«Согласно новой программе, в лизинг 
будет предоставляться относительно не-
дорогая и не очень затратная в обслужива-
нии зерноуборочная техника российского 
и казахстанского производства – комбай-
ны «Нива», «Енисей», «Essil», «Вектор». Учи-
тывая доступную стоимость (в среднем от 
10 млн тенге), данные комбайны пользу-
ются спросом и ежегодно приобретаются 
мелкими и средними сельхозформирова-
ниями. К примеру, согласно данным мони-
торинга АО «КАФ», только за два послед-
них года сельчане приобрели в компании 
263 комбайна «Essil», 206 «Енисеев» и 162 
«Вектора», – проинформировали в пресс-
службе.

Вместе с тем для решения проблем хра-
нения зерна дочерняя компания холдинга 
«КазАгро» АО «Аграрная кредитная кор-
порация» предлагает мелким и средним 
СХТП кредитование на льготных условиях 
для приобретения альтернативных спосо-
бов хранения зерна (зерносклады ангар-
ного типа, полиэтиленовые мешки-рукава 
и тенты), а также необходимой техники, в 
том числе зерносушилок.

По данному направлению предлагают-
ся следующие программы: кредитование 
через систему кредитных товариществ, 
кредитование сельских потребительских 
кооперативов, кредитование проектов 
развития АПК в сфере животноводства и 
растениеводства.

Кредиты на приобретение специаль-
ной техники и альтернативных способов 
хранения зерна можно получить по став-
ке вознаграждения от 5 до 9% годовых (в 
зависимости от программ кредитования) 
на срок: приобретение основных средств 
(погрузчик, разгрузчик, сушилка, тенты, 

зерносклады ангарного типа) – до 7 лет, 
приобретение полиэтиленовых рукавов – 
до 1,5 лет.

Позитив и море негатива
Безусловно, Таможенный союз (ТС) оказал 
положительное влияние на экспортеров 
агропродукции и негативное – на казах-
станских производителей и переработчи-
ков сельхозпродукции.

В частности, ТС будет способство-
вать снижению транспортных издержек 
отечественных экспортеров зерна, что 
в свою очередь приведет к увеличению 
конкурентоспособности казахстанского 
зерна. Что касается отечественных произ-
водителей, то их ждет жесткая конкурен-
ция со стороны российских и белорусских 
коллег.

Но есть еще и другие негативные фак-
торы, влияющие на рынок. Так, в течение 
последних 10 лет доля сельского хозяйства 
в ВВП страны в среднем составляла около 
6%. Но уже сейчас имеется тенденция по-
степенного сокращения этой цифры. Так, 
за 9 месяцев 2011 года доля сельского хо-
зяйства составила лишь 4,5%.

Причем над отраслью нависла угроза 
деиндустриализации. Свыше 80% техни-
ческих средств нуждаются в немедленной 
замене вследствие изношенности. Темпы 
обновления машинно-тракторного парка 
находятся на низком уровне: ежегодное 
обновление зерноуборочных комбайнов 
составляет около 3%.

В сельскохозяйственном производстве 
недостаточно инвестиций. Объем инве-
стиций за 2010 год составлял около 0,3% 
от суммарных инвестиций в сельское хо-
зяйство, и лишь 0,005% от всех инвести-
ций в основной капитал в экономику Ка-
захстана за 2010 год. В 2011 году ситуация 
кардинально не изменилась.

Изношенность существующего тех-
нического парка агропромышленного 
комплекса вызывает тревогу. По данным 
экспертов и обозревателей рынка, сте-
пень износа сельскохозяйственной тех-
ники на сегодняшний день очень высока 
и составляет около 80%. Доля комбай-
нов более 10 лет эксплуатации составля-
ет 77,7%.

Холдинг «КазАгро» последние не-
сколько лет работает в сфере обеспече-
ния сельхозформирований техникой. За 
весь период своей деятельности профи-
нансировало путем лизинга и кредито-
вания приобретение 13 тыс. единиц раз-
личной техники на общую сумму 107,4 
млрд тенге.

Но и эти объемы обновления техниче-
ского парка не стали панацеей. По сути, 
кредитные программы были доступны для 
крупных сельхозформирований. В отличие 
от них мелкие крестьянские хозяйства, не 
имея залога, не могут взять кредиты.

Но и проблему труднодоступности 
кредитов можно решить. Один из спо-
собов решения – микрокредиты Фонда 
финансовой поддержки сельского хозяй-
ства, но их явно недостаточно. Еще есть 
неплохой опыт работы исполнительной 
власти в Южно-Казахстанской обла-
сти. Там акимат области создал Южно-
Казахстанский региональный инвести-
ционный центр (РИЦ) «Максимум». С 
мая 2009 года по октябрь 2011 года здесь 
одобрено и профинансировано более 4,2 
тыс. проектов на сумму 10,7 млрд тенге, 
9,3 млрд из которых – деньги областно-
го бюджета, выделенные за три года, 1,4 
млрд – возвратные средства. Микрокре-
диты на сумму до 12 млн тенге выдаются 
через дочернее ТОО «МКО «Ырыс». При-
чем проекты сельчан – это 99%, а про-
цент возврата – 97,8%.

Кредиты выдаются под 7%. Кроме того, 
не требуется страхование жизни заемщи-
ка, отсутствует комиссия за предоставле-
ние и обслуживание кредита. В залог при-
нимается недвижимое имущество.

Чтобы обновить зерноуборочную и зер-
носушильную технику, государство долж-
но активно использовать механизмы кре-
дитования по линии «КазАгро», развивать 
микрокредитование за счет более актив-
ного привлечения местных властей, а так-
же другие меры стимулирования мелких и 
средних сельхозформирований.

Горными тропами

Будет техника, будет 
и праздник урожая
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Т
ак как Казахстан имел режим свобод-
ной торговли с Россией и Беларусью 
до создания ТС, полагает казахстан-

ский экономист на условиях анонимности, 
«то единственное изменение заключается 
во введении единого внешнего тарифа». А 
поскольку первоначальный единый внеш-
ний тариф был по существу российским 
тарифом, условия торговли Казахстана с 
Россией не улучшились.

Объемы торговли Казахстана с Рос-
сией и Беларусью будут и впредь падать, 
если Казахстан полностью введет единый 
внешний тариф, устранив оставшиеся ис-
ключения, но не добьется какого-либо со-
кращения своих затрат на содействие раз-
витию торговли и не устранит НТБ.

Ничего личного, только бизнес
Снижение объемов торговли Казахстана 
внутри ТС – явление вполне предпола-
гаемое. Во многом это связано, как под-

черкнул русской службе Би-би-си вице-
президент Независимой ассоциации 
предпринимателей Тимур Назханов, с 
тем, что ТС «больше политическое реше-
ние, а не экономическое».

«У стран-участниц Таможенного союза 
разные весовые категории. Наш вес по-
легче, чем у Беларуси, а тем более у Рос-
сии. Поэтому мы заведомо были обречены 
проигрывать в этой гонке. Если создать 
нормальную конкурентную среду, то биз-
нес выживет, но для этого должны быть 
равные стартовые условия», – подчеркнул 
Тимур Назханов.

В принципе, ТС выгоден той части про-
мышленного капитала, которая занима-
ется сырьем: нефтью, газом, металлом, 
зерном, а также крупным компаниям, ко-
торые через Россию получат выход в Евро-
пу.

Самый мощный удар будет нанесен, по 
словам г-на Назханова, малому и средне-
му бизнесу. «Может быть, в далекой пер-
спективе ТС принесет Казахстану что-то 

хорошее. А пока ничего хорошего для ка-
захстанского бизнеса не видно», – резюми-
рует он.

Чтобы снижение объемов торговли Ка-
захстана со странами ТС не стало хрони-
ческой проблемой, казахстанское прави-
тельство должно устранить НТБ в торговле 
с Россией. В первую очередь требования 
по санитарному и фитосанитарному со-
стоянию.

В настоящее время в России в соответ-
ствии с Законом «О государственном ре-
гулировании внешнеэкономической дея-
тельности» действует ряд количественных 
ограничений с целью защиты внутреннего 
рынка. Они распространяются на импорт 
отдельных видов спирта и алкоголя, саха-
ра, некоторых текстильных товаров.

Надежда умирает последней
Первые признаки смягчения со стороны 
России очевидны. Во время встречи ве-
теринарных служб Россия предложила 
перейти от ветеринарных сертификатов, 

оформляемых на бумаге при перемеще-
нии подконтрольных товаров внутри 
стран ТС, к ветеринарным сертификатам 
в электронной форме. Электронные серти-
фикаты используют в Новой Зеландии, ЕС, 
США и Бразилии.

Однако переход на электронные серти-
фикаты не решает проблему. Так, с 1 фев-
раля 2012 года Россия ввела временные 
ограничения на ввоз крупного рогатого 
скота и полученного от него генетическо-
го материала из Германии, Нидерландов, 
Бельгии, Франции, а также мелкого рога-
того скота и полученного от него генети-
ческого материала из Франции.

Так что гарантировать, что Россия не 
будет использовать НТБ против Казах-
стана, нельзя. Даже если казахстанская 
сторона выполнит все требования россий-
ских санитарных служб.

Вывод очевиден: Казахстан не должен 
слепо идти по пути введения единого 
внешнего тарифа, так как он лишь рас-
ширяет зону действия российского тари-
фа. Этот процесс должен быть привязан к 
устранению нетарифных барьеров со сто-
роны России. Без четких и ясных гарантий 
со стороны России о неприменении НТБ 
по отношению к Казахстану двигаться 
дальше в вопросе развития взаимной тор-
говли нельзя.

// БАНКИ & ФИНАНСЫ

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

НОВЫЕ РЕКОРДЫ

На сегодняшний день в Казахстане выпуще-

но более 2 млн кредитных карт Visa. Из них 1,7 

млн составляют кредитные карты kaspi bank. 

Банк получил почетный сертификат Visa по 

случаю выпуска свыше 1,7 млн кредитных карт 

Visa в Казахстане. Первая револьверная кре-

дитная карта была выпущена kaspi bank 4 года 

назад. На сегодняшний день по количеству вы-

пущенных кредитных карт kaspi bank является 

не только лидером на банковском рынке Казах-

стана, но и одним из лидеров в СНГ, отмечает-

ся в сообщении финансового института. АО 

«Kaspi Bank» входит в десятку ведущих банков 

Казахстана с активами около 431 млрд тенге и 

консолидированным капиталом около 50 млрд 

тенге. Банк занимает лидирующие позиции 

в сегменте обслуживания физических лиц. 

Инвестором в АО «Kaspi Bank» является инве-

стиционный фонд Baring Vostok Private Equity 

III (BVPEF III), находящийся под управлением 

ведущей инвестиционной компании Baring 

Vostok Capital Partners. (kapital.kz)

МАРИО ДРАГИ ВНОВЬ 
НА ВЕРШИНЕ

Председатель Европейского центрального 

банка (ЕЦБ) Марио Драги второй год подряд 

возглавляет рейтинг 100 самых влиятельных 

людей на европейских рынках капитала по 

версии журнала Financial News – FN100. По-

мимо ведущей роли в ЕЦБ Марио Драги также 

руководит Европейским советом по систем-

ным рискам, что позволяет ему оказывать су-

щественное влияние на формирование норм 

финансового регулирования в регионе. По-

мимо М.Драги в первую десятку вошли еще 

три регулятора: на втором месте председатель 

Базельского комитета по банковскому надзо-

ру Стефан Ингвес (он также возглавляет Рик-

сбанк – ЦБ Швеции), на третьем – глава Банка 

Англии Мервин Кинг и на 10-й позиции специ-

альный уполномоченный Еврокомиссии по 

внутреннему рынку и услугам ЕС Мишель Бар-

нье. Ведущим банкиром назван Дэниэл Пин-

то, с прошлого года руководящий JPMorgan 

Chase в Европе, Африке и на Ближнем Востоке. 

В общем зачете он занял 4-ю строчку. Первой 

женщиной в верхней десятке рейтинга FN100 

стала гендиректор Allianz Global Investors 

Элизабет Корли (6-я строчка рейтинга), при-

знанная лучшим топ-менеджером в сфере 

управления активами. Общее число женщин в 

списке увеличилось в этом году – восьмом для 

рейтинга - до 7 с 5 в среднем в предыдущие 

годы. Пальму первенства среди руководите-

лей бирж и 7-е место в общем рейтинге полу-

чил глава Лондонской фондовой биржи (LSE) 

Ксавье Роле. («Интерфакс-АФИ»)

НАЛИЦО 
ПОНИЖАТЕЛЬНЫЙ 
ТРЕНД

Более 70% рейтингов всех банков мира 

имеют «стабильный» прогноз, и такая ситуа-

ция сохраняется уже пять кварталов подряд, 

вместе с тем налицо явный понижательный 

тренд, который, как отмечается в сообщении 

международного рейтингового агентства Fitch 

Ratings, заключается в том, что во втором квар-

тале текущего года 21,5% рейтингов оказались 

на пересмотре с возможностью понижения 

против всего 18,8% в первом квартале. В но-

вом отчете Fitch отмечается, что 60% сниже-

ний рейтингов, произведенных в минувшем 

квартале, пришлось на банки, работающие на 

развитых рынках, в частности, в связи со сни-

жением суверенных рейтингов Испании, Гре-

ции и Японии. Вместе с тем прогнозы по рей-

тингам большинства банков развивающихся 

рынков ухудшились во втором квартале, что 

было связано как с аналогичными рейтинго-

выми действиями, предпринятыми в отно-

шении суверенных эмитентов (как в случае с 

Индией, Венесуэлой, Кипром и Египтом), так 

и с рейтинговыми действиями в отношении 

материнских структур банков. В развитых 

странах большая часть банковских рейтингов 

находится в категории «А», хотя и здесь на-

лицо ухудшение ситуации: их доля снизилась 

во втором квартале до 44% с 46,9% – в первом. 

Рейтингов в категории «ВВВ» стало больше: 

28,4% во втором квартале против 26,9% – в пер-

вом. На развивающихся рынках большинство 

рейтингов относится к категории «ВВВ» (35,4% 

во втором квартале), при этом их доля растет (в 

первом квартале было 35,4%), доля рейтингов 

из категории «А», напротив, падает (с 18,4% до 

17,9%). Количество повышательных рейтинго-

вых действий выросло относительно первого 

квартала вдвое, однако в абсолютном выра-

жении их все равно совсем немного: всего 16. 

Большая их часть относится к развивающимся 

рынкам, в частности, России, Казахстану и бы-

строрастущим рынкам Латинской Америки. 

(«Интерфакс-АФИ»)

УКРЕПЛЕНИЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Евразийский банк развития (ЕАБР) и Все-

мирный банк укрепляют сотрудничество в 

сферах макроэкономического анализа, мони-

торинга и оценки эффективности проектов, 

сообщили деловому порталу Kapital.kz в пресс-

службе ЕАБР. В частности, в сообщении указы-

вается, что ЕАБР и Всемирный банк подписа-

ли два договора оказания консультационных 

услуг. В соответствии с одним из двух догово-

ров Международный банк реконструкции и 

развития окажет поддержку ЕАБР при выпол-

нении им функций управляющего средствами 

Антикризисного фонда ЕврАзЭС. Специали-

сты Международного банка реконструкции и 

развития будут вести консультации по макро-

экономическому мониторингу, анализу ри-

сков и перспектив экономического развития 

в странах-участницах Антикризисного фонда 

ЕврАзЭС. В соответствии с другим догово-

ром Всемирный банк будут консультировать 

ЕАБР по вопросам мониторинга реализации 

и оценки эффективности проектов развития. 

Документы разработаны на базе заключенно-

го в марте 2011 года рамочного соглашения о 

сотрудничестве. Евразийский банк развития 

является международной финансовой органи-

зацией, учрежденной Казахстаном и Россией 

в январе 2006 года. Уставный капитал ЕАБР 

превышает $1,5 млрд. (kapital.kz)
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Вероника Сабитова

П
о словам председателя Националь-
ного банка РК Григория Марченко, 
появившиеся недавно в прессе пу-

бликации о падении экспортных посту-
плений во втором квартале текущего года 
необоснованны, так как окончательных 
данных за указанный период еще нет. 
При этом традиционно представленные 
в июле результаты первого квартала по 
упомянутым показателям демонстриру-
ют рост.

Так, по предоставленным данным 
профицит счета текущих операций в 1 
квартале 2012 года увеличился на 54,6% 
по сравнению с аналогичным показа-
телем прошлого года и превысил $3,5 
млрд.

Прирост экспорта товаров, который 
в первом квартале составил свыше 30%, 
был обеспечен за счет высокого уровня 
мировых цен на энергоносители и роста 
физических объемов поставки. Эксперты 
Нацбанка РК отмечают, что по итогам ука-
занного периода мировая цена на нефть 
сорта Brent сложилась в среднем в $118,6 
за баррель, что на 13% выше ее среднего 

уровня в первом квартале прошлого года. 
В итоге объем экспорта достиг $22 млрд, а 
импорт товаров увеличился на 36,6%, пре-
высив $10 млрд.

При этом почти 63% объемов экспорта 
приходится на экспорт нефти и газово-
го конденсата. В приросте импорта наи-
больший удельный вес, 37,6%, обеспечи-
ли инвестиционные товары, показав рост 
свыше 72%. «Так же, как и по экспорту 
товаров, увеличение стоимости импорта 
в основном обеспечено наращиванием фи-
зических объемов», – отмечают аналити-
ки Нацбанка РК.

В результате положительное сальдо 
торгового баланса за 1 квартал 2012 года 
выросло на 26,5%, на сумму $11,9 млрд.

В связи с развитием инфраструктуры 
казахстанских нефтегазовых месторож-
дений дефицит баланса услуг увеличился 
на 64,6%, до $1,6 млрд. Дефицит баланса 
инвестдоходов составил около $6 млрд 
и, по словам экспертов, он по-прежнему 
обусловлен выплатами доходов прямым 
иностранным инвесторам.

По прямым инвестициям за рубеж нетто-
отток составил $0,6 млрд, что отражает 
увеличение казахстанскими предприятия-

ми акционерного капитала зарубежных 
филиалов и дочерних организаций. 

Валовой приток иностранных прямых 
инвестиций в Казахстан составил почти 
$6 млрд. При этом прирост акционерного 
капитала с $0,7 млрд до $2,1 млрд специ-
алисты объяснили продажей АО «Казах-
телеком» своей 49%-ной доли в ТОО «GSM 
Казахстан ОАО «Казахтелеком» европей-
скому телекоммуникационному холдингу 
за $1,5 млрд.

Нетто-отток по портфельным инвести-
циям в $3,9 млрд, по словам аналитиков, 
был полностью обеспечен приростом ино-
странных активов казахстанских резиден-
тов в форме ценных бумаг. Прирост долго-
вых обязательств сектора госуправления 
и предприятий небанковского сектора 
был сбалансирован снижением внешних 
обязательств банков, которые производи-
ли погашения своих обязательств перед 
нерезидентами. Поэтому нетто-отток 
портфельных обязательств в 1 квартале не 
превысил $20 млн. «Ситуация по платеж-
ному балансу в первом квартале этого года 
была чрезвычайно позитивной», – охарак-
теризовал представленные данные Григо-
рий Марченко.

Не произошло значительных измене-
ний и по внешнему долгу, который на 31 
марта 2012 года составил $129,3 млрд, из 
которых 49% приходится на долю меж-
фирменной задолженности и 11% на бан-
ковский сектор. Долг государственного 
сектора объем, которого глава Нацбанка 
назвал «небольшим», составляет 4% или 
$5,2 млрд.

Валовой внешний долг в 1 квартале 
увеличился на $5,4 млрд, при этом глав-
ным образом рост произошел за счет 
«других секторов». Г-н Марченко отме-
тил рост межфирменной задолженно-
сти, который составил $3,5 млрд. Рост 
внешнего долга банков был обусловлен 
преимущественно за счет увеличения 
просроченной задолженности по выпла-
те вознаграждения по еврооблигациям 
АО «БТА Банк».

Таким образом, на 31 марта 2012 года 
внешний долг «других секторов» составил 
$109,3 млрд. При этом Григорий Марченко 
напомнил, что межфирменная задолжен-
ность «никакой нагрузки в будущем для 
населения Казахстана или государства 
оказывать не будет».

В результате того, что рост активов 
страны опережал рост обязательств, чи-
стый внешний долг Казахстана за 1 квар-
тал 2012 года уменьшился на $1,7 млрд и 
составил на 31 марта текущего года $11,9 
млрд. Аналитики Нацбанка РК отмети-
ли, что важной составляющей внешних 
активов, особенно в плане сглаживания 
проблем с валютной ликвидностью, яв-
ляются международные резервы Нац-
банка, которые на 31 марта превысили 
краткосрочный внешний долг по перво-
начальному сроку погашения более чем 
в 3 раза.

9 
июля 2012 года рейтинговое агент-
ство Standard & Poor’s (S&P) изме-
нило прогноз по рейтингам Цесна-

банка с «Негативного» на «Стабильный», 
подтвердило долгосрочный кредитный 
рейтинг на уровне «В», повысило краткос-
рочный кредитный рейтинг до уровня 
«В» и рейтинг по казахстанской нацио-
нальной шкале до уровня «kzBB+».

Прогноз «Стабильный» отражает ожи-
дания S&P по замедлению темпов роста 
кредитного портфеля Цеснабанка в срав-
нении с ростом за последние два года и 
стабильности показателей капитализа-
ции Банка вследствие этого. Агентство 

отмечает, что наблюдавшиеся на протя-
жении ряда лет показатели Банка по поне-
сенным убыткам по кредитам и структура 
его корпоративного кредитного портфеля 
выгодно отличаются от показателей сопо-
ставимых казахстанских банков, а каче-
ство риск-менеджмента повысилось. 

Аналитики агентства полагают, что 
стабильная команда менеджмента, вне-
дрение передовых скоринговых моделей 
и модернизация IT-систем позволят Банку 
управлять дальнейшим ростом без суще-
ственного ухудшения качества активов.

По данным отчетности, направленной 
в регулирующие органы, на 1 июня 2012 

года доля проблемных кредитов Цесна-
банка (просроченных на 90 и более дней) 
составила 3,3% от кредитного портфе-
ля по сравнению с 32% по банковской 
системе, с учетом показателей реструк-
турированных банков. S&P не ожида-
ет существенного ухудшения качества 
активов Банка в ближайшие два года. 
Оценка агентства обусловлена менее ри-
скованной, чем в среднем по банковской 
системе, структурой портфеля кредитов 
Цеснабанка, выданных крупным корпо-
ративным клиентам, небольшой долей 
кредитов компаниям строительного сек-
тора и сектора недвижимости (9%), более 

низким по сравнению с сопоставимыми 
банками уровнем риска, связанного с 
кредитной деятельностью в г. Алматы, 
где сформировался основной «пузырь» на 
рынке недвижимости и кредитования. К 
позитивным факторам также были отне-
сены низкая доля кредитов в иностран-
ной валюте – 7% против 44% по банков-
скому сектору в конце 2011 года, более 
взвешенная практика кредитования с 
обязательной финансовой дисциплиной 
для заемщиков, а также более короткие 
сроки погашения кредитов в сравнении 
с аналогичными банками (75% кредитов 
имеют срок погашения менее 3-х лет).

Долги компаний 
– не наше дело

Эйфория прошла...

Standard & Poor’s улучшило прогноз 
по рейтингам Цеснабанка до «стабильного»,
подтвердило долгосрочный кредитный рейтинг на уровне «В», повысило рейтинг 
по казахстанской национальной шкале до «kzBB+»

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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MICROSOFT 
КУПИТ 
PERCEPTIVE PIXEL

Корпорация Microsoft договорилась о по-

купке компании Perceptive Pixel, передает 

The Next Web. Perceptive Pixel разрабатывает 

сенсорные экраны, способные реагировать 

на несколько прикосновений одновременно. 

О сделке, сумма которой не раскрывается, 

глава Microsoft Стив Балмер объявил на кон-

ференции WPC, которая проходит в Торонто. 

«Большие экраны Perceptive Pixel в сочетании 

с комплектующими наших партнеров пре-

вратятся во впечатляющие ПК на Windows 

8», – отметил он. Perceptive Pixel выпускает 

экраны с диагоналями в 27, 55 и 82 дюйма. 

Они предназначены для использования на 

предприятиях. Цена на изделия доходит до 

$180 тыс. Предполагается, что пользователь 

разместит экран на стене. Последние разра-

ботки Perceptive Pixel способны распознавать 

одновременные касания пальцами и стилу-

сом. Экран Perceptive Pixel использует у себя в 

кабинете Стив Балмер (из-за сенсорных спо-

собностей устройство получило прозвище 

«планшет Балмера»). Большой дисплей, раз-

работанный Perceptive Pixel, американский 

телеканал CNN задействовал для освещения 

предвыборной кампании 2008 года в США. 

На нем, среди прочего, отображалась карта 

голосования. Конференция WPC открылась 

в Торонто 8 июля. На ней Microsoft впервые 

раскрыла сроки выхода операционной систе-

мы Windows 8. Ее окончательная версия бу-

дет представлена в октябре 2012 года. (lenta.
ru)

ШТРИХ-КОДЫ 
ВМЕСТО 
БИБЛИОТЕКИ

Двое энтузиастов создали для жителей 

австрийского города Клагенфурт виртуаль-

ную библиотеку с доступом через QR-коды, 

сообщает Engadget. Журналист Георг Холь-

цер и программист Бруно Хауценбергер рас-

клеили в Клагенфурте 70 желтых наклеек. На 

каждую из них нанесен штрих-код, который 

можно считать смартфоном, планшетом или 

другим устройством. Наклейки также содер-

жат радиочастотную метку, на которую реа-

гируют аппараты с модулями беспроводной 

связи NFC. В коде и в метках зашифрована 

ссылка на то или иное классическое лите-

ратурное произведение. Все произведения 

имеют статус общественного достояния и 

могут распространяться без ограничений. 

Тексты предоставлены «Проектом Гуттен-

берг» и интернет-магазином Amazon. Ме-

сто, где находится наклейка, как правило, 

связано с контекстом зашифрованного в ней 

произведения. Например, стикер со ссылкой 

на рассказ Артура Шницлера «Убийца» поме-

щается рядом с полицейским участком. По 

заявлению Хольцера и Хауценбергера, про-

ект, помимо распространения литературных 

произведений, ставит перед собой еще не-

сколько целей. Одна из них – призыв к обсуж-

дению проблемы авторских прав, а вторая 

– акцент на отсутствии в Клагенфурте город-

ской библиотеки. По современным законам, 

произведение причисляется к обществен-

ному достоянию спустя 70 лет после смерти 

автора. Хольцер и Хауценбергер предлагают 

сократить этот срок. В Клагенфурте нет би-

блиотеки даже несмотря на то, что ежегодно 

в городе проходит литературный фестиваль. 

Первые наклейки с QR-кодами появились в 

городе 2 июля. В августе Хольцер и Хауцен-

бергер хотят расширить инициативу и доба-

вить стикеры со ссылками на произведения 

современных местных писателей и музы-

кальных исполнителей. QR-коды широко ис-

пользуются в качестве способа доставки до-

полнительной информации о том или ином 

объекте. Например, власти Москвы разме-

стили их на некоторых исторических здани-

ях. Ссылка в коде ведет на веб-страницу со 

справкой о здании. (lenta.ru)

УКРАИНА 
ВЫИГРАЛА 
IMAGINE CUP

Названы победители конкурса студенче-

ских технологических проектов Imagine Cup, 

который организует компания Microsoft. 

Первое место в номинации «Разработка ПО» 

заняла украинская команда quadSquad из 

Донецка. Участники команды представили 

на конкурсе перчатки, которые преобразу-

ют язык жестов в «обычную» речь. Она вос-

производится через динамик. Разработка, 

получившая название Enable Talk, призвана 

облегчить взаимодействие с людьми с на-

рушениями слуха. Украинцы получат от 

Microsoft денежный приз в размере $25 тыс. 

Второе место досталось японской команде 

Coccolo, разработавшей систему взаимосвя-

занных ламп для сбережения электричества, 

а третье место получила wi-GO из Португа-

лии. Команда представила управляемую сен-

сором Kinect магазинную тележку для людей 

с ограниченными возможностями. Победи-

тели также определялись в номинации «Раз-

работка игр». Она состоит из двух подкатего-

рий – «Игры для Windows и Xbox» и «Игры для 

телефона». В первой подкатегории лидерами 

стали тайцы, а во второй – американцы. Кон-

курс Imagine Cup прошел в австралийском 

Сиднее. В общей сложности в нем приняли 

участие более 350 студентов из 75 стран. 

Призовой фонд конкурса составил $175 тыс. 

Всем дошедшим до финала Microsoft также 

пообещала подарить в октябре компьютеры 

на Windows 8. В 2012 году конкурс Imagine 

Cup проводился в десятый раз. В 2013 году он 

пройдет в Санкт-Петербурге. (lenta.ru)

Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы

Бизнес-афоризмы
Человек, безразличный к своим деньгам, не заслуживает их; 
человек, уважающий деньги, их честно заработал.

Эн Рэнд

У кредиторов память гораздо 
лучше, чем у должников.

Бенджамин Франклин

Банкир – это малый, который одалживает тебе зонтик, когда в небе 
сияет солнце и требует его в ту минуту, когда начинается дождь.

Марк Твен

Когда человек собирается занять деньги, 
мудро, если он выглядит процветающим.

Бенджамин Дизраэли

Вероника Сабитова

П
о мнению профессиональных участ-
ников рынка, обязательное меди-
цинское страхование (ОМС) может 

стать одним из этапов развития системы 
солидарной ответственности граждан за 
свое здоровье, озвученной в ежегодном 
послании народу президента Республики 
Казахстан Нурсултана Назарбаева. В связи 
с этим АО «БТА Страхование» выступает с 
инициативой включения страховых ком-
паний Казахстана в рабочую группу по 
разработке системы ОМС.

Эксперты отмечают, что такая систе-
ма уже оправдала свое существование во 
Франции, Голландии, Германии, Японии. 
При этом руководство АО «БТА Страхова-
ние» привело цифры 2010 года, когда обо-
рот медицинской отрасли в Казахстане со-
ставил 882 млрд тенге, а из бюджета было 
выделено 588 млрд тенге. Для Казахстана 
указанные суммы рекордные, так как со-
ставляют 4% от ВВП. По мнению экспер-
тов, это свидетельствует о том, что пра-
вительство заинтересовано вкладывать 
значительные средства в здоровье своих 
граждан и развитие системы солидарной 
ответственности является логическим 
продолжением выбранной политики оздо-
ровления населения.

«Как известно, в Казахстане на протяже-
нии многих лет медицинское страхование 
присутствует в виде добровольного класса 
(ДМС)», – напоминает Сергей Лаврентьев, 
председатель правления АО «БТА Страхо-
вание», и указывает на то, что за эти годы 
страховщики накопили значительный 
опыт распределения и учета финансовых 
потоков в этом сегменте. Благодаря жест-
кому финансовому контролю со стороны 
регулятора практически каждая стра-
ховая компания, работающая на рынке 

ДМС, на случай болезни имеет информа-
ционную систему, которая позволяет от-
следить не только поступившие страховые 
премии и общие медицинские выплаты в 
отдельные медицинские учреждения, но и 
детально определить расходы каждого за-
страхованного.

Сегодня в рамках министерства здраво-
охранения привлекаются различные спе-
циалисты, в том числе и мирового уровня, 
для разработки оптимальной модели раз-
вития, и страховщики считают, что необ-
ходимо включение в эту рабочую группу и 
тех страховых компаний, которые имеют 
желание и возможность работать на дан-
ном рынке. По словам Сергея Лаврентьева, 
медицинское страхование далеко не такой 

доходный бизнес, как страхование имуще-
ства. А для того, чтобы конкурировать на 
этом рынке, страховой компании необхо-
димо иметь сервисные компании, меди-
цинские центры, службы скорой помощи и 
т.д. Конкуренция между страховщиками и 
распределение средств среди участников 
рынка, по мнению экспертов, позволят по-
высить качество медицинских услуг и ис-
ключить финансовые риски, связанные с 
аккумулированием всего объема средств 
в руках одного управляющего.

«Для того чтобы сэкономить бюджет-
ные средства, мы считаем, что в нашей 
стране при внедрении ОМС в качестве 
плательщиков должны выступать стра-
ховщики. Основной функцией страхов-

щика является проведение обоснованной 
страховой выплаты», – поясняет предсе-
датель правления АО «БТА Страхование». 
По мнению г-на Лаврентьева, используя 
накопленный опыт и работающие бизнес-
процессы, страховщики могут работать на 
рынке ОМС по тому же принципу, по ко-
торому работают на рынке ДМС: в рамках 
разработанного правительством типово-
го договора обязательного медицинского 
страхования, в объеме финансируемой 
программы.

При этом на сегодня сложно прогнози-
ровать, какие средства будут направлены 
на эти программы. «Мы, не будучи привле-
ченными в рабочую группу, не можем ска-
зать, сколько это будет стоить. Все зависит 
от того, сколько денег государство готово 
потратить на ОМС. Кроме того, это не толь-
ко средства государства, но и средства ра-
ботодателя», – поясняет Айгуль Имашева, 
директор департамента урегулирования 
по личному страхованию АО «БТА Страхо-
вание». По словам эксперта, обязательная 
программа будет формироваться исходя 
из предоставленного объема средств, но 
так как рынок конкурентный, каждая 
страховая компания будет предлагать 
свой расширенный, улучшенный вариант 
страховой программы.

Эксперты уверены: став основным пла-
тельщиком в условиях ОМС и продолжая 
оплачивать услуги ДМС, страховщики ста-
нут одним из независимых рычагов кон-
троля качества медицинских услуг, что 
приведет к снижению медицинских рас-
ходов частных лиц и повысит уровень удо-
влетворенности населения системой здра-
воохранения. Другим важным моментом 
участия в ОМС страховщики называют 
возможность инвестирования полученной 
от ОМС прибыли страховыми компаниями 
на развитие отрасли – на строительство 
медицинских центров, закуп современно-
го оборудования, подготовку кадров. 

По мнению г-на Лаврентьева, опреде-
ленная модель развития системы соли-
дарной ответственности граждан за свое 
здоровье будет принята в ближайшие 2 
года, и, скорее всего, отмечает эксперт, 
это будет именно внедрение обязатель-
ного медицинского страхования, реали-
зация которого предстоит страховщикам. 
Поэтому включение страховых компаний 
в рабочую группу по разработке опти-
мальной модели эксперт считает очень 
важным. «Хочется, чтобы нас женили по 
любви...», – высказывает пожелание Сер-
гей Лаврентьев.

Аманжол Сагындыков

Чем выше инвестиционная 
привлекательность 
Казахстана, тем больший 

объем иностранных денег мы 
сможем освоить. Это – новые 
производства, бизнес и рабочие 
места. И все необходимое, чтобы 
уйти от нефтяной зависимости

Совсем недавно филиппинское издание 
«Tempo» назвало Казахстан инвестици-
онным раем. По итогам исследования, 
проведенного Всемирным банком, наша 
республика вошла в 20-ку стран, наиболее 
привлекательных для иностранных инве-
сторов.

«По данным Всемирного банка, Казах-
стан в настоящее время входит в число 
20 стран, которые являются наиболее 
привлекательными для иностранных 
инвестиций, присутствие таких глобаль-
ных компаний, как «Chevron», «General 
Electric», «British Gas», «Samsung», CNPC и 
других является тому ярким доказатель-
ством», – говорится в заметке, озаглавлен-
ной «Kazakhstan Republic».

По данным «Tempo», «в предыдущие 
пять лет Казахстан привлек свыше $137 
млрд в качестве инвестиций и располагает 
$38,5 млрд в виде резервов главным обра-
зом от нефтяных доходов».

Кроме того, филиппинские журнали-
сты назвали нашу республику одной из 
немногих стран в мире, оставшихся в сто-
роне от глобального экономического спа-
да. «В течение всех 20 лет с обретения не-
зависимости эта страна показывает один 
из самых высоких темпов экономического 
роста», – сообщил ресурс.

Весьма неплохие успехи
Всемирный банк ежегодно публикует рей-
тинг Doing business («Ведение бизнеса»), 
согласно которому Казахстан и в 2011 году, 
и в 2012 году занимает 47-е место.

Причем основными критериями, по 
которым оценивается инвестиционная 
привлекательность, считаются порядок 
регистрации предприятий, получение раз-
решений на строительство, подключение 
к системе электроснабжения, регистра-
ция собственности, кредитование, защита 
инвесторов, налогообложение, междуна-
родная торговля, обеспечение исполнения 
контрактов, ликвидация предприятий.

Возможно, «Tempo» имела в виду, что 
Казахстан входит в 20-ку развивающих-
ся стран, наиболее привлекательных для 
иностранных инвесторов. В таком случае 
информация на самом деле соответствует 
действительности.

Весьма неплохих успехов Казахстан 
достиг в деле упрощения получения 
разрешений на строительство и под-
ключение к системе электроснабжения. 
В частности, в конце ноября 2011 года 
премьер-министр РК Карим Масимов по-
ручил Агентству по делам строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства 
упростить выдачу разрешения на строи-
тельство. «Если посмотреть на послед-
ний рейтинг Doing business, который 
Всемирный банк проводил... Именно 
«разрешение на строительство» (по это-

му пункту), мы находимся, к большому 
сожалению, в самом конце списка. Я и 
тогда говорил, и сейчас очень четко став-
лю задачу перед вашим агентством и все-
ми, кто вовлечен в этот процесс: нужно 
взять лучшую мировую практику, мак-
симально упростить получение разре-
шения документов на строительство. В 
первую очередь – для индивидуального 
жилищного строительства, потому что 
иногда нужно собрать такое количество 
бумаг, пока все кабинеты пройдешь на 
месте, строить ничего не захочется», – 
заявил премьер-министр.

В марте 2012 года по поручению мини-
стра индустрии и новых технологий РК Ко-
митет госэнергонадзора и контроля разра-
ботал детальную регламентацию сроков 
и порядка выдачи технических условий 
на подключение потребителей к электро-
снабжению. Напомним, по действующим 
Правилам пользования электрической 
энергией, рассмотрение и выдача техни-
ческих условий может длиться от одного 
до двух месяцев. Но и они зачастую нару-
шаются. Теперь вводится новая градация: 
для объектов МСБ мощностью до 100 кВт 
рассмотрение и выдача техусловий будут 
длиться не более 7 дней, сокращаются 
сроки выдачи объектам суммарной мощ-
ностью от 100 кВт до 1000 кВт – до 10 дней; 
свыше 1000 кВт – до месяца, если не тре-
буется усиление сети, свыше 1000 кВт – до 
1,5 месяцев, если требуется усиление сети. 
Таким образом, сроки выдачи техниче-
ских условий в отдельных случаях сокра-
тятся в 3 раза.

И другие послабления…
Казахстан активно работает над упроще-
нием регистрации собственности, умень-
шением разрешительных процедур и за-
щитой иностранных инвесторов.

В начале июля Казахстан упростил ре-
гистрацию собственности. Согласно вне-
сенным изменениям в Закон РК «О государ-
ственной регистрации прав на недвижимое 
имущество», регистрация прав на недви-
жимость для казахстанцев станет намного 
проще. К примеру, уже с 2013 года право 
собственности на недвижимое имущество 
можно будет зарегистрировать сразу после 
заключения сделки по интернету. В таком 
случае процесс регистрации займет около 
суток. При этом от людей потребуется ми-
нимальный пакет документов. При оформ-
лении сделки купли-продажи нотариус 
отправит по электронной почте копии доку-
ментов в государственную базу данных ре-
гистра недвижимости. А покупателю нужно 
будет оплатить процедуру через платежный 
шлюз электронного правительства. При 
этом не обязательно обладать электронной 
подписью – можно пользоваться кредитной 
картой, web-money и т.п. Такие нововведе-
ния смогут упростить порядок регистрации 
права на недвижимость и снизить админи-
стративные барьеры.

Помимо этих новшеств, с 2013 года жи-
лье можно будет зарегистрировать даже 
при наличии каких-либо обременений. 
Если раньше при признании судом не-
действительной сделки регистрации прав 
на недвижимость департамент юстиции 
не мог зарегистрировать такое право при 
наличии обременений, то теперь такую 
регистрацию провести можно. Это, по сло-
вам чиновников, позволит быстрее восста-

новить права собственника на имущество 
при судебных разбирательствах. Но в этом 
случае регистрация не дает возможности 
совершать с имуществом другие сделки 
купли-продажи или аренды на определен-
ное судом время.

Как заявил в конце июня на встрече с 
предпринимателями президент РК Нур-
султан Назарбаев, уже в 2013 году появит-
ся новый закон, в котором четко пропишут 
все разрешительные процедуры, кроме 
того, любые нормативные акты не будут 
утверждаться, если их не одобрит бизнес-
сообщество. Взамен требуется только одно 
– вовремя платить налоги.

Чтобы сделать защиту иностранных 
инвесторов более эффективной, прави-
тельством Казахстана принят Националь-
ный план по привлечению инвестиций. 
Он подразумевает значительные проце-
дурные и визовые послабления, созда-
ние условий для инвесторов, в том числе 
в регионах, поддержку и сопровождение 
инвесторов на всех уровнях. Кроме того, 
запущен национальный инвестицион-
ный веб-сайт на 12 языках с подробной 
информацией для инвесторов о Казах-
стане. Уже сейчас зафиксировано более 
55 тысяч посетителей из 150 стран мира. 
В настоящее время ведутся переговоры 
с 209 иностранными инвесторами из 42 
стран, в том числе 136 технологических 
лидеров из 28 стран.

Как еще стимулировать 
интерес инвесторов?
Конечно, говорить, что государство все 
сделало для инвестиционной привлека-
тельности Казахстана, еще рано. Сейчас 
львиная доля иностранных инвестиций 
идет в сырьевой сектор. «Иностранные 
инвестиции идут в те отрасли республи-
ки, где отдача на капитал, с учетом риска 

вложения, наиболее велика, и так исто-
рически сложилось, что сырьевой сектор 
в настоящее время более экономически 
привлекателен и капиталоемок, чем дру-
гие отрасли», – пояснил журналу «Экс-
перт Казахстан» Акмаль Нартаев, старший 
менеджер по корпоративным финансам 
PricewaterhouseCoopers (PwC).

Директор «Бейкер Тилли Казахстан 
Оценка» Татьяна Гиш говорит, что, во-
первых, в сырьевом сегменте самые пред-
сказуемые доходы, отрасль производит по-
нятный продукт, пользующийся спросом, 
не нуждается в дополнительной рекламе. 
И, что самое главное, все понимают, что 
ресурсы не бесконечны и дешевле от этого 
они не становятся.

Представитель PwC полагает, что мно-
гое в стране уже делается для привлече-
ния инвестиций в несырьевые секторы. 
Создано агентство Kaznex Invest, работа-
ют отраслевые программы и институты 
развития «Самрук-Казына», правитель-
ство активно участвует в привлечении 
иностранных инвесторов и увеличении 
местного содержания в продукции, приоб-
ретаемой национальными компаниями.

Вместе с тем Акмаль Нартаев видит и 
другие возможности для стимулирования 
интереса инвесторов. Это – открытие без-
визового режима для граждан стран нетто-
доноров прямых инвестиций, упрощение 
таможенных процедур при ввозе произ-
водственного оборудования, приведение 
казахстанских стандартов и технических 
регламентов в соответствие с междуна-
родными стандартами в строительстве и 
прочих отраслях, разработка пакета фи-
скальных мер для стимулирования мест-
ных производителей и ряд других.

Так что на перспективу у казахстан-
ского правительства работы больше, чем 
хватает.

Страховщики хотят 
жениться по любви
…и просят включения в рабочую группу по разработке ОМС

Шалаш для инвестиционного рая
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

«ALPHA NETWORK» 
ЗАПУСТИЛА ЗАВОД

В минувший вторник на территории специ-

альной экономической зоны «Парк инноваци-

онных технологий» состоялось открытие завода 

по производству телекоммуникационного обо-

рудования. Об этом деловому порталу Kapital.

kz сообщили в пресс-службе АО «Национальное 

агентство по технологическому развитию». На 

территории СЭЗ «Парк инновационных техно-

логий» компания «Alpha network» планирует 

организовать ряд производств. Открываемый 

завод станет первым из них и будет производить 

пассивные оптические компоненты – сплитте-

ры, патчкорды, кроссы и др. В настоящее вре-

мя такое оборудование производится только в 

Южной Корее и на Тайване. Компания «Alpha 

network» стала участником специальной эконо-

мической зоны «Парк инновационных техноло-

гий» в марте этого года. Alpha network – совмест-

ное казахстанско-корейское предприятие, 

созданное с компанией LS (Республика Корея), 

одним из мировых лидеров в области производ-

ства оборудования для оптоволоконных линий 

связи. Парк заинтересовал компанию, в первую 

очередь, льготами - корпоративный подоходный 

налог и налог на имущество уплачивается по 

ставке 0%. Имеются освобождения по импорт-

ным и экспортным таможенным пошлинам. 

Отсутствуют торговые барьеры, ограничения 

по доле иностранной собственности, отмечают 

представители компании. (kapital.kz)

НАЗВАНЫ ОСНОВНЫЕ 
РИСКИ

Ресурсный национализм остается главным 

риском для горнодобывающих и металлургиче-

ских компаний по всему миру, свидетельству-

ют данные ежегодного исследования компа-

нии «Эрнст энд Янг». Об этом деловому порталу 

Kapital.kz сообщили в пресс-службе компании. 

Недостаток квалифицированных кадров и 

ограниченный доступ к объектам инфраструк-

туры в мире в этом году удерживают, соответ-

ственно, вторую и третью позиции в рейтинге 

рисков. Причем число стран, испытывающих 

эти проблемы, растет. На фоне стремительного 

роста затрат соответствующий риск перемеща-

ется с восьмой строки прошлогоднего рейтинга 

на четвертую позицию в рейтинге этого года. 

«В СНГ риск, связанный с доступом к объектам 

инфраструктуры, занимает более высокую по-

зицию в рейтинге. Данный риск по-прежнему 

является наиболее актуальным для многих 

местных и зарубежных добывающих компа-

ний, осуществляющих инвестиции в странах 

СНГ, в особенности в разработку участков недр, 

расположенных в отдаленных районах россий-

ского Дальнего Востока», – отмечает Евгений 

Хрусталев, руководитель группы по оказанию 

услуг предприятиям промышленного произ-

водства в СНГ. Риск, связанный с совместным 

пользованием выгодами, в этом году впервые 

появляется в рейтинге, располагаясь на его де-

вятой строке. (kapital.kz)

ШВЕЙЦАРСКИЕ 
ИНВЕСТИЦИИ В РК

Во вторник в Астане состоялся казахстанско-

швейцарский бизнес-форум по железнодорож-

ному машиностроению. Бизнес-форум нацелен 

на привлечение прямых швейцарских инвести-

ций и трансферт технологий в железнодорож-

ное машиностроение и транспортную отрасль 

РК в целом. Об этом деловому порталу Kapital.

kz сообщили в пресс-службе министерства ин-

дустрии и новых технологий РК. Вице-министр 

индустрии и новых технологий РК Нурлан Сау-

ранбаев отметил, что на сегодняшний день же-

лезнодорожная отрасль Казахстана представля-

ет для зарубежных инвесторов перспективный 

рынок. «Только один главный оператор желез-

нодорожной отрасли АО НК «Казахстан темир 

жолы» потребляет запасных частей по более 

2800 позициям, из которых лишь 500 видов про-

дукции обеспечивается за счет производствен-

ных мощностей внутреннего рынка. Таким 

образом, более 70% данной продукции импор-

тируется. Мы намерены осуществить импор-

тозамещение за счет производства требуемых 

запасных частей на территории Республики Ка-

захстан», - сказал Н. Сауранбаев. Вице-министр 

также отметил, что Казахстан заинтересован в 

финансовых, технологических и интеллекту-

альных инвестициях Швейцарии в производ-

ство продукции с высокой добавленной стои-

мостью и извлечению совместных прибылей. 

В целях привлечения заинтересованных швей-

царских компаний на рынок Казахстана в 2011 

году в Берне открыта Ассоциация Швейцария–

Казахстан, а в 2010 году в Люцерне - Торговая 

палата Швейцария-Казахстан. 12 июля в Алма-

ты пройдет казахстанско-швейцарский «кру-

глый стол» по машиностроению и транспорту. 

(kapital.kz)

НАИБОЛЕЕ 
ВЫГОДНЫМИ 
ОКАЗАЛИСЬ 
БИЗНЕС-УСЛУГИ

Прямые частные инвестиции стимулируют 
производительность и занятость в европейских 
странах. Об этом деловому порталу Kapital.kz 
сообщили в компании Ernst & Young. Наиболее 
выгодным для прямых инвестиций оказался 
сегмент бизнес-услуг, в котором наблюдался их 
быстрый рост при доходности, превышавшей 
средний показатель. Гарри Николсон, партнер 
Ernst & Young LLP по консультационным услу-
гам фондам и компаниям прямых инвестиций, 
отметил, что в этом сегменте обычно заключа-
ются сделки ниже средней стоимости, инве-
стиционный портфель в Великобритании от-
личается высокой концентрацией, кредиторы 
редко досрочно выходят из сделок. Среди круп-
ных отраслей наибольший рост инвестицион-
ного портфеля наблюдался в здравоохранении. 
Вторым по величине сектором в инвестицион-
ном портфеле является розничная торговля, 
в которой рост обеспечивался в основном за 
счет крупных сделок, совершенных до начала 
кредитного кризиса. Досрочный выход креди-
торов происходит в этом секторе также неча-
сто, что является одной из причин, по которым 
эффективность сектора превышает средний 
показатель. (kapital.kz)

Ирина Лукичева

Т
аможенный союз (ТС) положительно 
повлиял на упаковочную отрасль на-
шей страны. Казахстанские крупные 

и средние компании увеличили свои экс-
портные мощности. Однако введение им-
портной таможенной пошлины в какой-
то степени «ударило» по казахстанским 
производителям. Об этом «Капитал.kz» 
рассказал Батырбек Аубакиров, исполни-
тельный директор ОЮЛ «Ассоциация упа-
ковщиков Казахстана».

«Продавать стало легче, а производить 
– труднее. Производить упаковку нужно из 
сырья, которого практически нет на про-
странстве Таможенного союза», – отметил 
эксперт. К тому же, на сегодняшний день 
ставка импортных пошлин на сырье поли-
пропилена составляет 10%. Казахстанская 
сторона выступает с предложением о сни-
жении этой ставки до 0%.

Ассоциация планирует договориться с 
российскими монополистами о гаранти-
рованных поставках сырья и снижении 
цен на сырье. «В середине августа или в 
начале сентября мы ожидаем следующий 
визит в Москву, где три стороны будут об-
суждать вопрос о пошлинах. Белорусская 
сторона уже полностью поддерживает ка-
захстанскую. Мы надеемся поднять эту 
проблему на уровне правительства», – го-
ворит г-н Аубакиров.

В пресс-службе компании АО «Казах-
стан кагазы» отметили, что ТС открывает 
возможности для прихода на рынок Ка-
захстана нового бизнеса из России и Бела-
руси. «С другой стороны, отечественный 

бизнес выходит на рынки этих стран, уве-
личивая объемы продаж. Данные факто-
ры должны вызвать повышение спроса на 
упаковку. Поэтому, в целом, мы ожидаем 
положительный эффект на упаковочную 
отрасль страны», – рассказали в компа-
нии.

Сегодня в России наблюдается сильное 
лобби со стороны крупной российской 
компании «Сибур», которая является мо-
нополистом на рынке сырья. Эта компа-
ния закрывает потребности своего рынка. 
А сырья для рынка Беларуси и Казахстана 
у него не хватает. Покупать за рубежом с 
10%-ной ставкой весьма дорого. Многие 
казахстанские компании испытывают де-
фицит сырья, этот фактор может сказаться 
на последующей деятельности предприя-
тий.

Казахстанская сторона считает, что 
единственным правильным решением 
будет снижение таможенной пошлины. 
Вместе с тем, по оценкам специалистов 
отрасли, российское сырье уступает по 
качеству и цене южнокорейскому и иран-
скому. Поставлять его из других стран по 
приемлемой цене можно будет после сня-
тия таможенной пошлины. Только при та-
ких условиях казахстанские предприятия 
смогут конкурировать с другими компа-
ниями.

В этой связи казахстанские представи-
тели упаковочной отрасли будут работать 
в направлении по снижению ставок до 
того момента, пока не запустят новый за-
вод в Атырау. А это произойдет не раньше 
2016 года. Тогда появится выбор: где, как и 
какого качества сырье можно приобрести. 

Пошлину в 10% есть смысл вводить тогда, 
когда налажено казахстанское производ-
ство собственного сырья, считает испол-
нительный директор ассоциации.

Напомним, с 1 июля 2012 года всту-
пил в силу технический регламент ТС «О 
безопасности упаковки». В частности, 
установлены специальные требования по 
безопасности к картонной и бумажной 
упаковке. Она должна выдерживать уста-
новленное количество ударов при свобод-
ном падении с высоты без разрушения, а 
также сжимающее усилие в направлении 
вертикальной оси корпуса упаковки.

Представители АО «Казахстан кагазы» 
подчеркнули, что каждый тип упаковки 
разрабатывается на основе индивидуаль-
ного заказа клиента, в котором указыва-
ются физико-механические и химические 
характеристики упаковки, и производство 
может полностью выполнить любые тре-
бования заказчиков. «Как только наши за-
казчики посчитают нужным изменить ха-
рактеристики упаковки в соответствии с 
требованиями регламента, мы выполним 
данные изменения незамедлительно», – 
подчеркнули в АО «Казахстан кагазы».

В казахстанской упаковочной отрасли 
существуют свои «наболевшие» пробле-
мы. Например, дефицит кадров, слабая 
поддержка со стороны государства. «Мы 
приступили к написанию отраслевой про-
граммы развития упаковочной отрасли 
Казахстана. Хотели бы, чтобы эту про-
грамму поддержали», – отмечает г-н Ауба-
киров.

Другая проблема – в тестировании 
упаковок, когда некоторые отечествен-

ные лаборатории не могут с точностью 
протестировать ту или иную упаковку. 
Также эксперты указывают на недоста-
ток специального оборудования, отсут-
ствие инвестиционных проектов. «Мы 
бы хотели запустить много инвестицион-
ных проектов, чтобы производить тару и 
упаковку в Казахстане. Более 90% тары и 
упаковки завозятся из-за рубежа, в част-
ности из Восточной Европы», – говорит 
представитель Ассоциации упаковщиков 
Казахстана.

Отрасли необходима поддержка в виде 
благоприятных налоговых условий для 
инвестиций, создания хороших условий 
по кредитованию, предоставления льгот-
ных транспортных тарифов. Решение дан-
ных проблем возможно при постоянном 
сотрудничестве бизнеса и государства.

Сегодня компании упаковочной от-
расли ведут конструктивный диалог с го-
сударственными органами, в частности, 
путем представления своих интересов 
через Ассоциацию упаковщиков Казахста-
на, Национальную экономическую палату 
Казахстана «Союз «Атамекен».

Так, «Казахстан кагазы», при поддерж-
ке Ассоциации финансистов Казахстана, 
стала первой индустриальной, не финан-
совой компанией в истории страны, ко-
торая провела реструктуризацию своих 
финансовых обязательств. При этом в за-
конодательство страны были приняты 
соответствующие поправки, которые по-
зволяли провести данную реструктуриза-
цию в законном порядке. Это стало одним 
из наглядных примеров конструктивного 
партнерства бизнеса и государства.

Виктор Климов

В 
Казахстане хотят обновить авто-
мобильный парк отечественных 
транспортных компаний. Для этого 

планируется создать новые виды произ-
водства грузовой техники, автобусов и 
седельных тягачей. Причем вся выпускае-
мая продукция будет отвечать требовани-
ям международных технических условий 
и правил.

«Создание новых видов производств, 
которые отсутствуют в стране, будет на-
лаживаться с учетом потребности отече-
ственных грузоперевозчиков. Это по-
зволит увеличить доступность запасных 
частей и повысить сервисное обслужи-
вание грузовых машин. В результате для 
многих транспортных компаний новая 
техника не только станет более доступной 
в ценовом сегменте, но и поможет снизить 
эксплуатационные затраты», – рассказал 
«Капитал.kz» Ерлан Джумашев, директор 
Департамента автомобильного транспор-
та Министерства транспорта и коммуни-
каций РК (МТК РК).

По его словам, свою заинтересован-
ность уже выразили такие крупные компа-
нии, как ТОО «MAN Truck & Bus Kazakhstan» 
и HyundaiTrack&Bus, а также KAMAZ 
Engineering и автосборочный завод «Агро-
машХолдинг». В ближайшее время они 
смогут презентовать свои возможности по 
предоставлению коммерческой техники и 
налаживанию сборки необходимых моде-
лей на территории республики.

«Сегодня ведется проработка механиз-
мов по созданию финансовых инструмен-
тов и стимулированию отечественных 
перевозчиков на обновление автотран-
спортных средств (АТС). В программе 
«Дорожная карта бизнеса-2020» преду-

смотрены инструменты государственной 
поддержки предпринимателям, в рамках 
которой будет рассматриваться возмож-
ность субсидирования определенной ча-
сти затрат при покупке автомобилей, про-
изведенных в Казахстане», – поясняет г-н 
Джумашев.

Добавив, что потребность в грузовых 
автомобилях для международных пере-
возок составляет порядка 1 тыс. единиц 
техники в год.

По данным МТК РК, в республике на на-
чало этого года зарегистрировано 414018 
грузовых машин. Из них по срокам эксплу-
атации на долю авто до 2 лет приходится 
7%, от 2 до 7 лет – 9%, от 7 до 12 лет – 24% и 
свыше 12 лет – 60%.

В прошлом году объем грузоперевозок 
автомобильным транспортом в импорт-
ном сообщении составил 2,36 млн тонн, 
в экспортном – 1,74 млн тонн. При этом 
доля казахстанских перевозчиков соста-
вила 33,6%, то есть на импорт они пере-
везли 979 тыс. тонн, на экспорт – 400 тыс. 
тонн.

«На рынке международных транспорт-
ных услуг задействовано более 10 тыс. 
машин, из них осуществляющих автопе-
ревозки грузов по системе МДП – 5,6 тыс. 
авто. Парк автотранспортных средств, за-
регистрированных на ТОО, составляет по-
рядка 77,5%, в то время как на ИП – 22,5%. 
Таким образом, количество АТС ТОО на-
считывает в среднем 20-30 автомобилей, 
ИП – 10-15 авто», – говорит директор Де-
партамента автомобильного транспорта 
МТК РК.

Как отмечает эксперт, многие компа-
нии рассматривают Казахстан как инве-
стиционную площадку. Однако основной 
критерий для принятия решения о воз-
можности налаживания сборки грузовой 

техники на территории республики – объ-
ем рынка. И если он привлечет компании, 
то вопрос будет решаться достаточно бы-
стро.

«В настоящее время по просьбе отече-
ственных автоперевозчиков Минтрансом 
ведет переговоры с компанией «MAN» по 
организации сборки автотранспортных 
средств – седельных тягачей этой марки 
в Казахстане», – резюмировал г-н Джума-
шев.

Своим мнением с «Капитал.kz» поде-
лился и Олег Алферов, директор консал-
тинговой компании Qncepto. «Благодаря 
единому таможенному тарифу доля поде-
ржанной техники на рынке грузовых авто 
сегодня сократилась до 3,5%. При текущем 
уровне таможенной защиты можно на-
лаживать сборку грузовых автомобилей. 
Но впереди пока не столь ясное будущее: 
вступив в ВТО, Казахстан должен будет 
сразу же опустить тариф по тяжелым гру-
зовикам возрастом до 7 лет до 10%. В от-
ношении среднетоннажной техники это 
произойдет через 4 года», – считает г-н 
Алферов.

По его словам, ослабление тарифных 
барьеров в России будет компенсировано 
введением утилизационного сбора. В Ка-
захстане же этот вопрос пока остается от-
крытым. 

«Даже если производителям грузовой 
техники будут обеспечены инструмен-
ты защиты от импортного давления уже 
в рамках ВТО, а российский рынок будет 
открыт для казахстанской продукции, 
это не дает гарантии углубления техноло-
гического передела. Другими словами, в 
казахстанских условиях у крупноузловой 
сборки грузовых автомобилей нет вы-
соких шансов перерасти в цикл сварки, 
окраски кузова и локализацию произ-

водства комплектующих», – уверен ана-
литик.

Отметив, что если говорить о выборе 
стратегических партнеров, то здесь наи-
более перспективны игроки нижнего и 
среднего ценовых сегментов. К их числу 
относятся Hyundai, FAW и КамАЗ. 

«Iveco и MAN, с которыми сегодня рас-
сматривается сотрудничество, это про-
дукция среднего и премиум-сегмента. В 
Узбекистане почти 3 года работает завод 
по мелкоузловой CKD-сборке широкого 
спектра техники MAN – от автобусов до 
спецтехники для нефтегазовой и горно-
добывающей отраслей. В качестве рынка 
сбыта рассматривается вся Центральная 
Азия», – объяснил г-н Алферов.

Директор консалтинговой компании 
Qncepto убежден в том, что развитие гру-
зового автопроизводства – существенный, 
но не ключевой вопрос в повестке модер-
низации парка. Один из механизмов сти-
муляции обновления транспорта – про-
грессивная шкала налога на транспорт 
и страховых платежей, привязанная к 
возрасту. Для этого необходимы государ-
ственные субсидии грузоперевозчикам, 
механизм льготного лизинга и система 
утилизации автомобилей. 

«Перевозчик должен быть не только 
мотивирован, приобретать новую тех-
нику, но и иметь финансовые инстру-
менты для осуществления таких капи-
тальных затрат. Это означает введение 
предельного срока эксплуатации авто-
мобиля – 15, 20 или 25 лет. С наступле-
нием этого возраста автомобиль должен 
быть утилизирован в обязательном по-
рядке. Однако такие меры должны вво-
диться поэтапно для того, чтобы рынок 
успевал за выбытием парка», – заключил 
специалист.

Аманжол Сагындыков

Если сезонное удешевление 
цен на продукты 
питания вызвано ростом 

конкуренции, то оно должно 
продлиться и в дальнейшем. 
Однако поверить в это сегодня 
могут лишь отчаянные 
оптимисты

В Алматы в июне текущего года цены на 
продукты снизились на 0,2% по сравне-
нию с маем. Самое большое снижение по-
казали цены на свежие овощи, которые 
стали дешевле на 5,9%. В частности, от-
мечено понижение цен на огурцы и поми-
доры – по 20%, капусту белокочанную – на 
7,2%, лук репчатый – на 2,2%, сообщили в 
пресс-службе акима мегаполиса.

По информации акимата, за счет сни-
жения цен на гречневую крупу на 6,4%, 
крупу перловую и пшено – по 1,6% и на 
манную крупу – 0,9% цены на крупы в це-

лом снизились на 5,1%, при этом цены на 
рис остались без изменения.

Также подешевело масло животное 
и подсолнечное – на 4% и 0,2%, соответ-
ственно. Результатом снижения цен на 
данные продукты является удешевление 
масла и жиров на 1,6%. Кроме того, наблю-
далось снижение цен на сахар – на 2,3%, 
уточнили в пресс-службе.

«Емкость продовольственного рынка в 
Алматы составляет $2 млрд в год. По мне-
нию специалистов, снижение цен является 
следствием повысившейся конкуренции 
на рынке продовольственных товаров», – 
отметили в акимате.

Где-то убыло, где-то прибыло…
Мы, потребители, не привыкли к снижению 
цен. Если где-то убыло, значит, где-то при-
было. Так, по данным Агентства РК по стати-
стике, цены на мясо в Казахстане по сравне-
нию с прошлым годом выросли на четверть.

«Рост цен на мясо в июне 2012 года по 
сравнению с аналогичным периодом 2011 
года сследующий: говядина стала дороже 
на 26,3%, баранина – на 22,5%, конина – на 

21,6%, свинина – на 18,3%, колбасы, изде-
лия из мяса – на 9,9%. В целом за назван-
ный период цены на продовольственные 
товары повысились на 3,6%», – констати-
рует агентство.

Согласно статистическим данным, 
прирост цен на некоторые продукты за-
медлился. Цены на хлеб выросли всего на 
1,4%, алкогольные напитки поднялись в 
цене на 4,5%. Молочные продукты, булоч-
ные и мучные изделия подорожали в сред-
нем на 5%. Рыба и морепродукты выросли 
в цене на 5,3%, кофе, чай и какао – на 5,4%. 
Кондитерские изделия по сравнению с 
прошлым годом стали дороже на 6,6%.

Вместе с тем, по данным пресс-службы 
акимата Алматы, в июне текущего года 
отмечено повышение цен на непродо-
вольственные товары и платные услуги. В 
частности, отмечалось повышение цен на 
строительные материалы – на 1%. Также по-
дорожали текстильные изделия – на 0,5%, 
мебель – на 0,4%, одежда и обувь – на 0,3%. 
Рост цен на платные услуги составил 0,3%.

Так что снижение цен наблюдается 
только на отдельные продукты питания. 

А рост цен на мясо и мясопродукты, хлеб 
и мучные изделия, рыбу и морепродук-
ты и другое в полной мере компенсирует 
снижение цен, которое зафиксировали в 
алматинском акимате.

Однако однозначно утверждать, что 
цены понизились благодаря конкуренции, 
сложно. То, что в июне цены на свежие 
овощи понизились, вполне можно объяс-
нить сезонными колебаниями.

«Обычно к лету цены на крупы слегка 
поднимаются, поскольку заканчивается 
сезон, и их становится меньше. Но в этот 
раз все оказалось наоборот, поэтому про-
изводители потихоньку опускают цены, 
чтобы распродать свои запасы», – заметил 
Николай Верницкий, директор консал-
тинговой компании «ПроАгро».

По словам эксперта плодоовощного 
рынка Украинского клуба аграрного биз-
неса Игоря Стрелюка, в июне цена «ста-
рых» овощей существенно не меняется, 
разве что немного дорожает более каче-
ственный товар. «Так что в данном слу-
чае мы видим скорее политику магазина: 
снижаются цены на то, что похуже, и по-
вышаются – на то, что получше. И не ис-
ключено, что через неделю цены вернутся 
на прежний уровень», – отметил Игорь 
Стрелюк.

Если проецировать эти комментарии 
на Казахстан, то снижение цен на овощи 
и крупы нужно отслеживать и в дальней-
шем. Будут цены снижаться и впредь, зна-
чит, акимат Алматы прав, считая, что это 
следствие конкурентной борьбы. Вернут-
ся цены на свой прежний уровень, значит, 
это лишь временное явление, характерное 
рынку Алматы.

Продавать стало легче, 
а производить – труднее
Договорятся ли участники ТС о снижении ставок таможенных пошлин?

Реальный бренд 
или доступный миф?
В республике планируют наладить сборку грузовых автомобилей

Пройдет сезон, 
и цены повысятся
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Военные ведомства Казахстана и США до 
конца августа текущего года подпишут новый 
пятилетний план сотрудничества, сообщает во 
вторник пресс-служба министерства обороны 
Казахстана. Министр обороны Республики 
Казахстан Адильбек Джаксыбеков во вторник 
встретился с секретарем Военно-морского фло-
та США Рэйем Мабусом. Стороны подчеркнули 
важность плана пятилетнего сотрудничества, 
в рамках которого успешно ведется работа в 
таких областях, как миротворчество, подготов-
ка кадров, оказание технического содействия 
и развитие системы военного образования. В 
этом году заканчивается реализация текущего 
пятилетнего плана военного сотрудничества. 
«Представители военных ведомств активно 
взаимодействуют в процессе разработки ново-
го – третьего проекта плана на предстоящий 
пятилетний период, подписание которого 
планируется до конца августа текущего года», 
– говорится в сообщении. «Глава нашего госу-
дарства Нурсултан Назарбаев, уделяя особое 
внимание развитию и модернизации Воору-
женных Сил, поставил задачу по формирова-
нию немногочисленной, высокомобильной и 
технически оснащенной армии. В этой связи 
мы придаем важное значение изучению пере-
дового опыта США в оборонной деятельности 
и области применения вооруженных сил», – 
цитируются в сообщении слова Джаксыбеко-
ва. (ИА «Новости-Казахстан»)

ПАРТНЕРСТВО 
ЕС И КАЗАХСТАНА

Третий раунд переговоров между Европей-
ским союзом и Казахстаном по новому уси-
ленному соглашению о партнерстве и сотруд-
ничестве (СПС) начался во вторник в Астане, 
сообщает пресс-служба представительства 
Европейской комиссии в Казахстане. Новый 
документ заменит действующее соглашение, 
являющееся основой для партнерства ЕС и 
Казахстана. Соглашение было подписано в 
1995 и вступило в силу в 1999 году. «Новое уси-
ленное соглашение должно обеспечить необ-
ходимые рамки для усиления политического 
диалога и сотрудничества в сфере внутренних 
дел и правосудия, способствовать взаимной 
торговле и увеличению инвестиций, и еще 
более укрепить существующие хорошие отно-
шения между ЕС и Казахстаном», – говорится 
в сообщении. На переговорах казахстанскую 
делегацию возглавил заместитель министра 
иностранных дел Алексей Волков, со стороны 
ЕС – директор Европейской службы внешних 
связей Гуннар Виганд. «Казахстан является 
важным экономическим и политическим пар-
тнером ЕС, и данные переговоры построены 
на уже существующих добрых отношениях и 
обстоятельной совместной работе, основан-
ной на взаимном уважении и доверии (…) ЕС 
намерен и дальше укреплять отношения при 
соблюдении общих ценностей демократии 
и верховенства закона», – цитируются в со-
общении слова Виганда. Стороны намерены 
обсудить вопросы финансового и экономиче-
ского сотрудничества, правосудия, свободы 
и безопасности, торговли, а также  вопросы 
энергетики, политического диалога и ре-
форм, сотрудничества в области иностран-
ной политики и политики безопасности. (ИА 
«Новости-Казахстан»)

УЧЕБНИКИ 
ПРОАНАЛИЗИРУЮТ

Президент РК Нурсултан Назарбаев в про-
грамме «Социальная модернизация Казах-
стана» поручил провести анализ учебников 
по истории. Глава государства считает, что 
сегодня в казахстанской образовательной си-
стеме недостаточно внимания к практической 
стороне учебного процесса, слабо учитывают-
ся индивидуальные особенности учащихся. 
Остро стоит вопрос недостаточности таких 
приемов духовно-нравственного воспитания 
детей, подростков и молодежи, которые бы 
нацеливали на решение индивидуальных за-
дач их взросления и успешной социализации. 
«По существу, весь учебно-воспитательный 
процесс базируется на устаревших методи-
ках. Такая важная составляющая учебно-
воспитательного процесса, как исторические 
знания, абсолютно не настроена на решение 
задач становления личности, гражданина и 
патриота. Реальность такова, что учащиеся 
считают предмет истории Казахстана «скуч-
ным», «неинтересным», «запутанным». Пока-
зательно, что в ходе ЕНТ в 2012 году многие 
претенденты на получение медали «Алтын 
белгi» «срезались» именно на «обидных» во-
просах по отечественной истории», – пояснил 
глава государства. («Казинформ»)

ТУРИСТАМ ОБЛЕГЧАТ 
ПЕРЕСЕЧЕНИЕ 
ГРАНИЦЫ

Ежедневно казахстанско-кыргызскую 
границу пересекает свыше 40 тыс. человек и 
более 4 тыс. транспортных средств. Об этом 
деловому порталу Kapital.kz сообщили в пресс-
службе Комитета таможенного контроля со 
ссылкой на слова начальника управления ор-
ганизации таможенного контроля Алексан-
дра Волкова. Он отметил, что заново отстроен 
и введен 6 июля текущего года контрольно-
пропускной пункт «Карасу». Это ускорит про-
хождение границы и разгрузит таможенный 
пост «Кордай». Пост «Кордай» реконструиру-
ется, где в первую очередь создаются условия 
для пересекающих границу физлиц. Опреде-
ляются «зеленый» и «красный» коридоры. 
Туристы и жители близлежащих поселков 
будут проходить через «зеленый» коридор с 
минимальным временем контроля. Вместе с 
тем ежедневно границу проходят участники 
внешнеэкономической деятельности. Бес-
пошлинный провоз устанавливает опреде-
ленные нормы: стоимость 1500 евро и вес не 
более 50 килограмм. Предприниматели раз-
бивают свой товар на партии в этих рамках. 
«Носильщики», нанимаемые бизнесменами, 
переносят сотни баулов, пересекая границу в 
среднем за сутки до 8 раз.(kapital.kz)

Аманжол Сагындыков

Чтобы сохранить дороги, 
министерство транспорта 
и коммуникаций 

планирует ограничить вес 
грузового автотранспорта. 
В свою очередь перевозчики 
жалуются, что данная мера 
приведет к снижению темпов 
строительства из-за сокращения 
объемов доставки строительных 
материалов. Обе стороны правы, 
но найти компромисс все равно 
придется

В конце июня на посту транспортного кон-
троля «Кызылжар», расположенном на ав-
тодороге «Екатеринбург – Алматы», Мини-
стерство транспорта и коммуникаций РК 
провело выездное совещание по сохранно-
сти автодорог и контролю осуществления 
перевозок грузовым автотранспортом.

В ходе встречи эксперты научного ин-
ститута наглядно продемонстрировали 
участникам мероприятия влияние на до-
рожное полотно проезда груженного сверх 
нормы транспорта.

По результатам исследований, про-
веденных АО «КазДорНИИ», увеличение 
грузоподъемности автотранспортных 
средств и нарушения осевой нагрузки 
привели к интенсивному разрушению 
дорог и сокращению срока их службы в 
несколько раз. Однако многие предпри-
ниматели и руководители предприятий, 
задействованных в строительстве Аста-
ны, не совсем согласны с этими выводами 

и обеспокоены текущими весовыми стан-
дартами грузоперевозок, которые ведут 
к снижению темпов строительства из-за 
сокращения объемов доставки стройма-
териалов.

У государства свои резоны
Так, глава Комитета автомобильных до-
рог Минтранскома Замир Сагинов в ин-
тервью Bnews.kz озвучил меры, которые 
призваны сохранить автодорожную сеть. 
В частности, планируется оснастить авто-
дороги электронными весами, наладить 
централизованную систему сбора данных 
и ввести механизм административных 
штрафов.

«Мы сейчас будем переходить на элек-
тронные весы, чтобы не было человече-
ского фактора, чтобы кто-то с кем-то не 
договаривался. Автомобили будут взвеши-
ваться электронно и в случает нарушения 
будет приходить штраф о превышении 
нормы, при этом будут административные 
штрафы», – отметил г-н Сагинов.

Согласно планам ведомства, в 2012 году 
намечено установить 13 весов. В целом, 
до конца 2014 года – порядка 95 весов по 
всему Казахстану по периметру внешних 
границ. С учетом вхождения Казахстана в 
Таможенный союз, весы будут установле-
ны на границах с Узбекистаном, Туркме-
нистаном и Кыргызстаном.

На первом этапе весы будут установле-
ны на реконструированных дорогах (ав-
токоридор «Западная Европа – Западный 
Китай»), на втором – на дорогах, где име-
ются карьеры, на третьем – по периметру 
внешних границ.

При этом планируется установить до-
вольно серьезные административные 
штрафы. По словам Замира Сагинова, 

«размер штрафов пока находится на об-
суждении, штрафами занимается мини-
стерство транспорта и коммуникаций, 
но идея такая – за каждую превышенную 
тонну штраф составит 50 тыс. тенге».

Напомним, что согласно Минским со-
глашением о массах и габаритах транс-
портных средств, во всех странах СНГ 
введена максимальная нагрузка на оди-
ночную ось грузового транспорта в преде-
лах 10 тонн. При этом в настоящее время 
из республиканской сети автодорог общей 
протяженностью 23,5 тыс. км 19,633 тыс. 
км имеют нагрузку на 8 тонн, 1,981 тыс. 
км автодорог рассчитаны на нагрузку в 10 
тонн, а 1,886 тыс. км (из которых 915 км 
коридора «Западная Европа – Западный 
Китай») – на 13 тонн.

Перевозчики, которые работают на 
рынке на постоянной основе, перегружать 
грузовой транспорт в целях оптимизации 
расходов не будут. Ремонт транспорта и 
штрафы постам транспортного контроля 
обойдутся куда дороже прибыли.

Перегружают транспорт в основном 
временщики, компании, которые приш-
ли на рынок за сверхдоходами, и, прора-
ботав определенное время, закрываются, 
чтобы открыться вновь. Но и у них далеко 
не всегда можно зафиксировать сверхдо-
ходы. Да, определенное время заказчик, 
вынуждая транспортные компании пере-
гружать машины, экономит, отправляя 
в пункт назначения вместо 4-х машин 3. 
Сначала он платит за перегруз, но потом 
перестает это делать, так как перегружают 
транспорт практически все транспортные 
компании.

Идея убрать человеческий фактор и 
перейти на электронные весы без участия 
работников транспортного контроля в 
целом правильная. Сегодня подавляющее 
количество автотранспорта на казахстан-
ских дорогах перегружено. В основном это 
связано с тем, что заказчики резко снизи-
ли тарифы на перевозку грузов. В результа-
те компании, которые работают без пере-

груза, остаются без работы, а временщики 
забирают у них клиентов.

Штрафы повысили, но…
Теперь Минтранском собирается повы-
сить административные штрафы до 50 
тыс. тенге за тонну перегруза. По сути, эта 
мера должна сделать перегруз экономиче-
ски невыгодным.

Планируется пойти на еще одно усовер-
шенствование: на транспортных постах 
появится автоматизированная система 
взвешивания автотранспортных средств в 
движении, которая не будет пропускать ни 
одно авто с перевесом. Специальные арки 
будут измерять полную массу и осевые на-
грузки грузовиков без участия в этом про-
цессе специалистов. То есть нарушения 
допустимых норм по весовым параметрам 
будут фиксироваться автоматически в 
движении.

В принципе, такая система довольно 
ощутимо почистит рынок автомобильных 
перевозок. Временщики должны будут по-
кинуть рынок, уступив место тем компа-
ниям, которые работают на долгосрочной 
основе. Но как все усовершенствования, 
эта модернизация не должна привести к 
обратному эффекту: монополизации рын-
ка перевозок со стороны нескольких круп-
ных транспортных компаний.

То есть государству, кроме мер по 
внедрению системы видеонаблюдения 
и автоматизации взвешивания транс-
порта в движении, придется разработать 
комплекс мер, чтобы предотвратить мо-
нополизацию рынка. Например, преду-
смотреть меры по развитию небольших 
транспортных компаний за счет дешево-
го кредитования и способствовать про-
зрачности рынка за счет стимулирования 
компаний к большей открытости. Если 
ко всем этим действиям прибавить меры 
по стимулированию строительства каче-
ственных дорог, то в ближайшие годы на-
грузку на ось можно будет увеличить до 
немецких норм.

Дороги жизни

Виктор Климов

Около $1 млрд заплатили владель-
цам автотранспортных средств за 
международные грузоперевозки в 

прошлом году. Однако на казахстанских 
перевозчиков пришлось менее $200 млн. 
Кто и почему не дает работать транспорт-
ным компаниям, и с какими еще трудно-
стями сталкиваются отечественные ав-
топеревозчики в интервью «Капитал.kz» 
рассказал Теодор Каплан, генеральный 
секретарь Союза международных автомо-
бильных перевозчиков РК (КазАТО).

– Как сегодня оценивается состояние 
грузового автомобильного парка в ре-
спублике?

– На сегодняшний день из-за введения 
2 года назад единого таможенного та-
рифа казахстанские предприниматели, 
занимающиеся международными грузо-
перевозками, почти не имеют возможно-
сти приобретать автотранспорт. До этого 
отечественные перевозчики приобретали 
700-800 автомобилей в год. Из них 10% – 
машины, бывшие в употреблении до 3 лет, 
90% – свыше 3 лет.

В Едином экономическом пространстве 
(ЕЭП) новыми считаются авто до 3 лет, 
отвечающие экологическим стандартам 
Евро-4 и Евро-5. В России и в Беларуси при 
ввозе из Европы такого транспорта дают 
экологический сертификат, подтверждаю-
щий надлежащий экокласс, а в Казахстане 
не дают. Соответственно, по 5%-ной ставке 
их уже не растаможить. Чтобы решить во-
прос сертификации, мы неоднократно об-
ращались в различные инстанции. Сейчас 
этот вопрос постепенно сдвигается с мерт-
вой точки. Думаю, где-то к 1 сентябрю он 
будет окончательно решен.

Автомобили старше 3 лет мы также не 
можем покупать, потому что ввели запре-
тительные пошлины. Например, только по 
тягачу со сроком эксплуатации 3-5 лет та-
моженная пошлина составляет порядка 26 
тыс. евро плюс полуприцеп – около 10 тыс. 
евро, итого в общей сложности получается 
36 тыс. евро.

В рамках Таможенного союза (ТС) под-
нимался вопрос, чтобы разрешить казах-
станским перевозчикам еще 2 года покупать 
зарубежные автомобили со сроком службы 
3-5 лет по нулевой таможенной ставке. Од-
нако Российская Федерация (РФ) категори-
чески не пускает нас в этот коридор.

А потому сегодня автопарк стареет, об-
новления практически никакого нет. Так 
же, как нет и возможности у наших пере-
возчиков оплачивать огромные суммы 
таможенных пошлин. Сегодня лишь 20% 
компаний могут позволить себе покупать 
новые автомобили, остальные же 80% 
«жирок» еще не нарастили.

– Почему так сложилось?
– В Казахстане международные автопе-

ревозки начали развиваться только с нача-
ла 90-х годов. Причем никакой бюджетной 
поддержки не было, в основном работали 
лишь частники, у которых имелось в на-
личии 5-15 автомобилей. Люди, сумев-
шие в свое время обзавестись КамАЗами, 
какими-то машинами советской сборки, 
немного заработав, покупали уже пусть 
и не новые, но авто западноевропейского 
производства.

Россия и Беларусь таких проблем не 
испытывали, потому что у них автопере-
возки начали культивироваться с 1975 
года. Ежегодно союзный бюджет выделял 
денежные средства, что позволяло приоб-
ретать по 3 тыс. западноевропейских авто. 
И к 1991 году у этих стран за плечами уже 
были 16-летний опыт работы, наработан-
ный валютный капитал, кадровый потен-
циал и клиентура. Они имели крупные 
предприятия с численностью в 200-300 
машин. А у нас, к сожалению, такого ре-
зерва не было.

– Какие основные тенденции на дан-
ном рынке наблюдались в этом году?

– Во-первых, объем международных гру-
зоперевозок растет, а полностью покрыть 
потребности рынка отечественные авто-
перевозчики не могут, поэтому прослежи-
вается тенденция, что рынок начинают за-
хватывать иностранные компании.

Во-вторых, как транспортный контроль 
ушел с границы, по республике гуляют все 
кому не лень. У Казахстана двусторонние 
соглашения, регулирующие порядок вы-
полнения грузоперевозок с 39 государ-
ствами, но, тем не менее, сегодня ничего 
не мешает украинским и другим перевоз-
чикам везти к нам груз из Германии, Ита-
лии и т.д. И это неправильно – перевозкой 
грузов должны заниматься итальянские, 
немецкие или казахстанские представи-
тели, а не перевозчики третьих стран. Мы 
сейчас во все колокола бьем и стараемся 
наших контролеров как-то встряхнуть.

– Насколько в Казахстане развита 
конкуренция в сегменте грузовых авто-
перевозок?

– Сегодня автомобильный транспорт 
полностью приватизирован – этого нет ни 
в одном другом сегменте экономики. Здесь 
конкуренция идет в чистом виде, никто 
тарифы не назначает, цены определяются 
исключительно по рыночным принципам. 
Каждая страна охраняет свой рынок и что-
бы защитить национального перевозчика, 
устанавливаются квоты, которые Казах-
стан оговорил с Украиной, Беларусью, 
Турцией и другими странами. Правда, они 
нарушаются за счет того, что у нас резко 
ослаблен контроль их выполнения.

Хотелось бы отметить, что автомобиль-
ные перевозки показали высокую конку-
рентоспособность. Так, в прошлом году в 
Казахстан из Германии автотранспортом 
перевезено продукции на $2 млрд, тогда 
как железнодорожным – лишь на $1млрд. 
Из Турции и Италии в республику авто-
перевозчиками транспортировано в 5 раз 
больше грузов, чем железной дорогой. 
Причем именно по деньгам, а не по тон-
нажу. Считается, что автотранспорт более 
эффективный на коротком плече, а резуль-
таты показывают наоборот.

– Если услуги автоперевозок так вос-
требованы, можно ли подсчитать объем 
рынка в денежном эквиваленте?

– По системе международных автомо-
бильных перевозок товаров (TIR) работает 
258 компаний – это порядка 6 тыс. авто-
мобилей. В перевозках на Казахстан уча-
ствуют 39 стран, соответственно и в эти 
страны выполняют рейсы отечественные 
перевозчики.

Как таковой качественной транспорт-
ной статистики нет – ее просто загубили. 
Но аналитический подсчет дает основа-
ния утверждать, что товарный фрахт от 
автомобильных международных перевоз-

ок составляет около $1 млрд. При этом 
на казахстанский автотранспорт сегодня 
приходится меньше $200 млн. В идеале 
это должно быть в процентном соотноше-
нии 50/50, пока же у нас получается 80/20, 
потому что часть работы забирают пере-
возчики Украины, Беларуси и т.д.

– Из чего складывается стоимость 
услуг в автомобильных перевозках?

– Обычно цены формируются с учетом 
заработной платы водителей, затрат на 
горюче-смазочные материалы, техобслу-
живание и ремонт, износ автошин, амор-
тизацию подвесного состава на полное 
восстановление, а также накладных рас-
ходов, в состав которых входит приобре-
тение всевозможных разрешительных до-
кументов.

В среднем TIR стоит порядка $100, раз-
решение на перевозку грузов около 3 тыс. 
тенге по одной стране, а общие затраты на 
разрешения – в зависимости от количе-
ства пересекаемых границ. Обязательно 
должен быть международный сертификат 
техосмотра, который выдают на месте.

– Как отразится на отечественном 
рынке грузоперевозок вступление Ка-
захстана во Всемирную торговую орга-
низацию (ВТО)?

– Мы надеемся, что при вступлении в 
ВТО исчезнут запретительные пошлины. 
Максимальная пошлина будет 15%, пред-
положим, 4-5 тыс. евро – это лучше, чем 
сегодняшние 26 тыс. евро. Мы ждем этого 
момента с нетерпением, 1 сентября Россия 
вступает в ВТО, а Казахстан – надеемся, к 
1 января 2013 года. Пока процесс немного 
затягивается, видимо, не все еще согласо-
вали.

– Что необходимо делать государству 
для более эффективного развития гру-
зовых автоперевозок?

– Государство определяет правила игры 
– обеспечивает то, что положено. Никаких 
ассигнований из госбюджета наши пере-
возчики не ожидают. В плане качествен-
ной инфраструктуры, к сожалению, далеко 
не все в порядке. Нет охраняемых стоянок 
на трассах, пусть это и частный сектор, но 
государство должно как-то стимулировать 
частников на создание инфраструктуры в 
нужном объеме.

Комитету транспортного контроля не-
обходимо четко выполнять свои функции. 
Даже несмотря на то, что усилением кон-
троля на внешних границах по идее долж-
ны заниматься РФ и Беларусь, но они этого 
не делают, потому что им это не нужно. А 
Казахстан слишком дисциплинированно 
взял и ликвидировал контроль, поэтому 
на нас пошел вал нерегулируемых пере-
возчиков, которые не имеют права заез-
жать в страну.

Везде за такие действия предусмотре-
ны штрафные санкции. К примеру, чтобы 
завезти из Германии груз в Россию, ка-
захстанскому перевозчику следует полу-
чить разрешение РФ. Если его нет, но груз 
уже привезли, автоматически налагается 
штраф в размере до 12 тыс. евро.

– На каком этапе сегодня находится 
процесс налаживания производства 
грузовой техники в стране?

– Легковые машины Казахстан уже 
производит, а вот грузовые, большегруз-
ные еще нет. Вроде КамАЗ что-то думает, 
но он, так же как и МАЗ, для международ-
ных перевозок не подходит. У них расход 
топлива на 25-30% выше, чем у аналогич-
ных авто западноевропейского производ-
ства.

КамАЗы лучше всего подходят именно 
для внутренних перевозок. В дореформен-
ное время он вообще считался хорошим 
автомобилем, как самосвал, так и борто-
вой. На международных перевозках у бе-
лорусов из 10 тыс. автомобилей всего 400 
МАЗов, а у россиян из 30 тыс. машин около 
500 КамАЗов.

Хотя эти марки по стоимости дешев-
ле, чем Mercedes-Benz, Scania или Iveco. 
Однако в эксплуатации выходят дороже, 
поэтому международные перевозчики не 
могут их эксплуатировать, иначе потеря-
ют рынок.

Если взять мировой опыт, то Mercedes, 
МАН и Iveco уже производят Турция и Ки-
тай. В Иране есть полугосударственная 
структура Иран-Кодра, которая выпускает 
целый ряд западноевропейских аналогов. 
Даже ближайший сосед – Россия нача-
ла производить такие бренды как Volvo, 
Mercedes, Scania и Iveco.

В Казахстане пока идет разговор о 
Hyundai – это отличные малотоннажные 
машины, но к европейским требованиям 
они не адаптированы, то есть у них седло 
выше, чем положено в Европе.

Организация автомобилестроения 
– довольно сложное дело, но с учетом ка-
захстанского содержания очень выгодное 
производство. В стране есть и металл, и 
химия – можно, например, дополнитель-
но еще шины производить. Сейчас очень 
много разговоров ходит на эту тему, ино-
странные компании изучают рынок, усло-
вия, анализируют потенциальный сбыт. 
Большой интерес к Казахстану проявляет 
MAN и дай бог, чтобы рискнули и запусти-
ли здесь производство.

– Будут ли, на Ваш взгляд, отече-
ственные грузоперевозчики покупать 
автомобили казахстанской сборки?

– В зависимости от марки и комплекта-
ции новая техника стоит от 63 тыс. евро 
до 85 тыс. евро, бывшие свыше 3-5 лет в 
употреблении тягачи можно купить в 2 
раза дешевле. Если у выпускаемой продук-
ции будет соответствующее соотношение 
цена-качество, казахстанские перевозчи-
ки, вероятнее всего, отдадут предпочте-
ние именно отечественным авто.

– Каковы Ваши прогнозы на ближай-
шее будущее?

– Мы надеемся, что диких процентов 
по лизингу, которые сейчас доходят до 
15-20%, тогда как в Европе 4-5%, в скором 
времени уже не будет.

Перспективы у международных гру-
зовых автомобильных перевозок громад-
ные. Конечно, по перевозке руды, нефти, 
угля, металла, зерна мы не можем конку-
рировать с железнодорожным транспор-
том. Это не наша ниша, мы делаем упор 
на дорогостоящий импорт, который идет 
в Казахстан.

Для сравнения: сегодня на автотран-
спорт в общем объеме транспортной рабо-
ты доля грузооборота составляет порядка 
18%, в странах Европы – 70%, в США – 80%. 
А потому прогнозы очень оптимистичные: 
мы рассчитываем, что и в дальнейшем ав-
томобильный рынок международных гру-
зоперевозок будет только расти.

Теодор Каплан: «Автомобильный 
рынок международных 
грузоперевозок будет только расти»



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 12 ИЮЛЯ, 2012 9// АКЦЕНТ

Венера Гайфутдинова

Запретительные меры нового закона 
«О рекламе», принятые в России, мо-
гут войти в технический регламент 

Таможенного союза (ТС) «О безопасности 
алкогольной продукции».

Напомним, Госдума Российской Феде-
рации приняла в третьем чтении поправки 
к закону «О рекламе», касающиеся запре-
та рекламы алкоголя в интернете и печат-
ных изданиях. Изначально законопроект 
предполагал только запрет рекламы пива 
на сайтах, которые зарегистрированы в 
качестве СМИ. К первому чтению он был 
расширен – предлагалось запретить в 
интернет-СМИ рекламу всего алкоголя. 
Ко второму чтению, которое состоялось 4 
июля, в законопроект было внесено пять 
поправок. Теперь он подразумевает запрет 
на любую рекламу в интернете и печатной 
прессе.

Закон начнет действовать с 1 января 
2013 года. На данный момент, до внесения 
новых поправок, в России нельзя рекла-
мировать алкоголь на телевидении, за ис-
ключением пива, рекламу которого мож-
но транслировать только после 22 часов. 
В СМИ запрещается размещать рекламу 
алкоголя на первой и последней полосах 
или обложках издания.

Однако, как отметили представители 
компании ОАО «Роса», включение данной 
нормы в техрегламент ТС никоим образом 
не повлияет на алкогольный рынок нашей 
страны, так как этот запрет уже действует 
на территории республики не первый год. В 
РК с 1 января 2004 года вступила в силу ста-
тья 13 закона «О рекламе», которая поста-
вила под запрет рекламу алкогольной про-
дукции в СМИ и на уличных билбордах.

Наиболее животрепещущим вопросом 
для казахстанского рынка алкогольной про-
дукции является принятие самого регла-
мента. В ходе обсуждения техрегламента по 
алкогольной продукции между странами-
участницами ТС возникло немало противо-
речий. Основные разногласия, по словам 
Амиржана Калиева, директора ассоциации 
«Казалко», касались использования ПЭТ-
тары и отнесения пива к алкогольным про-
дуктам. Но как отметил эксперт, все разно-
гласия были разрешены, и стороны пришли 
к единогласному мнению.

Несогласие по данному вопросу выра-
жала Беларусь. Представители Беларуси 
высказались за исключение пива из тех-
регламента и за разработку отдельного 
техрегламента «Пивоваренная продук-
ция». Основным аргументом сторонников 
данной позиции было то, что пиво по ряду 
характеристик существенно отличается 
от продукции, которая традиционно от-
носится к алкоголю, так, этиловый спирт 
в пиве образуется только путем естествен-
ного брожения. В России же было принято 
решение относить пиво к алкогольным 
продуктам. Документ, узаконивающий 
данное решение, вступил в силу 1 июля 
2012 года.

В Казахстане пиво давно приравнено 
к алкогольным напиткам. В Беларуси же 
пиво не относится к алкогольным напит-
кам, которые очень жестко регулируются 
и на которые действует государственная 
монополия. Именно поэтому в случае при-
нятия проекта регламента без изменений 
с наиболее значительными негативными 
последствиями для отрасли столкнется 
Беларусь.

В ходе обсуждения вопроса по созда-
нию отдельного технического регламента 

на пивоваренную продукцию к предста-
вителям пивоваров Беларуси присоеди-
нились Казахстан и Россия. Представи-
тели пивоваренных отраслей трех стран 
настаивали на исключении пива из-под 
действия технического регламента ТС «О 
безопасности алкогольной продукции». 
Пивовары поясняют свою позицию тем, 
что принятие нового регламента может 
привести к упадку пивоваренной отрас-
ли и смежных секторов экономики трех 
стран ТС.

По словам пивоваров трех стран, 
проект технического регламента име-
ет большое количество норм, которые 
не подходят для пивоваренной отрасли. 
Одним из основных противоречий в ре-
гламенте является ограничение исполь-
зования зернопродуктов и сахаросодер-
жащих продуктов с долей не более 20% и 
запрещение применения ароматических 
и вкусовых добавок. По мнению пиво-
варов, после принятия данной нормы 
многие сорта пива станут пивными на-
питками.

Дополнительное споры принесло об-
суждение вопроса об использовании ПЭТ-
упаковки для алкогольной продукции. 
РК выступила за запрет использования 
данного вида упаковки, тогда как РФ и РБ 
не видят для этого оснований. К тому же 
в пластик разливается почти 50% пива, 
производимого в России, и около 70% в 
Беларуси. В итоге Министерство эконо-
мического развития и торговли Казах-
стана согласилось исключить из проекта 
техрегламента ТС запрет на производство 
алкоголя в ПЭТ-упаковке. Решение было 
принято в конце мая. В результате вводить 
запрет на ПЭТ страны ТС смогут самостоя-
тельно. Но продавать продукцию в пласти-
ковой упаковке на территории Казахстана 
российские производители не смогут, по-
скольку в стране запрещен оборот алкого-
ля в такой таре.

По оценке г-на Калиева, техрегламент 
будет принят осенью текущего года. Из-
начально его принятие планировалось на 
начало текущего года, но неоднократно 
откладывалось.

Венера Гайфутдинова

Представители нескольких рекламно-
производственных компаний Алма-
ты сообщили о возможном переделе 

рынка наружной рекламы в городе. По 
словам Курмангазы Талжанова, юриста 
компаний ТОО «ОДАС» и ТОО «Универсал-
реклама», 26 мая 2012 года КГП «Алма-
тыжарнама» совместно с управлением 
культуры начали демонтаж конструкций 
без применения норм закона, при прове-
дении демонтажа отсутствовали судебные 
исполнители и не были предоставлены су-
дебные решения.

«По нашим неофициальным источникам, 
на место снесенных рекламных конструк-
ций готовятся документы для оформления 
300 участков на другие юридические лица, 
аффилированные КГП «Алматыжарнама», – 
рассказал Сергей Уткин, юрист, к которому 
за помощью обратились компании.

Основными заинтересованными фигу-
рантами в этом процессе названы АО «РТС-
Деко», ТОО «1+1», ТОО «ДЭС» и казенное 
государственное предприятие (КГП) «Ал-
матыжарнама».

Опрошенные «Капитал.kz» представите-
ли названных компаний были весьма удив-

лены подобными заявлениями. Даурен Бли-
ев, член совета директоров АО «РТС-Деко», 
так прокомментировал ситуацию: «Мы име-
ем официальный инвестиционный договор 
с городом по итогам открытого тендера, в 
котором четко регламентировано количе-
ство остановок и рекламных конструкций, 
а следовательно, вне зависимости от коли-
чества прочих конструкций, мы получаем 
от города фиксированное договором коли-
чество участков под установку конструк-
ций». Кроме того, г-н Блиев подчеркнул, 
что компания находится в не занятом пока 
никем секторе рынка. «РТС-Деко» осущест-
вляет рекламную функцию через строгое 
условие осуществления функции социаль-
ной – установки и обслуживания остановок 
общественного транспорта за свой счет, со-
циальная реклама и городская информация 
на всех рекламных конструкциях компании 
размещаются на постоянной основе.

Отрицают какую-либо причастность 
к так называемому переделу рынка на-
ружной рекламы и в ТОО «1+1». «На казах-
станском рынке есть более крупные игро-
ки, которые способны и готовы к разделу, 
почему именно нашу компанию обвиняют 
в этом, я не знаю. На все рекламные кон-
струкции нашего агентства есть полный 

пакет документов», – сообщил Сергей За-
йцев, менеджер рекламного агентства по 
размещению наружной рекламы «1+1».

Между тем, никаких прямых доказа-
тельств участия компаний АО «РТС-Деко», 
ТОО «1+1», ТОО «ДЭС» и КГП «Алматы-

жарнама» в переделе рынка у юристов нет. 
Более того, вынося свои обвинения на суд 
широкой публики, рекламные компании 
ТОО «ОДАС» и ТОО «Универсал-реклама» 
не постеснялись признаться в том, что у 
принадлежащих им билбордов нет пол-
ного пакета документов, в частности, не 
оформлены земельные участки под кон-
струкции. Согласно постановлению пра-
вительства № 121 от 7 февраля 2008 года, 
для установки рекламного объекта не-
обходимо оформить земельный участок 
под конструкцию. Отсутствие докумен-
тов компании объясняют государствен-
ным беспределом. «Уже на протяжении 
двух лет мы боремся с государственным 
беспределом. Мы неоднократно обраща-
лись в управление земельных отноше-
ний с просьбой предоставить в аренду 
земельные участки, но наши запросы по-
просту игнорируют. В связи с этим наши 
компании несут колоссальные убытки», 
– сообщается в распространенном пресс-
релизе.

Как заметил г-н Блиев, большинству 
жителей города в принципе не важно, 
будет ли это переделом или нет, важно, 
чтобы этот процесс закончился общим по-
вышением социальной ответственности, 
качества конструкций, сервиса и подбора 
мест установки в пределах цивилизован-
ных норм регулирования, как это и было 
обещано городскими властями. «Видимо, 
на это будут способны не все участники 
рынка, следовательно, количество игроков 
уменьшится, а их профессионализм и ин-
вестиционные способности повысятся, а 
значит, появятся равные условия для кон-
куренции», – подчеркнул Даурен Блиев.

Один из ведущих международных 
ритейлеров, британская компа-
ния Marks & Spencer выходит на 

рынок Казахстана. О том, почему это 
решение было принято именно сейчас, а 
также об особенностях марки в эксклю-
зивном интервью «Капитал.kz» расска-
зал представитель Marks & Spencer Марк 
Копровски.

– В чем, как Вам кажется, особен-
ность марки Marks & Spencer?

– Дело в том, что Marks & Spencer предо-
ставляет своим клиентам очень широкий 
выбор одежды, который придется по вку-
су любому. Для примера, у нас есть кол-
лекция шикарной элитной одежды, есть 
также одежда для независимых людей, 
для которых их стиль – это замечательный 
способ самовыражения. Есть коллекция 
для сексуальных и уверенных в себе жен-
щин, а есть невероятно романтичные и 
женственные вещи. 

– Почему именно сейчас Вы выреши-
ли выйти на казахстанский рынок?

– Marks & Spencer сегодня становится 
одним из ведущих международных рите-
лейров, и, в продолжение этого, мы хотим 
зайти на рынки Ближнего Востока и Сред-
ней Азии. Кроме того, в Казахстане сейчас 
хорошие возможности для роста нашего 
бизнеса.

– Каков, по Вашей оценке, объем 
рынка для Вашей продукции в Казах-
стане?

– Мы не хотим давать никаких прогно-
зов, а также говорить о наших ожиданиях 
от казахстанского рынка, единственное, 
что хотелось бы отметить, наша компания 
производит очень широкий ассортимент 
продукции, и мы уверены в том, что мы 
займем свою нишу.

– Каковы перспективы развития 
бренда Marks & Spencer в РК? Будут ли 
открыты еще бутики в других городах 
Казахстана? Если да, в каких именно и 
как скоро?

– На данный момент мы открываем 
наш магазин в самом центре Алматы, что 
касается других городов, то сейчас мы оце-
ниваем обстановку и наши возможности. 
В любом случае, пока рано что-то прогно-
зировать.

 – Marks & Spencer всегда был изве-
стен как производитель одежды, но на-
чиная с 2000-х годов, компания освоила 
и другие направления, среди которых: 
продукты, товары для дома, мебель, 
технологии, товары для красоты, фи-
нансовые услуги и т. д. 

– Да, все верно, наша компания выпу-
скает большой ассортимент товаров, на-
чиная от петель для шифоньеров и закан-
чивая вечерними платьями.

– Вся ли линейка продуктов будет 
представлена в Казахстане?

– Пока мы невероятно рады предложить 
нашим покупателям различные коллек-
ции женской, мужской, а также детской 
одежды. Что касается всего остального, 
пока еще слишком рано говорить об этом. 

– Каковы затраты на открытие бути-
ка в Алматы? Как скоро Вы планируете 
окупить затраты на открытие бутика?

– Мы не раскрываем таких тем, как 
сумма наших инвестиций в рынок Казах-
стана.

– Можете ли Вы озвучить финансо-
вые показатели компании за прошлый 
год? Каков прогноз на этот год? Какую 
долю в этих цифрах занимают страны 
СНГ?

– Можем сказать, что основная цель для 
нашей компании сейчас – поднять уровень 
продаж до 300-500 миллионов фунтов к 
2013-2014 году. Еще одна наша задача – за-
крепиться на рынке таких стран, как Ки-
тай, Индия, Россия, а также в некоторых 
странах Ближнего Востока. 

– До открытия бутика были ли офици-
альные представители Marks & Spencer 
в Казахстане?

– Безусловно. Прежде чем заходить на 
новый рынок, очень важно произвести 
тщательное изучение места и потенциаль-
ных покупателей. 

С кем побранюсь, 
с тем и помирюсь

Перчатка брошена, господа!
Кто заинтересован в переделе рынка наружной рекламы в Алматы?

Марк Копровски: «В Казахстане 
сейчас хорошие возможности 
для роста нашего бизнеса»

О Marks & Spencer
Marks & Spencer является 
одним из ведущих ритейлеров 
Великобритании. На протяжении 
127 лет компания занимается 
продажей высококачественной 
одежды, домашних 
приспособлений и продуктов 
питания. 
Около 21 миллиона покупателей 
посещает магазины Marks 
& Spenser каждую неделю, 
в которых работает 78000 
сотрудников по всей Британии, а 
также в 43 странах по всему миру. 
На данный момент Marks & 
Spencer владеет 700 магазинами 
в Великобритании и 380 
магазинами по всей Европе, 
в странах Азии и Ближнего 
Востока.
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FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

KEY ACCOUNT MANAGER, region – Kazakhstan 
(Almaty – FMCG, Astana – equipment sales)
 
Main goals for the role:

To manage the key clients relationships;• 
To fulfi ll the sales targets;• 
To manage clients and control their plans fulfi llment;• 
To collect information on sales trends on weekly ba-• 
sis;
To plan clients’ operations development;• 
To inform clients on assortment and new products; • 
To monitor the credit discipline of the clients; • 
To coordinate clients relationships with other depart-• 
ments of the company.

Requirements:
University degree;• 
Extensive experience in sales positions;• 
Experience in Key Account Management, Sales Man-• 
agement on highest levels;
High level of infl uence, target-oriented negotiating • 
skills, leadership skills;
High analytical skills;• 
Fluent PC user, advanced Excel skills;• 
Fluent English;• 
Own car for Astana, driving license for Almaty.• 

Please send your CV to: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

МЕНЕДЖЕР ПО ТРЕЙД-МАРКЕТИНГУ, 
Алматы

Обязанности:
Расчет бюджетов под планируемые трейд-• 
маркетинговые мероприятия; 
Разработка и поддержка локальных ТМ-• 
активностей; 
Поддержка национальных проектов; • 
Заказ, анализ эффективности POSM и торгового • 
оборудования; 
Работа по сбору данных по текущим активностям • 
конкурентов; 
Коммуникация с юристами и бухгалтерией цен-• 
трального офиса по вопросам оплаты счетов и со-
гласования договоров, оформление документов на 
выписку бонусного продукта; 
Предоставление отчетности: полевые визиты, • 
план-факт по проводимым ТМ-программам, квар-
тальный план локальных ТМ-активностей, локаль-
ные активности компании и ее конкурентов. 

Требования:
Уверенный опыт в сфере трейд-маркетинга, бренд-• 
менеджмента; 
Высокая ответственность, умение работать само-• 
стоятельно, управлять результатом; 
Опыт работы в сфере FMCG; • 
Наличие собственного автомобиля и водительских • 
прав желательно.

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

SALES-MANAGER 
(Kazakhstan, Uzbekistan, Kyrgyzstan)

Responsibilities: 
Actively undertake new Business development initia-• 
tives in line with the company  strategy;

Agree upon and meet sales objective including rapidly • 
signing up new business;
Generate sales leads by networking, prospecting and • 
building strategic relationships;
Ensure high level of customer service and satisfaction • 
at all times;
Full commercial autonomy to develop and manage the • 
business across the region;
Develop region - wide pricing/revenue strategies to-• 
gether with management at HO;
Proactively market and promote the company and take • 
an entrepreneurial view to seek new business oppor-
tunities;
Provide leads for other divisions in the company;• 
Work closely with the operational and customer service • 
teams to develop new potentials and to devise.

Requirements:
Proven track record of sales in transportation by road, • 
freight forwarding or IT fi elds;
Proven knowledge of local markets with an ability to • 
quickly attract clients;
Loads from the fi rst hands with competitive prices in • 
the market;
Competitive payment terms (at least market average);• 
Excellent communication and presentation • 
skills.

Please send your CV to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

BRAND-MANAGER, FMCG, Almaty

Responsibilities:
Brand marketing analyzing;• 
Developing of brand strategy for new direction of com-• 
pany’s business;
Monitoring of projects implementation;• 
Supervising the work of external suppliers;• 
Planning and controlling the costs of development and • 
brand promotion (marketing budget).

Requirements:
Higher education;• 

5-7 years experience in FMCG;• 
Self-motivated, responsible, hard-working person;• 
Willingness for business travel;• 
Fluent English.• 

Please send your CV to:
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

HR-DIRECTOR, 28/28

Responsibilities:
Implementing a strategy for attracting and retaining the • 
talent;
Ensuring the appointment of suitable national and in-• 
ternational staff; 
Developing HR policies;• 
Design a compensation system;• 
Implementing the strategy for operations and mainte-• 
nance personnel.

Requirements:
7-10 years in Human Resources, with 5-6 years of HR • 
Management in an international company;
Preferable to have experience in two or more of • 
the following areas: human resources manage-
ment, organizational development/change man-
agement, process improvement, compensation, 
staffing;
Excellence in a client management model: mobilizing • 
the best people and integrating the tools and processes 
required to meet the needs of the.

Please send your CV to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 313 13 73
Fax: 7 (727) 313 13 74

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz

Алия Каримова (Флоренция, Италия)

Вы решили учиться в Италии (см. «Ка-
питал.kz» от 21 июня 2012 года) – что 
дальше? Выберите вуз и определи-

тесь со специальностью. Узнайте в уни-
верситете, найдя на сайте путеводитель 
студента – Guida dell’Ateneo, какие доку-
менты нужны для поступления, если вуз 
коммерческий, то, как правило, – плати 
деньги и езжай.

Если же вуз государственный, необ-
ходимо собрать и подготовить должным 
образом всю документацию. Конечно же, 
предоставить свои аттестаты и дипломы, 
как есть, в другую страну не получится. 
Во-первых, не каждый поймет, что там 
написано, во-вторых, – сомнения в досто-
верности иностранных документов – это 
норма. Так как официальные документы 
имеют юридическую силу на территории 
страны, где они выданы, то в других госу-
дарствах их можно использовать только 
после подтверждения их подлинности.

Что такое апостиль и для чего он 
нужен
5 октября 1961 года в голландском горо-
де Гаага была подписана международная 
конвенция, отменяющая требование ле-
гализации иностранных официальных до-
кументов для стран-участниц конвенции. 
Казахстан ратифицировал ее 5 апреля 
2000 года, а 30 января 2001 года ее дей-
ствие вступило в силу.

Конвенцией устанавливается специаль-
ный знак (штамп), проставляемый на офи-
циальные документы, созданные в одном 
государстве и подлежащие передаче в дру-
гое государство, заменяющий процедуру 
консульской легализации, – апостиль.

Апостиль удостоверяет подписи, ка-
чество, в котором выступало лицо, под-
писавшее документ, а также, в отдельных 
случаях, подлинность штампа или печати, 
скрепляющих документ. Документы, заве-
ренные апостилем в одном из государств-
участников конвенции, должны прини-
маться в другом государстве-участнике 
конвенции без каких-либо ограничений.

На практике используются различные 
способы проставления апостилей: резино-
вый штамп, клей, ленты (разноцветные), 
сургучная печать, рельефная печать, сти-
керы и т.д., а также в качестве приложения 
к документу, что осуществляется при по-
мощи клея, крепежных колец, скрепок и 
т.д.

Аттестат и диплом
Первым делом необходимо взять архив-
ные справки, подтверждающие, что вы 
действительно учились в школе и вузе и 
получили аттестат/диплом за соответ-
ствующим номером на основании личного 
дела. Справка должна быть на фирменном 
бланке заведения с регистрационным но-
мером, печатью заведения, подписью рек-
тора/директора и архивного работника.

Полученные лично вами справки уско-
рят апостилирование ваших документов. 
Справки можно и не брать самим, но тогда 
министерство образования и науки будет 
делать запрос в эти архивы самостоятель-
но, а это замедлит процесс, учитывая, что 
все будет пересылаться «Казпочтой».

В Италию необходимо будет предоста-
вить и аттестат о среднем образовании, 
и диплом о высшем (или среднем техни-
ческом). Если же вы еще учитесь в казах-
станском вузе и собираетесь продолжить 
образование в Италии, в деканате необхо-
димо взять не только аттестат о школьном 
образовании, но и академическую справ-
ку – документ с перечнем всех дисциплин 
и оценками по ним за время обучения в 
вузе.

Апостиль в министерстве 
образования и науки
Оригиналы документов (с вкладышами) и 
справки необходимо отправить на апости-
лирование в Министерство образования и 
науки РК. Рассмотрение документов осу-
ществляется в течение 3-х дней с момента 
их поступления, при необходимости до-
полнительной проверки соответствующих 
документов рассмотрение продлевается 
до 15 дней.

Если же вы не житель Астаны, дешев-
ле обратиться в фирму, занимающуюся 
апостилированием, предоставив нотари-
ально заверенную доверенность на лицо, 
которое будет сдавать и получать ваши 
документы в министерстве. Стоимость та-
кой услуги от 6 до 10 тыс. тенге за каждый 
документ со вкладышем. Апостилировать 
архивные справки не надо.

Справка о доходах
Для того чтобы вам правильно начислили 
оплату за учебу, а также для начисления 
стипендии (на ит. Borsa di studio), необхо-
димо предоставить декларацию о доходах. 
Для этого нужна справка о доходах всех 
членов вашей семьи, проживающих на 
жилплощади, где вы прописаны, за пред-
ыдущий году поступления календарный 
год. Ее можно взять в налоговом комите-
те по вашему району. Ждать придется не-
сколько дней.

Перевод и нотариальное 
заверение
Апостилированные аттестат, диплом (с 
вкладышами) и справку о доходах отдаем 
на перевод. Лучше всего это делать у пере-
водчиков, авторизованных итальянскими 
посольством и консульством. Перевод ат-
тестата (с вкладышем) стоит около 6 тыс. 
тенге, диплома (с вкладышем) – около 9 
тыс. тенге, справки – около 4 тыс. тенге. В 
стоимость должны входить не только пере-
вод документов на итальянский язык, но и 
заверение этого перевода у нотариуса, ко-
торый гарантирует подпись переводчика в 
переведенном документе.

Апостиль в министерстве 
юстиции
После этого необходимо все нотариально 
заверенные документы отдать на апостиль 
в Министерство юстиции РК, которое, в 
свою очередь, гарантирует подлинность 
нотариуса. Обратиться можно в департа-
мент юстиции в вашем городе. Стоимость 
госпошлины – 0.5 МРП за каждый доку-
мент. Так же, как и в первом случае, если 
вы не можете прийти лично, напишите 
нотариально заверенную доверенность 
на лицо, представляющее ваши интересы. 
Сроки апостиля достаточно короткие – от 
2 дней.

Заявление о равноценности 
документов об образовании
(Dichiarazione di Valore dei titoli di 
studio)
Теперь вас ждет процедура консульской 
легализации (на ит. Dichiarazione di valore 
in loco) переведенных документов, стои-
мость каждого документа – около 10 евро. 
Заявление о равноценности документов 
об образовании запрашивается в консуль-
ском отделе посольства Италии в Астане, 
либо через почетное консульство в Алма-
ты, для чего понадобятся следующие до-
кументы: 

 – Апостилированные оригиналы доку-
ментов об образовании (только тех, кото-
рые получены в Казахстане), апостилиро-
ванные копии документов об образовании 
с переводом на итальянский язык;

 – Для того чтобы подать запрос на полу-
чение заявления о равноценности дипло-
ма об образовании, необходимо заявление 
со стороны казахстанского университета 
(переведенное и апостилированное), в 
котором четко указывается длительность 
курса обучения в университете (либо ко-
личество лет, необходимых для получения 
диплома университетского курса, на кото-
ром обучались) и итоговое присуждение 
либо полученное количество баллов по 
окончании;

 – Копия паспорта.
Если все правильно, то вам на каждую 

«папочку» документов пришивается еще 
один лист формата А4 – «Dichiarazione di 
Valore in loco», что означает «Заявление о 
равноценности в порядке», ставится пе-
чать итальянского посольства и подпись 
посла.

Modello A
Теперь заходите на сайт выбранного уни-
вера и находите там для скачивания в фор-
мате PDF анкету для поступления (на ит. 

Domanda di preiscrizione, Modello A). Ваша 
анкета должна быть для иностранцев, 
проживающих за пределами ЕЭС (на ит. 
Cittadini non-comunitari residenti all'estero). 
Распечатываете и заполняете шариковой 
ручкой печатными разборчивыми буква-
ми, указывая свои контактные данные, 
выбранный факультет и специальность. 

Документы, необходимые 
для предварительного зачисления 
в университеты Италии
Так как предоставить подлинность своей 
фотографии и подписи вам придется лич-
но в посольстве Италии в Казахстане (или 
хотя бы в консульстве), то необходимо за-
писаться на прием. 

Для того чтобы записаться на прием в 
режиме on-line, необходимо зарегистри-
роваться на сайте, где нужно ввести все 
запрашиваемые данные. На прием прино-
сите следующие документы:

1. Заявление о равноценности доку-
ментов об образовании – «Dichiarazione di 
Valore in loco».

2. Заполненный бланк для предва-
рительного зачисления, подписанный 
и датированный в пристутсвии работ-
ника консульского отдела. (Domanda di 
preiscrizione, Modello A).

3. Две цветные фотографии паспортно-
го формата.

4. Приложенную к Modello A распеча-
танную онлайн-страницу сайта выбран-
ного университета, на которой значит-
ся информация с электронным адресом 
(e-mail) и точным названием факультета 
и специальности, на которых намерены 
обучаться.

5. Копию паспорта.

После того, как все ваши документы будут 
уже в посольстве, вам останется только 
ждать. Посольство само свяжется через 
министерство образования в Италии с ва-
шим вузом и получит ответ-приглашение 
– в виде электронного письма, в котором 
сообщается, что копии ваших документов 
получены и рассмотрены. Там также будут 
указаны даты вступительного и языкового 
тестов и ссылка сайта университета, по ко-
торой надо будет пройти в указанные даты 
для регистрации на тест.

Оригиналы вышеназванной докумен-
тации вы должны будете лично привезти в 
университет в Италии, когда будете вызва-
ны для сдачи вступительного экзамена.

Получив приглашение, можно обра-
щаться за студенческой визой, консуль-
ский сбор для которой не оплачивается. В 
стандартный набор документов в Шенген-
скую зону должен также входить контракт 
на аренду жилья в Италии на срок пребыва-
ния, либо приглашение (l’invito d’ospitalità) 
от того человека, который желает вас раз-
местить у себя на время учебы.

Срок действия студенческой визы – не-
сколько месяцев, после чего надо будет 

только продлевать разрешение на пре-
бывание «по учебным мотивам» (на ит. 
Permesso di soggiorno per motivi di studio), 
сдавая вовремя экзамены.

Следует помнить, что если вы уже за-
численны в один вуз, но по каким-либо 
причинам решили отказаться от учебы на 
данном факультете и желаете быть зачис-
ленным на другой факультет или в другой 
университет, то вы не сможете использо-
вать для этого уже полученную визу.

Вы уже в Италии – что теперь?
Не расслабляемся, у вас всего 8 рабочих 
дней для оформления разрешения на 
пребывание (пресловутое «permesso di 
soggiorno»)! Вся та морока с документами, 
что вы проделали на родине, вам покажет-
ся цветочками, так как ягодки еще впере-
ди. Спешу напомнить, что Италия – страна 
с огромным бюрократическим аппаратом 
в сотни тысяч рабочих мест и государство 
получает немалые доходы от прохождения 
различных гербовых бумаг из одной ин-
станции в другую. Наберитесь терпения и 
будьте готовы к тому, что вам придется со-
бирать целый ворох требуемых докумен-
тов и справок, ожидая ответов от нужных 
вам органов подолгу.

Comunicazione di cessione di 
fabbricato и Dichiarazione di 
ospitalità
 В течение 48 часов с момента вашего въез-
да в Италию хозяин квартиры или дома, 
где вы будете жить, обязан заполнить эти 
модули и отдать их в квестуру. Иначе его 
ждет большой штраф. Сами модули можно 
взять в той же квестуре, нужно 3 экзем-
пляра плюс копии документов, удостове-
ряющих личности хозяина жилплощади и 
жильца. 1 экземпляр забирает в архив кве-
стура, по одному выдаются на руки жиль-
цу и хозяину.

Codice fi scale
В первый же рабочий день необходимо 
сделать себе Codice fi scale, это аналог на-
шего РНН, без которого вы не сможете ни 
оформить документы, ни оплатить обу-
чение или налоги, ни купить, например, 
сим-карту. На сайте налогового комитета 
– agenzia delle entrate находим адрес бли-
жайшего офиса. Сodice делается в вашем 
присутствии за несколько минут, необ-
ходимо иметь при себе паспорт. Сразу же 
на руки выдается сертификат – лист фор-
мата А4, а позже высылается на указан-
ный адрес и пластиковая карточка, но она 
ничем не отличается от бумажной, кроме 
удобства.

Permesso di soggiorno
Эта маленькая, но очень важная пласти-
ковая карточка будет вам нужна практи-
чески везде – это ваше разрешение на пре-
бывание. Если вы прибываете в Италию на 
срок больше 3 месяцев, то его оформлять 

просто необходимо. Для начала идете на 
почту (в Италии очень много различных 
операций совершается именно там), в 
окошке sportello amico берете kit – увеси-
стый конверт формата А4 с модулями для 
пермессо и инструкциями. Модули запол-
няете и прикладываете копии всех необ-
ходимых документов. Отправляете на по-
чте в течение 8 рабочих дней (!) с момента 
въезда в Италию, не заклеивая конверт 
– почтовый работник должен проверить 
содержимое.

При этом оплачивается еще и квиток 
(на ит. Bollettino), который вы найдете 
внутри пакета (около 28 евро), и работу 
почты (30 евро), по дороге на почту не 
забываете купить в киоске tabaccheria 
почтовую марку (на ит. marca da bollo) 
за 14,62 евро. Плюс, если вы хотите полу-
чить именно пластиковую карточку раз-
мером с визитку, а не бумажный сертифи-
кат, придется доплатить еще 15 евро. Вам 
выдадут квитанцию с датой и временем 
приема в квестуре, где с вас снимут отпе-
чатки пальцев.

Ждать готового пермессо придется дол-
го, его выдадут только при наличии справ-
ки о зачислении в университет (на ит. 
Certifi cato iscrizione università), которую вы 
получите в течение 1-3 месяцев со дня по-
дачи документов в вуз. Эта же справка даст 
вам право на получение электронного ло-
гина и пароля и студенческого билета. 

Tessera sanitaria
Можно вполне себе жить и без нее, но если 
приболеете – тессера пригодится, чтобы 
попасть на прием к терапевту. Многие 
лекарства в Италии продаются исключи-
тельно по рецепту врача, а ряд лекарств 
выдается бесплатно или со скидкой, тоже 
по рецепту (учитывая цены на лекарства 
в Италии, это далеко не мелочь), но для 
получения рецепта нужна тессера. Для 
ее получения необходимо пойти в AUSL 
(Asienda Unità Sanitaria Locale), как всегда 
с копией паспорта, codice fi scale, справки о 
зачислении в университет, comunicazione 
cessione fabbricato и почтовой ричевуты от 
пермессо, заполнить модули и заплатить 
на почте 150 евро.

Там же можно выбрать medico di 
famiglia, по сути это терапевт, но в слу-
чае надобности он же дает направления 
к специалистам (и получается намного 
быстрее, чем попытаться записаться к 
ним самостоятельно). В случае острой не-
обходимости можно обращаться в скорую 
помощь – pronto soccorso городской боль-
ницы и без тессеры, в первичной помощи 
не откажут.

Iscrizione all'università
Первый тест у вас будет на знание итальян-
ского языка, от которого вы освобождае-
тесь при наличии сертификата CILS. Вто-
рой – test di autovalutazione, на который вы 
уже регистрировались онлайн, и должны 
будете прийти с уже оплаченной квитан-
цией в размере 30 евро.

Затем идете в специальную службу при 
университете, где рассчитают показатель 
вашей экономической ситуации (сумма 
дохода ISEEP или ISEEU) на основании 
справки о доходах. Выписанную квитан-
цию оплачиваете на почте и идете с ней 
в секретариат, взяв все свои документы и 
справки, оригиналы диплома и аттестата 
только показываете, а апостилированные 
копии оставляете у них. Имеет смысл от-
сканировать каждый лист каждого до-
кумента, сохранив у себя электронный 
архив.

Ну вот, теперь снова только ждать. Сле-
дите за доской объявлений университета, 
где будет вывешено расписание лекций, 
которые вы должны посещать, даже если 
не имеете на руках сертификата о зачисле-
нии. Когда он придет – надо узнавать в се-
кретариате, а пока купите в киоске marca 
da bolloза 14,62 евро, которую вам потом 
приклеят на сертификат. Получив его, 
идете в квестуру, где у вас спросят так же 
номер сотового, на который пришлют СМС 
с датой для получения готового пермессо.

Тем временем в университете, получив 
электронные логин и пароль, «прописыва-
емся» на сайте, записываемся на всевоз-
можные дополнительные курсы и не за-
бываем, что на все экзамены необходима 
онлайн-регистрация только в определен-
ные даты. Не зарегистрировался – не сдал 
экзамен.

Сложно поначалу, но, вооружившись 
инструкциями, выполнимо. Удачи вам на 
этом нелегком студенческом поприще!

За дипломом – в Италию!
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Азиатские рынки: позитив от слов 
премьера КНР был недолгим

Японский Nikkei -0,47%
Гонконгский Hang Seng -0,39%
Шанхайский SSE -0,22%
Корейский Kospi -0,3%

В среду распродажи на азиатских фондо-
вых площадках продолжаются, в результа-
те индексы падают без остановки уже не-
делю, и признаков для разворота на рынке 
пока не видно. Существенное давление на 
игроков сейчас оказывает ожидание важ-
ной статистики из КНР, а именно данных 
по росту ВВП за второй квартал 2012 года, 
которые ожидаются в пятницу. К текуще-
му моменту уже поступало немало «пред-
вестников» сокращения темпов роста ки-
тайской экономики, поэтому инвесторы 
ведут себя крайне осторожно. Вчера вече-
ром премьер Госсовета КНР Вэнь Цзябао 
вновь выступил с заявлением, в котором 
сказал, что главная задача правительства 
– стабилизировать экономический рост на 
долгосрочную перспективу, и в рамках ее 
реализации будут приняты меры по стиму-
лированию производства и потребления. 
Также Вэнь Цзябао сказал о продолжении 
налоговой реформы, что будет ослаблять 
давление на частный сектор. Благодаря 
этому выступлению фондовый индекс 
континентального Китая SSE Composite 
начал день позитивно против движения 
своих азиатских «коллег», однако к теку-
щему моменту уже ушел в красную зону. 

В разрезе по секторам сегодня ситуация 
на рынке уже довольно прозаичная, хуже 
остальных вновь смотрятся сырьевые 
компании и экспортеры. Так, в сырьевом 
секторе японские Inpex и Japan Petroleum 
Exploration снижаются на 2,2% и на 3,5% 
соответственно, а китайские Aluminum 
Corporation of China и China Coal Energy 
теряют по 2% в Гонконге. Европейская ва-
люта продолжила свое снижение против 
японской иены (пара EUR/JPY опустилась 
ниже уровня 97), и экспортеры Страны 
восходящего солнца негативно реагируют 
на данную динамику, Sony и NEC Corp. те-
ряют более 3% своей капитализации.

Дешевеют сегодня и китайские банки, 
China Construction Bank и Agricultural Bank 
of China в Шанхае теряют по 0,5%, а на гон-
конгской бирже их потери превышают 2%. 
В то же время в Сиднее банковский сектор 
сегодня пользуется спросом у покупате-
лей, к примеру, Westpac Banking растет на 
1%, а National Australia Bank на 0,1%.

Металлы: провальная статистика 
Китая обвалила цены на 
commodities

Китай, являющийся крупнейшим по-
требителем металлов, сообщил о резком 
замедлении роста импорта и экспорта в 
июне, что негативно отразилось на ценах 
на commodities.

Золото, медь и никель дешевеют се-
годня после того, как Китай опубликовал 
весьма слабые данные по своему торго-
вому балансу за прошлый месяц. Импорт 
КНР вырос на 6,3% по сравнению с 12,7% в 
мае, а экспорт увеличился на 11,3% (15,3% 
в мае). Аналитики ожидали рост импорта 
на 11% и экспорта на 10,6%.

«Настроение инвесторов сейчас защит-
ное после слабых данных по импорту КНР 
и тусклых заявлений Еврогруппы», – от-
мечают стратеги RBC Capital Markets. По 
мнению аналитиков по золоту HSBC, ин-
весторы ждут комментариев ФРС по пово-
ду процентных ставок в среду. «Динамика 
золота может зависеть от тона протокола 
ФРС», – заявили эксперты.

Золото просело с $1590 до $1584, медь 
подешевела с $7550 до $7518, при этом 
вполне может протестировать важную от-
метку $7500.
Котировки металлов: 
Никель: $16240.0/т. (-0.98%)
Медь: $7518.0/т. (-0.56%)
Алюминий: $1912.75/т. (-0.64%)
Золото: $1584.50/тр. унц. (-0.25%)
Серебро: $27.18/тр. унц. (-0.74%)
Палладий: $579.10/тр. унц. (+0.01%)
Платина: $1432.97/тр. унц. (-0.36%)

Рынки Америки: инвесторы 
беспокоятся за корпоративные 
прибыли

Четвертый день подряд завершился рас-
продажами на Wall Street на фоне воз-
растающих опасений за корпоративные 
прибыли, в преддверии публикации фин-
результатов за II квартал крупнейших ком-
паний США в рамках стартовавшего сезо-
на отчетностей.

Цена на бумаги алюминиевого гиганта 
Alcoa после стартового рывка вверх уже 
через пять минут стала стремительно опу-
скаться в район трехлетних минимумов, 
оставив в итоге на дневном таймфрейме 
модель «медвежьего» поглощения, потеряв 
более 4% капитализации после опублико-
ванных накануне данных о снижении чи-
стой прибыли без учета специальных ста-
тей до 6 центов на акцию, в соответствии с 
ожиданиями аналитиков.

Негатива представителям индустриаль-
ного сектора добавило сообщение одного 
из крупнейших в мире производителей ди-
зельных двигателей для грузового транс-
порта Cummins Inc. о снижении прогноза 
продаж во втором до $4,45 млрд, со ссылкой 
на слабость спроса за рубежом и укрепле-
ние доллара. Компания предупредила, что 
за весь год продажи останутся на уровне 
2011 года, а не вырастут на 10 процентов, 
как ожидалось ранее. Аналитики в сред-
нем прогнозировали во втором квартале 
рост продаж до $5,1 млрд и почти до $20 
млрд за весь год. Акции компании подеше-
вели во вторник на 8,94%, заняв второе ме-
сто в списке аутсайдеров индекса S&P500. 
Первое место с результатами в 11,21% до-
сталось производителю процессоров и чип-
сетов Advanced Micro Devices (AMD) ввиду 
понижения прогноза по выручке за второй 
квартал. Как теперь ожидается, выручка 
снизится на 11%, вместо роста на 3% по 
причине падения спроса в Китае и Европе.

На рынке американского госдолга ситу-
ация была противоположная, доходности 
трежерис удерживаются в районе месяч-
ных минимумов, которые, в свою очередь, 
находятся в шаге от рекордных. Судя по 
текущей доходности бенчмарка долгово-
го рынка 10-летних облигаций казначей-
ства на вторичном рынке, курсирующей 
чуть выше 1,5%, сегодняшний аукцион по 
продаже данных бумаг на сумму $21 млрд 
может завершиться с исторически низкой 
доходностью.

Вчера аукционы по продаже месячных 
векселей и 3-летних нот завершились сни-
жением доходности до 0,07% и 0,366% со-
ответственно.

В среду в США выйдут данные по торго-
вому балансу, оптовым запасам и недель-
ным запасам нефти. Ключевым событием 
станет публикация протоколов июньского 
заседания FOMC ФРС США, которое рас-
ширит представление о взглядах комите-
та на дальнейшую монетарную политику с 
учетом принятых решений по продлению 
программы твист-операций. Кроме того, 
свои квартальные результаты после за-
крытия сессии представят Texas Industries 
Inc. (прогноз -$0,34) и Marriott International 
($0,42).

Рынки Европы: скорая помощь 
Испании немного успокоила 
инвесторов

Европейские рынки торгуются в плюсе 
после встречи министров финансов евро-
зоны, которые смогли принять некоторые 
полезные решения. В частности, Мадриду 
продлили срок для сокращения дефицита 
бюджета, а также было решено выделить 
первый транш финансовой помощи в раз-
мере 30 млрд евро для рекапитализации 
банков Испании уже в конце июля. На 
этом фоне доходность 10-летних испан-
ских облигаций снизилась до 6,88%.

Кроме того, в течение дня вышла непло-
хая статистика по промышленному произ-
водству в Великобритании, которая поддер-
жала позитивный настрой. В мае показатель 
неожиданно вырос на 1% по сравнению 
с апрелем, хотя аналитики ожидали его 
снижения на 0,2%. В годовом исчислении 
промпроизводство сократилось на 1,6%, од-
нако рынок ожидал снижение на 2,1%.

Негативным фактором для рынков на 
ближайшее время будет плохая статисти-
ка из Китая – импорт и экспорт страны за-
медлили свой рост в июне и оказались на-
много хуже ожиданий рынков. Из-за этого 
рынки Тихоокеанского региона закрылись 
на отрицательной территории.

Котировки пары EUR/USD положитель-
но отреагировали на статистику по пром-
производству и взлетели с 1,2288 до 1,2325 
пунктов, однако пробить отметку 1,2333 
пока не смогли.

Немецкий индекс DAX после тестирова-
ния отметки 6350 пунктов устремился вер-
тикально вверх и легко достиг уровня 6450 
пунктов, а немного позднее пробил 6470.

Корпоративный сектор

Одним из лидеров роста стал нидерланд-
ский производитель полупроводников 
ASML Holding NV, акции которого взлете-
ли на 8,6% на новости о том, что амери-
канский Intel может инвестировать в ком-
панию более $4 млрд. 

Цены на нефть снижаются после того, 
как правительство Норвегии прекратило 
16-дневную забастовку работников нефте-
газовой промышленности. Несмотря на это, 
акции норвежской нефтяной группы Statoil 
растут на 1,63%, так как компания заявила, 
что планирует возобновить свои операции 
уже в ближайшее время. Также подрастают 
бумаги BP (+1,30%) и BG Group (+0,50%).

Бумаги немецкого автоконцерна 
Volkswagen дорожают на 1,79% на фоне 
опубликованных продаж за первое полу-
годие 2012 года. Продажи группы выросли 
на 10%, до 2,79 млн автомобилей, при этом 
значительную роль сыграл большой спрос 
в Азии, особенно в Китае – объем поставок 
в эту страну вырос за отчетный период на 
15%, до 982 тыс. единиц

В Америке сегодня будет довольно спо-
койный день, несмотря на открывшийся 
сезон корпоративных отчетностей. Важ-
ных отчетов не будет, а из статистики будет 
опубликован только индекс деловой эконо-
мической уверенности IBD (18:00 мск), ко-
торый вряд ли будет драйвером рынка.

Опасения возрастают

Значение 1D 1M YTD

Brent 98.1 -1.90% ▼ 2.3% -8.4%
WTI 83.9 -2.42% ▼ -0.2% -15.1%
Urals 97.9 -1.45% ▼ -0.4% -7.4%
Золото 1567 -1.28% ▼ -1.4% 0.7%
Никель 15998 -2.18% ▼ -5.1% -14.6%
Медь 7491 -0.90% ▼ 2.9% -1.3%

Значение 1D 1M YTD

ММВБ 1423 0.56% ▲ 6.3% 1.5%
РТС 1363 0.77% ▲ 5.6% -2.0%
S&P 1341 -0.81% ▼ 2.5% 6.7%
DJIA 12653 -0.65% ▼ 1.9% 3.6%
NASDAQ 2902 -1.00% ▼ 3.3% 11.4%
DAX 6438 0.79% ▲ 4.8% 9.2%
FTSE 5664 0.65% ▲ 4.3% 1.6%
Hang Seng* 19321 -0.39% ▼ 1.9% 4.8%
Shanghai* 2160 -0.22% ▼ -6.3% -1.8%
Nikkei-225* 8815 -0.48% ▼ 2.2% 4.3%
S&P фьюч.* 1335 -0.03% ▼ 2.7% 7.5%

* текущая сессия

EUR/USD 1,2263  ▼ 3,34% USD/JPY 79,33  ▼  0.71% GBP/USD 1.5526  ▼  1.09% USD/CHF 0.9791  ▲ 3.16% EUR/GBP 0.7895 ▼ 2.24%

Изменение в процентах с 23.01.2012

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Индекс KASE

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▼ ▼ ▼
-0.65% -2.42% -0.22% -0.67%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 12 июля 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Обзор рынков Товарной биржи «ЕТС»
Наименование Значение Изменение

СПОТ-рынок*
Пшеница T 28 000 +18,10%

Цемент Т 15 026,11 -5,26%

Сжиженный газ Т 62 160 0,00%

Срочный рынок*
W3-7.12 T 21500    -

GOLDZ-9.12 $ 1591.4 -0.65%

ZROL-7.12 $ 99 2.82 %

ZRAG-9.12 $ 27,34 -1.15%

Данные www.ets.kz, 09.07.2012г. 

Аналитика срочного рынка Аналитика СПОТ-рынка

Цена сентябрьского  фьючерсного контракта 
на аффинированное золото в слитках (GOLDZ-
9,12) упала за неделю на 0,65%, эксперты 
прогнозируют, что если ФРС США решится на 
третий этап «количественного смягчения», 
то золото вновь превысит $1600 за унцию. 
«Черное золото» на этой неделе показывает 
небольшой рост, июльский фьючерсный кон-
тракт на сырую нефть (ZROL-7,12) прибавил 
2,82% за неделю. Обстановка на глобальном 
рынке нефти сейчас перенасыщена, предло-
жение превышает спрос на полтора миллио-
на баррелей в день.
 Вслед за золотом негативную динамику по-
казывает и  сентябрьский   фьючерсный кон-
тракт на аффинированное серебро в слитках 
(ZRAG-9,12), котировки фьючерса потеряли 
более 1% за неделю. 

По данным биржевых индикаторов СПОТ-рынка ЕТС, за отчетную неделю 
продано 5200 тонн пшеницы на экспорт на общую сумму 186 млн тенге, 
сахара-песка –  383 тонн на сумму 40 млн тенге. 
     Торговую неделю агрокотировки в Чикаго завершили понижением. В 
пятницу пшеничные контракты в США упали по итогам торговой сессии 
на 3,8%. Основным фактором для снижения пшеницы оказалось стремле-
ние трейдеров зафиксировать прибыль. 
Торговая сессия 6 июля в Чикаго  завершилась со следующими показате-
лями: пшеница (сентябрь) – 806,25ц/б (-31,75); или 44 190 тенге за тонну.
(Расчет цен произведен по курсу  Национального банка РК на 06.07.12).
    Объем торгов сжиженным газом (бутан-пропан) на товарной бирже 
ЕТС составил 5,2 млн тенге, составив в натуральном выражении  120 тонн 
сжиженного газа. Доля экспорта заняла наибольшую часть объемов все-
го товарооборота на секции торговли нефтепродуктами, составив в про-
центном соотношении 66%.
Объем товарооборота по цементу составил 17 001  тонну на сумму 273 млн 
тенге, в количестве 28 сделок. Средневзвешенная цена на цемент за неде-
лю составила 17 429 тенге за тонну.

Информация предоставлена директором Представительства компании БКС в Казахстане Мариной Пягай
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ОПРОВЕРЖЕНИЕ 
МАККЛИНА

Британский боксер Мэттью Мак-

клин опроверг информацию о том, что 

он ведет переговоры с «регулярным» 

чемпионом мира в среднем весе по 

версии WBA Геннадием Головкиным о 

бое 25 августа. «Я не буду готов на 100 

процентов к бою с Головкиным, так как 

остается всего семь недель. Я видел со-

общения от людей, которые говорили, 

что я должен встретиться с Геннадием, 

но со мной никто не общался и не кон-

тактировал. Пока что меня интересует 

лишь победа над Йоахимом Алкайном 

15 сентября», – цитирует Макклина 

BoxingScene. Изначально соперником 

Головкина должен был стать чемпион 

мира WBO Дмитрий Пирог, однако рос-

сиянин травмировал спину и снялся с 

боя. (championat.com)

КАНАЛУ БЫТЬ

Агентству по делам спорта и физи-

ческой культуры совместно с Мини-

стерством культуры и информации по-

ручено внести предложение о создании 

специализированного спортивного 

телевизионного канала, говорится в 

статье президента РК Нурсултана На-

зарбаева «Социальная модернизация 

Казахстана: двадцать шагов к обществу 

всеобщего труда», опубликованной в 

официальных СМИ. «Среди казахстан-

ских болельщиков было позитивно 

воспринято участие Казахстана в Кон-

тинентальной хоккейной лиге. Каждая 

игра столичного «Барыса» вызывает 

общенародный резонанс. Мальчишки 

целыми классами идут на хоккей. Эту 

практику надо расширять и на другие 

виды спорта», – призвал президент РК. 

Он также отметил необходимость изу-

чить возможности участия казахстан-

ских команд в высших лигах чемпио-

натов зарубежных стран. Например, в 

футболе. «Сегодня также необходимо 

предложить модель новой эффектив-

ной системы развития национальной 

лотереи», — говорится в статье. В этой 

связи глава государства дал поручения 

Агентству по делам спорта и физиче-

ской культуры: предложить модель 

новой эффективной системы развития 

национальной лотереи; внести пред-

ложения по расширению участия ка-

захстанских команд в высших лигах 

чемпионатов зарубежных стран (по 

разным видам спорта). Агентству по де-

лам спорта и физической культуры со-

вместно с Министерством образования 

и науки также поручено внести пред-

ложения по развитию студенческого и 

детско-юношеского спорта и созданию 

студенческих и юношеских клубов на-

кануне зимней Универсиады-2017 в Ал-

маты. (kt.kz)

ЧЕТВЕРТЫЕ В АЗИИ

В воскресенье в Шанхае фи-

нишировал клубный чемпио-

нат Азии среди мужских команд.

После прошлогоднего серебряного 

успеха на этот раз сборная Казахста-

на осталась без медалей. В матче за 

третье место подопечные Геннадия 

Паршина уступили чемпиону Ирана 

– «Kaleh Mazandaran». Взять реванш за 

прошлогоднее поражение в финале у 

представителя иранского чемпионата 

не получилось. Как женский чемпион 

страны – талдыкорганский «Жетысу», 

так и мужской, в этом году на клубных 

континентальных первенствах оста-

лись за чертой призеров, заняв итого-

вые четвертые места. Мужская сборная 

на турнире была представлена своим 

базовым клубом – чемпионом страны 

ВК «Алматы», усиленным тремя игро-

ками клубов национальной лиги. В 

шести играх на турнире команда одер-

жала четыре победы. Наша же сборная 

первенствовала в первом этапе. Что 

же касается соперников, то, к приме-

ру, шестилетняя победная гегемония 

иранцев на турнирах (последние шесть 

розыгрышей чемпионом Азии стано-

вился «Пайкан», но в сезоне-2011/12 

эта команда уступила в полуфинале 

национального плей-офф «Калеху», ко-

торый, став чемпионом, получил право 

выступить в Шанхае) на этот раз была 

прервана в полуфинале катарским «Al 

Arabi». В то же время напомним, что 

казахстанцы за право выхода в финал 

уступили хозяевам турнира – китайско-

му «Shanghai Tang Dynasty». Естествен-

но, что в финале многие ждали победы 

именно от шанхайцев, но итог и здесь 

оказался непредсказуемым. Чемпион 

Катара в четырех партиях вполне за-

служенно разобрался с китайцами, и 

впервые титул лучшего клуба Азии был 

завоеван представителем Персидского 

залива. К слову, на групповом этапе «Al 

Arabi» стал вторым, уступив первое ме-

сто… иранцам, у которых затем и взял 

реванш в полуфинале. (sports.kz)

ШВЕДОВА СНОВА
В ТОП-50

Казахстанская теннисистка Ярос-

лава Шведова благодаря выходу в 

четвертый круг одиночного разряда 

старейшего турнира планеты – «Уим-

блдона» – вернулась в число 50 лучших 

теннисисток рейтинга Женской тен-

нисной ассоциации (WTA), сообщает 

в понедельник официальный сайт ас-

социации. Шведова, двумя неделями 

ранее располагавшаяся на 65-й строч-

ке рейтинга, стала по состоянию на 9 

июля 46-й ракеткой мира. В первую 

сотню рейтинга входят также Галина 

Воскобоева (52 строчка по состоянию 

на 9 июля против 57-й двумя неделями 

ранее) и Ксения Первак (54-я против 

41-й). Приблизилась к Топ-100 рейтинга 

казахстанка Сесиль Каратанчева (103-я 

строка мировой табели о рангах про-

тив 116-й четырнадцать дней назад). На 

пять строчек вперед продвинулась и не-

давно натурализованная Казахстаном 

экс-россиянка Юлия Путинцева – она 

занимает 122 место против 127-го. В 

третьей сотне рейтинга два шага впе-

ред сделала казахстанка Зарина Дияс 

– на 251 место протии 253-го. Самый же 

большой прорыв за две недели совер-

шила победительница турнира серии 

ITF в Египте – казахстанка Залина Хай-

рудинова: по состоянию на 25 июня она 

была 1016 номером рейтинга, к 9 июля 

переместилась на 789 место. Возглавила 

же рейтинг одиночного разряда у жен-

щин после фиаско россиянки Марии 

Шараповой на «Уимблдоне» белоруска 

Виктория Азаренка, на вторую строч-

ку переместилась представительница 

Польши Агнешка Радванска, Шарапова 

же теперь замыкает тройку лидеров. 

В рейтинге парного разряда Шведова 

поднялась с восьмого места на шестое, 

Воскобоева – с 34-го на 31-е, Первак – со 

155-го на 151-е, Каратанчева – с 354-го 

на 350-е. Возглавляют парный рейтинг 

по-прежнему американки Лизель Ху-

берт и Лиза Раймонд, третьей идет ита-

льянка Сара Эррани.  (newskaz.ru)

ДЕВЯТЫЕ 
В ШВЕЙЦАРИИ

В воскресенье в Швейцарии завер-

шится этап «Гранд Слэма», на котором 

казахстанцы Алексей Сидоренко и 

Александр Дьяченко сумели дойти до 

1/8 финала. Таким образом, наши ли-

деры повторили свой лучший результат 

в сезоне на этапах Мирового тура, за-

няв в итоге 9-е место (ранее столь же 

удачно они выступили на пятом этапе 

Мирового тура – «Патрия Директ», ко-

торый проходил в конце мая в Чехии). 

Этот результат добавил в копилку ре-

бят 320 рейтинговых очков и принес 

самые солидные призовые в нынешнем 

сезоне. Вторая казахстанская пара, се-

ребряные призеры Азиатских пляжных 

игр – Дмитрий Яковлев и Алексей Ку-

лешов не смогли пробиться в основной 

турнир, проиграв во втором квалифи-

кационном раунде. Итогом их высту-

пления стало 33-е место. Из Швейцарии 

пляжная сборная перебралась в Герма-

нию, где с 10-го по 15-е июля проходит 

очередной этап – «smart Grand Slam». В 

Берлине к мужчинам присоединились 

и лидеры женской сборной – Татьяна 

Машкова и Ирина Цымбалова. Сидо-

ренко и Дьяченко начали этап с основ-

ной сетки турнира, а Яковлев с Куле-

шовым и Машкова с Цымбаловой – с 

квалификации. (sports.kz)

БЛИЦ УДАЛСЯ

Среди шестнадцати гроссмей-

стеров – участников турнира гром-

кие имена — норвежец Магнус 

Карлсен, болгарин Веселин Топа-

лов, россиянин Сергей Карякин.

Играли шахматисты по круговой си-

стеме по 15 партий. На каждую партию 

игрокам дается 3 минуты с добавлени-

ем 2 секунд за каждый сделанный ход. 

Накануне, в первый день турнира, ве-

дущие шахматисты планеты сыграли 

первые пятнадцать партий. После пер-

вого круга максимальное число баллов 

– десять – набрал россиянин Александр 

Грищук. Он же сумел сохранить лидер-

ство в заключительный день. Грищук 

стал двукратным чемпионом мира по 

блицу. По словам судьи из Польши Ан-

жея Филиповича, – «Казахстан, шах-

матная федерация Казахстана, вошли 

в историю как хороший организатор 

первого в истории чемпионата мира 

по быстрым шахматам: прекрасный 

зал, превосходная гостиница и честная 

игра игроков». (khabar.kz)

Вячеслав Селезнев,
Фото: Асылбек Куанышев

С
тарт казахстанских клубов 
в нынешней Лиге Европы, 
если отталкиваться от ре-

зультатов первых матчей, можно 
считать относительно успешным. 
Сегодня вечером все три предста-
вителя нашей страны проведут 
ответные поединки. И шансы «Ак-
тобе», а также «Ордабасы» на вы-
ход в следующий раунд выглядят 
вполне реальными. Западноказах-
станцы сохраняют возможность 
пройти дальше после того, как 
на выезде сыграли вничью с гру-
зинским «Торпедо» из Кутаиси со 
счетом 1:1. В том матче за «Акто-
бе» удалось отличиться легионеру 
из Узбекистана Марату Бикмаеву, 
который на 82-й минуте восполь-
зовался передачей бывшего игро-
ка сборной Кыргызстана Эмиля 
Кенжисариева. В свою очередь в 
составе грузинского клуба точ-
ным ударом отметился Николас 
Сабанадзе. Хочется надеяться, что 
сегодня «Актобе» сумеет решить 
задачу по выходу во второй раунд, 
тем более что западноказахстан-
ский клуб зарекомендовал себя 
крепким еврокубковым бойцом, 
который в домашних матчах за-
метно преображается. Встречу в 

Актобе рассудит бригада арбитров 
из Польши во главе с Адамом Лич-
мански. Напомним, что во втором 
отборочном раунде победитель 
пары «Актобе» – «Торпедо» встре-
тится с обладателем кубка Молдо-
вы клубом «Милсами-Урсидос». 

Еще одним клубом, который по-
дошел к ответному матчу с хороши-
ми показателями и соответственно 
настроением, стал шымкентский 
«Ордабасы». Южноказахстанцы, 
дебютировавшие в еврокубках, 
сумели на выезде одолеть серб-
ский футбольный клуб «Ягодина», 
который также не имеет опыта вы-
ступлений в европейских клубных 
турнирах. Точный удар сенегальца 
Мансура Гуйе, состоявшийся на 
85-й минуте первого матча, поста-
вил сербский клуб в крайне труд-
ное положение. И если не произой-
дет ничего экстраординарного, то 
сегодня вечером шымкентцы могут 
и должны проходить дальше. Матч 
состоится в 20:00 на центральном 
стадионе Алматы, вход будет сво-
бодным. Обслуживать встречу до-
верено турецкой бригаде арбитров 
во главе с Юнусом Йылдырымом. 
Между тем, «Ордабасы» в случае 
успешного преодоления балкан-
ского барьера во втором отбороч-
ном раунде встретится с победите-
лем пары «Крузейдерс» (Северная 

Ирландия) – «Русенборг» (Норве-
гия). В этом противостоянии, по-
хоже, все яснее ясного. Неделю на-
зад норвежцы без особых проблем 
выиграли на выезде со счетом 3:0 
и вряд ли допустят оплошность 
дома. 

Третий представитель нашей 
страны в Лиге Европы талдыкор-
ганский «Жетысу», в отличие от 
«Ордабасы» и «Актобе», свой пер-
вый матч провел менее удачно. 
Объективности ради, стоит отме-
тить то, что соперник у «Жетысу» 
в лице польского «Леха» является 
наиболее серьезным из тех, с ко-
торыми выпало играть нашим ко-
мандам. А наличие в составе это-
го клуба таких игроков как Рафал 
Муравски или Марцин Каминьски, 
которые совсем недавно приняли 
участие в Евро-2012 (Муравски 
играл, а Каминьски числился в 
заявке), подтверждает серьезный 
статус «Леха». Муравски, кстати, и 
стал автором первого гола в ворота 
«Жетысу». А второе взятие ворот 
на арене «Мейски» в Познани, где 
проходили матчи чемпионата Ев-
ропы, на свой счет записал Герге 
Ловренчич. Судя по отчетам с этого 
матча, игра «Жетысу» не выгляде-
ла беспросветной. И думается, что 
подопечные Слободана Крчмаре-
вича постараются в ответной игре 

как минимум не ударить в грязь 
лицом. Матч обслужит белорус-
ская бригада арбитров во главе с 
Сергеем Цинкевечем. Победитель 
этой пары во втором раунде встре-
тится с азербайджанским клубом 
«Хазар» из Ленкорани, который в 
первом раунде по сумме двух мат-
чей был сильнее команды «Нымме 
Калью» из Эстонии (ничья 2:2 дома 
и победа 2:0 в гостях). 

Кроме того, необходимо отме-
тить то, что в Лиге Европы помимо 
футболистов казахстанских клубов 
непосредственное участие примут и 
отечественные арбитры. Так, Алек-
сандр Гаузер из Петропавловска об-
служит матч «Зета» (Черногория) 
– «Пюник» (Армения). А помогать 
ему будут судьи на линиях: Сергей 
Васютин (Алматы), Рустам Суюнов 
(Павлодар), а также ассистент Ай-
дын Рахимбаев из Алматы. 

Другой казахстанский арбитр, 
Павел Салий обслужит встречу, 
где сыграет еще один клуб из Ар-
мении – «Гандзасар», который 
примет дома команду «Стрей-
мур», представляющую Фарерские 
острова. Помогать судье из Усть-
Каменогорска будут линейные ар-
битры: Серик Жаппасбаев (Кызы-
лорда) и Елеш Кусаинов (Астана). А 
ассистентом главного судьи назна-
чен Артем Кучин из Караганды.

Впереди второй шаг
Сегодня три казахстанских клуба сыграют ответные матчи в первом 
раунде Лиги Европы 2012/13

Данияр Балахметов

О
чередной тур националь-
ного первенства прошел по 
усеченной программе ввиду 

перенесенного поединка между 
«Ордабасы» и «Кайсаром». Однако 
и без этого матчи XVI тура вме-
стили в себя много интересного. 
Главным стоит отметить то, что 
во всех шести поединках не было 
зафиксировано ни одной ничьей. 
Плюс ко всему, команды 18 раз по-
разили ворота друг друга, что со-
ставило в среднем по три гола за 
игру – очень хорошая результатив-
ность. Примечательно, что львиная 
доля забитых мячей пришлась на 
встречи: «Актобе» – «Тараз» и «Же-
тысу» – «Шахтер». Наконец беском-
промиссный характер прошедшего 
тура подтвердили три удаления, 
два из которых произошли в пое-
динке «Сункар» – «Акжайык».

Беспощадный 
«Шахтер»

Жетысу – Шахтер – 1:5
Голы: Лунин, 9 – 0:1, 

Киров, автогол, 15 – 1:1, 
Михайлов, автогол, 43 – 1:2,
Вичюс, 68 – 1:3, 
Вишняков, 88 – 1:4, 
Махамбетов, 90 – 1:5

В прошлом сезоне оба клуба вели 
упорную борьбу за чемпионский 
титул, который не без труда на 
самом финише достался караган-
динскому коллективу. В нынеш-
нем сезоне картина вырисовыва-
ется несколько иная, «Шахтер» 
по-прежнему оспаривает самые 
высокие места в первенстве, а вот 
талдыкорганский клуб пребыва-
ет в зоне вылета, и судя по всему, 
улучшения ситуации у «Жетысу» 
пока не предвидится. При этом 
талдыкорганцы, выступающие в 
Лиге Европы, проводили третий 
матч за девять дней, причем с весь-
ма солидными соперниками: будь 
то «Актобе» или польский «Лех». 
Естественно, это обстоятельство 
не могло не повлиять на состояние 
талдыкорганцев, которые потерпе-
ли разгромное поражение дома от 
действующего чемпиона страны. 
Причем этот счет совпал с результа-

том первого круга, когда «Шахтер» 
в домашнем поединке не оставил 
камня на камне от обороны «Жеты-
су» (5:1). Между тем, к удручающей 
статистике семиреченцев можно 
добавить и то, что в отчетном пое-
динке их единственный гол на свой 
счет записал защитник «горняков» 
Александр Киров. К слову, талды-
корганцы тоже забили, но только в 
свои ворота, ответив любезностью 
на автогол Кирова. Поразить соб-
ственную «рамку» в составе «Же-
тысу» было суждено сербскому за-
щитнику Милошу Михайлову. 

Крупно отыгрались

Актобе – Тараз – 4:1
Голы: Одита, 8 – 0:1, 

Кападзе, 20 – 1:1,
Хайруллин, 36, с пен. – 2:1,
Ковальчук, 42 – 3:1, 
Бадло, 50 – 4:1

Западноказахстанский клуб, за-
метно усилившийся в летнее окно, 
неплохо стартовал в Лиге Европы. 
Да и на внутренней арене подопеч-
ные Владимира Муханова пусть 
и располагаются вне пределов во-
жделенной тройки лидеров, однако 
достать тех, кто наверху, актюбин-
цам вполне по силам. В минувшее 
воскресенье западноказахстанцы 
без доли застенчивости крупно и 
уверенно обыграли «Тараз», ко-
торый, к слову, в первом круге на-
нес им поражение. А в отчетной 
встрече жамбылцы первыми выш-
ли вперед. Но точные удары Тиму-
ра Кападзе, Марата Хайруллина, 
Сергея Ковальчука и Петра Бадло 
позволили взять своему клубу убе-
дительный реванш и завоевать три 
важных очка.

Битва двух столиц 
в пользу «Астаны»

«Астана» - «Кайрат» - 2:1
Голы: Нусербаев, 53 – 1:0, 

Остапенко, с пен. 61 – 2:0, 
Абдраманов, 72 – 2:1

Оба клуба в воскресенье показали 
достаточно хороший футбол, с оби-
лием моментов и большим коли-
чеством борьбы. Однако в первом 

тайме зрители голов не увидели. А 
вот в самом начале второго Танат 
Нусербаев распечатал ворота Рами-
ля Нурмухаметова, который вышел 
на матч с капитанской повязкой. 
Затем Сергей Остапенко с пенальти 
увеличил преимущество «Астаны». 
Мог Остапенко записать на свой 
счет дубль, однако на 75-й минуте 
форвард столичной команды не-
точно исполнил пенальти, попав в 
штангу. К этому времени «Кайрат» 
сократил разницу в счете благодаря 
голу Алмата Абдраманова. 

Победа спустя 70 дней
 
Сункар – Акжайык – 1:0
Гол: Савенас, с пен. 79

Весьма упорным получился пое-
динок между «Сункаром» и «Ак-
жайыком». До последней минуты 
оба клуба держали в напряжении 
болельщиков. Да и развязка насту-
пила незадолго до окончания мат-
ча. А героем встречи стал литовец 
Мантас Савенас, реализовавший 
пенальти, который был назначен за 
снос Раде Джокича Антоном Цири-
ным. Кстати, вратарь уральцев уви-
дел перед собой красную карточку. 
К этому моменту в меньшинстве 
пребывал «Сункар», в составе ко-
торого на 32-й минуте был удален 
Азат Нургалиев. Эта победа стала 
для «Сункара» третьей в первен-
стве. А предыдущий успех каске-
ленцев был зафиксирован 29 апре-
ля в матче против «Окжетпеса». 

Удавшийся 
вояж

Атырау – Иртыш – 0:2
Голы: Эссомба, 20 – 0:1, 

Бакаев, 62 – 0:2

Павлодарский «Иртыш» весьма 
удачно съездил на запад страны. 
Пополнить очки павлодарцам по-
могли камерунец Тити Эссомба и 
легионер из Узбекистана Улугбек 
Бакаев. Благодаря победе павлодар-
цы пребывают в тройке лидеров, а 
атыраусцы в шести очках от вось-
мой позиции, которая обуславлива-
ет плотность в турнирной таблице. 

Исправление 
Шливича

Окжетпес – Тобол – 0:1
Гол: Шливич, 61 

Костанайский клуб ровно сутки 
возглавлял турнирную таблицу, 
пока карагандинский «Шахтер» 
не разгромил на выезде «Жетысу». 
Оккупировать на время вершину 
казахстанского первенства «Тобо-
лу» позволила, хоть и скромная, но 
победа над кокшетауским «Окжет-
песом». Единственный гол в этой 
встрече на свой счет записал серб 
Ненад Шливич, который в про-
шлом туре в матче против «Шахте-
ра» умудрился поразить собствен-
ные ворота.

Наверху по-прежнему 
«Шахтер»
Сыгранный XVI тур достаточно ощутимо повлиял на ситуацию 
в средней части турнирной таблицы

Премьер-лига И В Н П М О
1 «Шахтер» 16 10 1 5 31 - 12 31
2 «Тобол» 16 9 3 4 25 - 18 30
3 «Иртыш» 16 8 5 3 29 - 15 29
4 «Тараз» 16 9 1 6 16 - 18 28
5 «Астана» 15 8 3 4 17 - 15 27
6 «Актобе» 16 8 3 5 22 - 12 27
7 «Ордабасы» 14 7 4 3 18 - 11 25
8 «Акжайык» 16 8 1 7 22 - 19 25
9 «Атырау» 16 5 4 7 13 - 17 19

10 «Кайрат» 16 4 6 6 15 - 21 18
11 «Кайсар» 15 5 2 8 11 - 17 17
12 «Сункар» 16 3 6 7 7 - 15 15
13 «Жетысу» 16 3 2 11 17 - 33 11
14 «Окжетпес» 16 2 1 13 11 - 31 7
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Р
ассказывая в подробностях о 
событиях Гран-при Велико-
британии, сразу стоит сказать 

о том, что для кого-то эта гонка 
была знаковой в силу «домашней» 
трассы, для кого-то – в силу при-
вычки побеждать здесь, но выиграл 
тот, кто угадал с резиной…

Субботняя дождливая квали-
фикация с высокой долей вероят-
ности обещала такую же дождли-
вую гонку. Однако метеорологи 
обнадежили – в воскресенье днем 
в Сильверстоуне должно было быть 
сухо и тепло. Из топ-десятки про-
гнозам не поверили только Алонсо 
и Хэмилтон, вышедшие на старт 
в «харде». Это тоже было предска-
зуемо: одному нужно было удержи-
вать лидерство после завоеванного 
поула, второй обжегся в субботу и 
теперь собирался дуть даже на хо-
лодную воду. Если таковая будет на 
трассе, конечно. 

Жертвоприношение началось 
еще до старта первого круга. Про-
гноз синоптиков к этому времени 
стал крайне переменчивым – они 
уже обещали легкий дождик, и 
решение большинства пилотов из 

топ-10 стартовать на «софте» каза-
лось определенно опрометчивым. 
Но кое-кому даже стартовать не по-
счастливилось. Минут за десять до 
старта на одном из установочных 
кругов машина Виталия Петрова 
неожиданно затормозила непода-
леку от пит-лейн и отказалась дви-
гаться дальше. Оказалось, что при-
чиной этому стала неустранимая в 
короткие сроки поломка двигате-
ля, и для россиянина гонка закон-
чилась, даже не начавшись.

После стартового круга к Пе-
трову в боксах присоединился тот, 
кто мог бы полноправно считать 
Сильверстоун домашним Гран-при 
– Пол ди Реста в стартовой толчее 
проколол шину. Точнее говоря, 
тогда показалось, что шотландец 
обошелся просто проколом. Фи-
гушки – в столкновении на первом 
круге он еще и подвеску повредил. 
В боксы поехал и агрессивно на-
чавший гонку Грожан, причем в 
случае с Ромэном «косметическим 
ремонтом» дело не закончилось. 
Однако уже через несколько кругов 
француз показал лучшее время, а 
пилоту «Форс Индии» после второ-

го пит-стопа пришлось вылезать из 
кок-пита и отправляться к команде 
в боксы.

Фернандо Алонсо тем временем 
удалось сохранить лидерство. Глав-
ные события старта происходили 
чуть поодаль от испанца – Масса 
безуспешно пытался обогнать Шу-
махера, не пропуская при этом впе-
ред Феттеля. Отбиться от наскоков 
двукратного чемпиона мира пер-
вое время удавалось, а вот обойти 
«Красного барона» не получалось. 
Сзади нагнетал ситуацию и Райк-
конен, который круге на третьем 
стараниями Мальдонадо вылетел 
с трассы, но сумел вернуться в гон-
ку. 

На одиннадцатом круге благо-
даря шикарному маневру бразилец 
все же оказался впереди немца, но 
многих волновало уже совсем дру-
гое, поскольку началась первая вол-
на пит-стопов – большинство бо-
лидов «переобувались» в жесткий 
комплект. Перес с Мальдонадо и в 
боксы заехали синхронно, и за по-
зицию повели отчаянную борьбу. 
Чем это закончилось? Правильно, 
столкновением. Венесуэлец отде-

лался проколом, а вот мексиканец 
сошел с дистанции. Тогда подума-
лось: если каждые пять кругов бу-
дет выбывать один пилот, то гонка 
будет чертовски любопытной. 

Никто, впрочем, с дистанции 
больше не сошел, зато любопыт-
ных моментов хватало. Повесе-
лила, например, стратегия «Сере-
бряных стрел» – Мартин Уитмарш, 
видимо, решил дождаться дождя 
без заездов на пит-стоп, посему Хэ-
милтон довольно долго колесил по 
треку с потертыми шинами. Льюис 
некоторое время даже лидировал, 
но после вынужденной остановки 
в боксах вернулся на трассу седь-
мым без особых надежд на успех. А 
за пределами трассы тем временем 
разгорался скандал: Перес в флэш-
интервью одному из британских 
каналов потребовал серьезного 
штрафа для Мальдонадо, попутно 
обозвав Пастора тупицей. Да, Ярно 
Трулли «Формуле» действительно 
не хватает – итальянец обычно не 
дожидался телевизионщиков и сам 
шел выяснять отношения. Когда 
появлялся повод, конечно.

Алонсо тем временем держался 
в лидерах. На свой заключитель-
ный пит-стоп Фернандо заехал за 
четырнадцать кругов до финиша, 
и ему поставили мягкий комплект 
резины. Еще тогда почуялось что-
то неладное, но после выезда с пит-
лейн и восстановления привычной 
ситуации пилот «Феррари» сдер-
живал Уэббера. Сдерживал, пока 
шины не начали стремительно сна-
шиваться. Вполне логично, что на 
сорок восьмом круге Марк обошел 
Фернандо и захватил лидерство, 
а астурийцу теперь нужно было 
оглядываться назад – Феттель, ко-
торый провел далеко не лучшую 
гонку, тоже мог его обойти.

Однако действительно важных 
обгонов на последних кругах боль-
ше не было. Для «Макларена» гон-
ка получилась неудачной, даром, 
что Дженсон Баттон в последний 
момент сумел вскочить в очковую 
зону. Его напарник, как и в квали-
фикации, занял восьмое место – ра-
доваться тут откровенно нечему. А 
для Уэббера победа на Сильверсто-
уне стала уже второй в карьере, и 
австралиец вышел на второе место 
в зачете пилотов.
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С
реди фаворитов олимпий-
ского теннисного турнира 
обращает на себя внимание 

свежеиспеченный семикратный 
триумфатор «Уимблдона» Род-
жер Федерер, который выигрывал 
Олимпийские игры только в пар-
ном разряде и жаждет сделать это 
в одиночку. Несмотря на наличие 
целого ряда зубастых конкурентов, 
у него для этого есть все шансы.

В финале «Уимблдона-2012» Род-
жер Федерер был так же безупречен, 
как его шорты. Возможно, в первом 
сете он еще не поймал свою игру и 
позволял Энди Мюррею слишком 
многое, но затем ход матча пошел 
по сценарию великого швейцарца, 
который завоевал свой седьмой ти-
тул на Открытом чемпионате Вели-
кобритании и укрепился в статусе 
фаворита грядущей Олимпиады. 

Олимпийский чемпион – имен-
но этого звания не хватает в бо-
гатейшей коллекции трофеев и 
титулов Роджера Федерера и неуди-
вительно, что он сделал все от себя 
зависящее, чтобы выйти на пик 
формы как раз под Олимпийские 
игры в Лондоне. На «Уимблдоне» у 
него больше всего проблем возник-
ло не в финале и полуфинале с Энди 
Мюрреем и Новаком Джоковичем, 
а в третьем раунде против Жюлье-
на Беннето, что свойственно Феде-
реру, главным противником кото-
рого зачастую является он сам. 

Олимпиада в Лондоне будет 
четвертой попыткой Роджера выи-
грать недостающий до абсолютно-
го теннисного величия титул и, как 
это ни удивительно, ближе всего 
к победе на Олимпиаде Федерер 
был на своих первых играх. Будучи 
далеко не фаворитом, Роджер про-
рвался в полуфинал Олимпиады, 
где уступил Томми Хаасу, послед-
нему, кто пока что смог обыграть 
швейцарца – на турнире в Галле. 
Затем он проиграл малоизвестно-
му французу Арно ди Паскуале в 
матче за «бронзу» и удостоился чет-
вертого места, что для несеянного 
молодого игрока было несомнен-
ным успехом. 

В 2004 году в Афинах на его пути 
уже во втором раунде стал малоиз-
вестный на то время чешский ти-
нейджер Томаш Бердых, который 
позже, как и Хаас, будет доставлять 
немало проблем великому тенни-
систу. В 2008 же, когда все были 
уверены, что  в финале Олимпиады 
в Пекине сойдутся Надаль и Феде-
рер, Роджер вылетел в четвертьфи-
нале от американца Джеймса Блэй-
ка, став олимпийским чемпионом 
в парном разряде,  вместе со своим 
родственником по линии жены 
Станисласом Вавринкой. 

И вот новая, наверное, послед-
няя попытка стать олимпийским 
чемпионом в одиночном разряде. 
Роджер, не выигрывавший «Боль-
ших шлемов» на протяжении двух 
лет, доказал, что его еще рано спи-
сывать со счетов, победив в своем 
любимом турнире, который за по-
следние 10 лет отдавал лишь триж-
ды. Тот факт, что олимпийский 
турнир будет проходить на все тех 
же кортах Уимблдона, уверен, еще 
больше вдохновлял швейцарца на 
возвращение былой формы, по-
теря которой стала следствием не 
только и не столько физического 
старения, как результатом неко-
торой потери мотивации. Сложно 
поддерживать себя на одинаково 
высоком, высочайшем уровне на 
протяжении десятка лет, став са-
мым титулованным теннисистом в 
истории спорта. 

Но на то он и Великий, чтобы 
найти в себе силы вернуться к по-
бедам, когда от него этого мало 
кто ждал. В свое время его кумиры 
Пит Сампрас и Андре Агасси на-
ходили в себе силы возвращаться 
на былой уровень, когда их все 
списывали. Нашел в себе силы для 

такого рывка и Федерер, хотя в его 
случае ситуация была намного бо-
лее сложной. Есть великолепный и 
почти непобедимый Новак Джоко-
вич, есть вечный противник Рафа 
Надаль, испытывающий схожие с 
федереровскими проблемы с мо-
тивацией, но способный на любой 
сюрприз всегда и везде. В конце 
концов, есть пусть и пока что не-
много бесхарактерный, но безу-
словно талантливый Энди Мюр-
рей, который получит огромную 
поддержку трибун, и множество 
теннисистов попроще, которые 
зачастую и становились камнем 
преткновения для Роджера на 
Олимпийских играх. 

Федерер был всегда, но мы за-
бываем, что ему на самом деле 
всего лишь 30 лет и в таком воз-
расте можно спокойно рассчиты-
вать еще на пару-тройку хороших 
сезонов, если для этого хватит в 
первую очередь мотивации. Да, 
есть перманентные проблемы со 
здоровьем, так как абсолютно здо-
ровых теннисистов не существует 
в природе, но все эти проблемы ак-
туальны и для противников швей-
царца. Главная же причина того, 

что Великий до сих пор не выиграл 
Олимпиаду – в его голове. В том, 
что как минимум в Афинах он был 
сильнее всех, мало кто сомневал-
ся, но поражение от Бердыха уже 
во втором круге стало сенсацией, 
как и вылет от Блэйка четырьмя 
годами позднее. 

Олимпийские игры – это особен-
ный турнир  для не знающих отды-
ха теннисистов, выиграть который 
представляется возможность лишь 
три-четыре раза за карьеру. Родже-
ру остается только собрать волю 
в кулак и сыграть на том уровне, 
который он продемонстрировал в 
полуфинале и финале «Уимблдона-
2012», не расслабляясь, не теряя 
концентрации, сражаясь за каж-
дый мяч и за каждое очко. Только 
тогда можно будет рассчитывать на 
повторение позавчерашнего успе-
ха, который будет иметь куда боль-
шую цену при одинаковых вроде 
бы начальных условиях. Все же по-
бедителем уимблдонского турнира 
Роджер был семь раз, а олимпий-
ским чемпионом – только в парном 
разряде, что немножко не то.
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Гран-при Великобритании. 
Резина решает всё!

Последний шанс 
Роджера Федерера

// СПОРТ

МАРАДОНА 
ПОКИДАЕТ ОАЭ

Футбольный клуб из ОАЭ «Аль-

Васль» уволил с поста главного трене-

ра аргентинца Диего Марадону. Как 

передает Reuters, такое решение было 

принято во вторник, 10 июля, на за-

седании правления клуба. Причиной 

увольнения Марадоны стало то, что за 

минувший сезон «Аль-Васль» не толь-

ко не смог завоевать никаких наград, 

но и опустился на восьмое место с ше-

стого в лиге ОАЭ (всего в ней играет 12 

клубов). Таким образом, двухлетний 

контракт, который Марадона подписал 

с «Аль-Васлем» в мае 2011 года, разо-

рван досрочно. В апреле 2012 года со-

общалось, что у тренера «Аль-Васля» 

возник конфликт с руководством клуба 

из-за того, что не были приобретены 

обещанные ему игроки. В прошлом 

Диего Марадона тренировал два клуба 

в Аргентине, а также сборную родной 

страны перед чемпионатом мира 2010 

года. (lenta.ru)

МАНЧИНИ 
ОСТАЕТСЯ В «МС»

Главный тренер английского фут-

больного клуба «Манчестер Сити» Ро-

берто Манчини, которого называли 

кандидатом на пост наставника сбор-

ной России, подписал новый контракт 

с «Сити». Об этом сообщает официаль-

ный сайт клуба. Новое соглашение рас-

считано на пять лет. По сведениям изда-

ния The Daily Mail, зарплата 47-летнего 

Манчини составит 7,5 млн фунтов 

стерлингов в год. По предыдущему кон-

тракту итальянец получал 3,5 млн фун-

тов. Новое соглашение с «Сити» делает 

Манчини самым высокооплачиваемым 

тренером в Англии. Ранее больше всех 

получал наставник лондонского «Арсе-

нала» Арсен Венгер, зарплата которого 

составляла 6 млн фунтов; главный тре-

нер «Манчестер Юнайтед» Алекс Фер-

гюсон получает около 4 млн фунтов. 

Ранее российские СМИ называли Ман-

чини в качестве кандидата на пост тре-

нера сборной России. Сообщалось, что 

предыдущий глава Российского фут-

больного союза (РФС) Сергей Фурсен-

ко подписал контракт с итальянским 

тренером. По одним сведениями речь 

шла о шестилетнем (4+2) соглашении, 

по другим – о четырехлетнем (2+2) 

контракте. При этом зарплата тренера 

должна была составить 7,2 млн евро в 

год. (lenta.ru)

МОСКВА 
ПОД ВОПРОСОМ

Промоутер бывшего чемпиона мира 

по боксу в тяжелом весе американца 

Хасима Рахмана Грег Коэн заявил, что 

он не позволит россиянину Александру 

Поветкину провести защиту чемпион-

ского титула WBA (Всемирная боксер-

ская организация) в июле 2012 года в 

Москве. Об этом сообщает интернет-

издание Boxingscene. 39-летний Рахман 

должен был провести поединок с 32-

летним Поветкиным 7 июля в Гамбур-

ге, но этот поединок пришлось отме-

нить из-за травмы руки у американца. 

По словам Коэна, Рахман вылечится и 

будет готов выйти на ринг уже в начале 

августа, но бой с Поветкиным вряд ли 

состоится раньше сентября из-за усло-

вий немецких телеканалов. Промоутер 

Владимир Хрюнов, представляющий 

интересы Поветкина, планирует орга-

низовать россиянину бой в Москве 21 

или 28 июля (соперник пока не опреде-

лен). Коэн заявил, что в контракте По-

веткина с Рахманом есть условие, по 

которому боксеры должны избегать 

травмоопасных ситуаций, а следова-

тельно, Поветкин не может выйти на 

ринг. Коэн уведомил WBA о сложив-

шейся ситуации. Промоутер Рахмана 

также заявил, что он ведет переговоры 

с командой Поветкина о новой дате боя. 

Поветкин владеет званием «обычного» 

чемпиона мира по версии WBA с августа 

2011 года. «Суперчемпионом» по вер-

сии этой организации является украи-

нец Владимир Кличко. Хасим Рахман 

является обязательным претендентом 

на титул Поветкина. (lenta.ru)

МНЕНИЕ ЛОВЧЕВА

Бывший футболист сборной СССР, 

известный спортивный обозреватель 

Евгений Ловчев предположил в своей ко-

лонке в издании «Советский спорт», что 

составлением списка 13 кандидатов на 

пост тренера сборной России занимал-

ся нетрезвый человек. По этой причине 

обозреватель предложил распустить 

РФС, а в новую организацию набирать 

только честных и непьющих людей. 10 

июля на сайте РФС появился список из 13 

тренеров, с которыми будут проведены 

переговоры по поводу работы со сборной 

России. В частности, в список попали экс-

наставник «Барселоны» Хосеп Гвардиола, 

бывший тренер сборной Англии Фабио 

Капелло и президент владикавказской 

«Алании» Валерий Газзаев. Евгений Лов-

чев заявил, что есть версии появления 

этого списка. Либо в РФС считают всех 

болельщиков дураками, либо список 

кандидатов был размещен сумасшед-

шим или нетрезвым человеком. По сло-

вам Ловчева, некий сотрудник РФС «взял 

футбольную энциклопедию и начал 

тыкать пальцем в страницы: Бышовец, 

Бенитес, Газзаев, Гвардиола, Кобелев». 

По словам обозревателя, над РФС и всем 

российским футболом смеются во всем 

мире, видя в списке претендентов Хосе-

па Гвардиолу. Ловчев заявил, что нужно 

как можно скорее распустить РФС и с чи-

стого листа создать новую организацию. 

В новом РФС, по его словам, должны ра-

ботать люди, которые не будут врать и 

будут вести трезвый образ жизни. При 

этом Ловчев добавил, что все сотрудники 

перед приемом на работу должны прой-

ти диспансеризацию. Также обозрева-

тель заявил, что исполняющий обязан-

ности главы РФС Никита Симонян не 

имеет к составлению списка никакого 

отношения. «Кто-то втянул его в эту чер-

товщину», – заявил Ловчев. Ранее Ловчев 

не раз заявлял, что намерен баллоти-

роваться на пост президента РФС. По 

словам обозревателя, его выдвижение 

должно произойти в самое ближайшее 

время. (lenta.ru)

ПОСЛЕДНЕЕ 
ТРЕБОВАНИЕ 
АДВОКАТА

Голландский тренер Дик Адвокат, 

покинувший сборную России после 

чемпионата Европы 2012 года, требу-

ет от Российского футбольного союза 

(РФС) зарплату по действующему 

контракту. Об этом сообщает издание 

«Спорт-Экспресс». Соглашение РФС 

с Адвокатом заканчивается 15 июля. 

Голландец уже известил РФС, что пла-

нирует получить 300 тыс. евро в ка-

честве зарплаты за последний месяц 

контракта. При этом Адвокат получает 

зарплату в голландском ПСВ, с которым 

подписал соглашение в начале июля. 

Исполняющий обязанности президента 

РФС Никита Симонян заявил, что, под-

писав контракт с ПСВ, Адвокат нарушил 

соглашение с российской футбольной 

структурой. При этом Симонян не смог 

сказать, что футбольный союз намерен 

предпринять в сложившейся ситуации. 

Адвокат покинул расположение сбор-

ной России сразу после проигранного 

матча Евро-2012 с Грецией (0:1). Тренер 

из отеля вылетел в Нидерланды, и с тех 

пор в России не появлялся. Адвоката вы-

зывали на исполком РФС, который про-

шел 4 июля, с отчетом по результатам 

европейского первенства, но голландец 

не приехал. По неофициальной инфор-

мации, Адвокат получал в сборной Рос-

сии около 7 млн евро в год, что делало 

его одним из самых высокооплачивае-

мых тренеров в мире. (lenta.ru)

МАРШРУТЫ 
ДЕЛЬ ПЬЕРО

Бывший нападающий туринского 

«Ювентуса» и сборной Италии по футболу 

Алессандро дель Пьеро продолжит карье-

ру в чемпионате Таиланда. Об этом сооб-

щает итальянское издание La Gazetta dello 

Sport. В ближайшее время дель Пьеро 

подпишет двухлетний контракт с клубом 

«Муан Тонг Юнайтед». По условиям со-

глашения, футболист будет зарабатывать 

5 млн евро за сезон. Помимо тайского клу-

ба 37-летним дель Пьеро, у которого после 

сезона-2011/12 закончился контракт с 

«Ювентусом», интересовались команды 

из Катара, ОАЭ, Японии, Бразилии, а так-

же из североамериканской Главной лиги 

соккера (MLS). Дель Пьеро начал карьеру 

в «Падове», откуда в 1993 году перебрался 

в «Ювентус». Вместе с туринским клубом 

футболист шесть раз выиграл чемпионат 

Италии (еще два чемпионства были ан-

нулированы по итогам коррупционного 

скандала). Также вместе с «Ювентусом» 

дель Пьеро выиграл Лигу чемпионов в 

1996 году. В составе сборной Италии дель 

Пьеро выиграл чемпионат мира 2006 

года, в 2000 году стал вице-чемпионом 

Европы. (lenta.ru)
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Новым главным тренером сборной 

Франции по футболу станет бывший 

футболист Дидье Дешам, сообщает Le 

Parisien. Официально о назначении Де-

шама еще не объявлено, однако изда-

нию стало известно, что он уже заклю-

чил контракт с Федерацией футбола 

Франции (FFF). Контракт, рассчитан-

ный до 2014 года, будет автоматически 

продлен, если сборная Франции удачно 

выступит в отборочном турнире чем-

пионата мира 2014 года в Бразилии и 

пройдет в финальную стадию. Первую 

игру в качестве главного тренера Де-

шам проведет 14 августа, когда сбор-

ная Франции сыграет товарищеский 

матч с Уругваем. Дидье Дешам сменит 

на посту наставника французской ко-

манды Лорана Блана, который возглав-

лял команду с 2010 года и ушел после 

Евро-2012. На этом турнире сборная 

Франции не смогла пройти дальше чет-

вертьфинала, где французы проигра-

ли Испании со счетом 0:2. О том, что 

FFF предложила Дешаму пост тренера 

сборной, стало известно в первые дни 

июля. Тогда сообщалось, что Дешам 

взял некоторое время на размышление. 

Помимо Дешама, в числе кандидатов 

на пост тренера французской сборной 

упоминались Зинедин Зидан и Арсен 

Венгер. Дидье Дешам был основным 

полузащитником сборной Франции по 

футболу в 1990-е годы. В составе сбор-

ной Дешам стал чемпионом мира на 

домашнем для Франции чемпионате в 

1998 году и чемпионом Европы в 2000 

году. На чемпионате Европы 2000 года 

Дешам был капитаном французской ко-

манды, также он вышел с капитанской 

повязкой на финал ЧМ-98 (по ходу тур-

нира капитаном французов был Лоран 

Блан, но он не смог сыграть в финале 

из-за дисквалификации). После завер-

шения карьеры футболиста Дешам 

занялся тренерской работой. Дешам 

тренировал «Монако» (2001-2005), 

«Ювентус» (2006-2007) и марсельский 

«Олимпик» (2009-2012), откуда он ушел 

2 июля. (lenta.ru)

ОЧЕРЕДНАЯ 
ПОБЕДА КЛИЧКО

Украинский боксер Владимир 

Кличко защитил чемпионские титулы, 

победив американца Тони Томпсона – 

претендента на титул чемпиона мира 

по версии IBF (Международная феде-

рация бокса), сообщает РИА «Новости». 

Бой Кличко и Томпсона состоялся в 

Берне вечером 7 июля по местному вре-

мени (в ночь на 8 июля по московскому 

времени). Бой был остановлен в шестом 

раунде после нокаутирующего удара 

украинца. Кличко и Томпсон до боя 

в Берне встречались на ринге в 2008 

году в Гамбурге. Тогда Кличко также 

одержал победу, отправив Томпсона в 

нокаут в одиннадцатом раунде. В бою 

с Томпсоном украинец защитил титул 

IBF в 12-й раз подряд. Владимир Клич-

ко также является чемпионом мира по 

версии WBO (Всемирная боксерская 

организация) и суперчемпионом WBA 

(Всемирная боксерская ассоциация). 

Ранее сообщалось, что в случае побе-

ды над Томпсоном Кличко планирует 

провести свой следующий поединок 10 

ноября 2012 года в Нью-Йорке против 

американского боксера Криса Арреолы. 

(lenta.ru)

ДАЛЬШЕ 
С ВАН ГАЛЕМ

Новым главным тренером сборной 

Голландии по футболу назначен Луи 

ван Галь. Об этом сообщается на сайте 

Королевской футбольной ассоциации 

Голландии. Контракт ван Галя рассчи-

тан на два года – с 1 августа 2012-го по 

1 августа 2014 года, когда закончится 

финальная часть мирового первенства 

в Бразилии. Сумма контракта не уточ-

няется. Помощником ван Галя на тре-

нерском посту станет бывший игрок 

сборной Голландии Данни Блинд. Ван 

Галь сменил во главе «оранжевой» сбор-

ной своего соотечественника Берта ван 

Марвейка, который ушел в отставку по-

сле провала голландцев на Евро-2012. 

Команда ван Марвейка не смогла на-

брать на групповом этапе ни одного 

очка, поочередно проиграв сборным 

Дании, Германии и Португалии. Луи 

ван Галь уже работал со сборной Гол-

ландии, не сумев вывести «оранжевых» 

в финальную часть ЧМ-2002. Тогда его 

команда заняла третье место в отбороч-

ной группе, пропустив вперед Португа-

лию и Ирландию. Ранее на клубном по-

прище ван Галь был значительно более 

успешен – в начале 90-х годов он триж-

ды выиграл с амстердамским «Аяксом» 

чемпионат Голландии, а также привел 

клуб к победам в Кубке УЕФА, Кубке 

чемпионов и Межконтинентальном 

кубке. Во второй половине 90-х ван Галь 

дважды делал «Барселону» чемпионом 

Испании. (lenta.ru)

«ИНТЕР» 
БЕЗ ФОРЛАНА

Миланский футбольный клуб «Ин-

тер» откажется от уругвайского фор-

варда Диего Форлана, который был 

признан лучшим игроком чемпионата 

мира 2010 года. Об этом пишет итальян-

ское издание La Gazzetta dello Sport. По 

сведениям СМИ, 33-летний нападаю-

щий может стать игроком бразильско-

го «Интернасионала». Если миланский 

клуб расторгнет контракт с Форланом, 

уругваец сможет перейти в «Интерна-

сионал» без какой-либо компенсации. 

Форлан выступал за аргентинский 

«Индепендьенте», английский «Манче-

стер Юнайтед», испанские «Вильярре-

ал» и «Атлетико». В сезонах-2004/05 и 

2008/09 Форлан выигрывал «Золотую 

бутсу» – приз лучшему бомбардиру на-

циональных европейских чемпионатов. 

На ЧМ-2010, где уругвайцы заняли чет-

вертое место, Форлан забил пять голов 

и был признан самым ценным игроком 

турнира. Всего за свою карьеру Форлан 

провел за сборную Уругвая 88 матчей и 

забил 33 мяча. (lenta.ru)

ЗА СЧЕТ УЕФА

Лечение футболиста московского 

ЦСКА Томаша Нецида, получившего 

тяжелую травму в расположении сбор-

ной Чехии, через страховую компанию 

оплатит УЕФА. Об этом сообщает пор-

тал Bobsoccer. Нецид получил тяжелую 

травму левого колена во время одной 

из тренировок чешской команды. 22-

летний форвард уже перенес операцию 

на крестообразных связках в клинике в 

Барселоне. Ожидается, что он сможет 

выйти на поле только в следующем 

году. Ассоциация европейских клубов 

(ЕСА) добилась от УЕФА страхования 

футболистов на время их выступления 

в составе национальных сборных. Толч-

ком послужил случай с полузащитни-

ком мюнхенской «Баварии» Арьеном 

Роббеном, который усугубил травму 

бедра во время чемпионата мира 2010 

года в ЮАР. Немецкий клуб требовал от 

Королевской футбольной ассоциации 

Нидерландов (KNVB) компенсации за 

травму футболиста, который пропустил 

больше полугода. Но в итоге «Баварии» 

пришлось взять на себя все затраты, 

связанные с лечением и восстановлени-

ем Роббена. (lenta.ru)

НАУЧНЫЙ ПОДХОД

Британские математики предложи-

ли новый метод анализа статистики 

игр футбольных команд. По словам 

создателей, среди прочего он позволяет 

качественно и количественно описы-

вать стиль игры – вещь крайне плохо 

поддающуюся формализации. Статья 

ученых пока не принята к публика-

ции, однако ее препринт доступен на 

сайте arXiv.org. В рамках работы уче-

ные сначала построили направленный 

взвешенный мультиграф – множество 

точек, соединенных ребрами, каждо-

му из которых приписан некоторый 

вес, – по результатам нескольких игр. 

Вершины графа представляли собой 

игроков, ребра соединяли тех футбо-

листов, которые отдавали друг другу 

пасы (две вершины могли соединяться 

двумя ребрами с противоположными 

направлениями), а в качестве веса ре-

бра бралось количество пасов. В каче-

стве данных для работы ученые брали 

результаты выступления сборных Ис-

пании и Нидерландов на чемпионате 

мира в ЮАР в 2010 году (417 и 266 па-

сов соответственно). Используя полу-

ченную информацию, исследователи 

построили подходящий граф. На этом 

этапе исследователям удалось выявить 

самых популярных игроков – то есть 

тех, кто получил за время турнира наи-

большее количество пасов. Ими оказа-

лись испанцы Серхио Бускетс и Хави. 

Также ученые вычислили для игроков 

количество последовательностей па-

сов (то есть путей в графе), в которых 

каждый из них участвовал. Лидером 

по этому показателю оказался игрок 

испанской сборной Жоан Капдевилла. 

После этого к сети исследователи при-

менили алгоритм PageRank, созданный 

основателями Google Сергеем Брином 

и Ларри Пейджем. По словам исследо-

вателей, применение этого алгоритма 

позволяет определить того игрока, 

который с наибольшей вероятностью 

получит последним пас в серии. Таким 

игроком оказался Хави. Исследователи, 

однако, признают, что их методология 

имеет ряд недостатков. Например, для 

анализа требуется статистика по не-

скольким играм, поэтому отдельные 

игры анализировать не получится. Кро-

ме этого, анализируются только пасы. 

Ученые говорят, что эти недостатки 

можно преодолеть более тонким моде-

лированием. (lenta.ru)

Данияр Балахметов

П
опулярная веломногодневка 
«Тур де Франс» продолжа-
ет свое шествие по дорогам 

«пятой республики». После дня 
отдыха, который был во вторник, 
на Туре начались горы. Вчера гон-
щики преодолели участок расстоя-
нием 194,5 км между городами 
Макон и Бельгард-сюр-Вальсерин. 
Сегодня состоится одиннадцатый 
этап, который свяжет города Аль-
бервиль и Ле-Сибель (148 км). 

Между тем предыдущие рав-
нинные и среднегорные этапы 
вместили в себя много интересно-
го. Во-первых, обращают на себя 
внимание две подряд победы нем-
ца Андре Грайпеля на равнинных 
этапах. Сначала Грайпель из Lotto 
финишировал первым на этапе 
между городами Абвиль и Руан, 
а затем первенствовал на этапе, 
соединившим Руан и Сен-Кантен. 
Следующий, 6-й этап, пролегав-
ший по маршруту Эперне – Метц, 
также значился равнинным, и по-
бедителем там стал словак Петер 
Саган из Liquigas. С каждым но-
вым этапом ширился список пер-
венствовавших. Так, на 7-м этапе 
быстрее всех был британец Крис 
Фрум из Team Sky. А 8-й этап стал 
счастливым для французского ве-
логонщика Тибо Пино, выступаю-
щего за FDJ-BigMat. На 9-м этапе 
(в разделке), предвещающем день 

отдыха, первое время показал 
британец Бредли Уиггинс из Team 
Sky. Представитель Туманного 
Альбиона преодолел 41,5 км, свя-
зывающие города Арк-э-Сенан 
и Безансон, за 51 минуту и 24 се-
кунды. Кстати, Уиггинс, начиная с 

седьмого этапа, возглавил общий 
зачет, отобрав желтую майку у 
швейцарца Фабиана Канчеллары. 
Исключая итоги вчерашнего эта-
па, на втором месте располагался 
австралиец Кадел Эванс, уступав-
ший британцу 1 минуту и 53 се-
кунды. На третьей строчке пребы-
вал одноклубник Уиггинса Крис 
Фрум, с отставанием 2 минуты 
7 секунд. К сожалению, в первой 
десятке не оказалось гонщиков 
«Астаны». Перед вчерашним эта-
пом лучшим в составе казахстан-
ской команды значился словенец 
Янец Брайкович, располагавший-
ся на 14-м месте в генеральной 
классификации. Из казахстанцев 
лучшим был Андрей Кашечкин, 
шедший на 38-м месте с отстава-
нием от лидера в 20 минут и 50 се-
кунд. Тогда как Александр Виноку-
ров занимал 54-ю строчку, уступая 
лидеру общего зачета 26 минут 34 
секунды. Зато среди номинаций 
нашлось место гонщику «Астаны». 
Швед Фредерик Кесьякофф, начи-
ная с 8-го этапа, захватил звание 
горного короля, отобрав горохо-
вую майку у британца Криса Фру-
ма. Помимо этого, шведский ве-
лосипедист «Астаны» на восьмом 
этапе был признан самым агрес-
сивным гонщиком. А вот в сприн-
терской классификации все было 
без изменений, зеленая майка на 
момент начала вчерашнего этапа 
принадлежала словаку Петеру Са-
гану. В командном зачете после ге-
гемонии Sky лидерство захватила 
велогруппа RadioShack-Nissan. На-
конец в молодежной классифика-
ции лидерство на предпоследнем 
этапе принадлежало американцу 
Тиджею ван Гардерену из BMC 
Racing. 

К сожалению, нынешняя «пет-
ля» была отмечена не только тур-
нирными раскладами и другими 
показателями. Как всегда случа-
лись и завалы, и гонщики по раз-

ным причинам досрочно поки-
дали соревнования. Так, канадец 
Райдер Хешедаль, выигравший в 
этом году «Джиро д’Италия», во 
время шестого этапа попал в за-
вал и получил травму бедра. Не-
смотря на титанические усилия 
врачей команды Garmin, канадец 
все же был вынужден сойти с дис-
танции. Теперь ему предстоит пе-
риод восстановления для участия 
в Олимпийских играх. А вот ис-
панец Оскар Фрейре, попавший в 
этот же завал, получил более се-
рьезные травмы. У гонщика рос-
сийской «Катюши» случился пере-
лом ребра, повлекший за собой 
пневмоторакс. При этом Фрейре 
сумел финишировать на шестом 
этапе. Но продолжить гонку он 
уже не смог. Еще одним гонщи-
ком, покинувшим «Тур де Франс», 
стал чемпион мира в гонке с раз-
дельным стартом Тони Мартин. 
Во время первого этапа «Большой 
петли» немецкий велогонщик по-
лучил повреждение ладьевидной 
кости левой руки. Во время раз-
делки, состоявшейся в понедель-
ник, Мартин занял 12-е место. А 
уже после немецкий гонщик ко-
манды Omega Pharma Quick Step 
принял решение завершить уча-
стие в «Тур де Франс-2012». 

Но по-настоящему омрачило 
гонку задержание французского 
гонщика команды Cofi dis Реми ди 
Грегорио, который подозревается 
в торговле запрещенными пре-
паратами. В рамках «допингового 
дела» во вторник был произведен 
обыск в одном из отелей города 
Бурк-ан-Брес на западе Франции, 
где расквартированы представи-
тели команды Cofi dis. Помимо ди 
Грегорио, который в прошлом се-
зоне выступал за «Астану», поли-
ция также арестовала еще двух че-
ловек. Сам Реми ди Грегорио был 
доставлен в родной Марсель для 
дачи показаний.

Вячеслав Селезнев

Э
пизод с незасчитанным голом 
форварда сборной Украины 
Марко Девича в ворота сбор-

ной Англии на прошедшем Евро-
2012 еще долго будет всплывать в 
памяти не только у болельщиков 
жовто-блакитных или британских 
фанатов, но и у других любителей 
футбола, которые, мягко говоря, 
были удивлены решением вен-
герского судьи Виктора Кашшаи. 
Такое же удивление вызвало ре-
шение уругвайского арбитра Хор-
хе Ларрионды, который ошибся в 
матче Германия – Англия на чем-
пионате мира 2010 года. Тогда гол 
был украден у самих англичан, по-
сле того как Ларрионда с помощни-
ками ошибочно не зафиксировали 
взятие ворот после удара Фрэнка 
Лэмпарда. А это, между прочим, 
и надломило англичан, которые к 
тому моменту сумели сократить 
отставание от немцев. И такими 
казусами были отмечены крупные 
турниры, а что тогда говорить о 
турнирах статусом поскромнее, да 
масштабом поменьше? И вот в про-
шлый четверг произошло, возмож-
но, самое знаменательное событие 
в истории футбола. Международ-
ный совет футбольных ассоциаций 
(IFAB) в рамках специального за-
седания в штаб-квартире ФИФА в 
Цюрихе принял решение о внедре-
нии систем определения взятия 
ворот. Возможно, это нововведе-
ние полностью не искоренит про-
блему со спорными моментами, 
однако минимизировать ее вполне 
способно. 

Однако с большой долей вероят-
ности стоит спрогнозировать и то, 
что у данной инновации найдутся 
противники. Ведь футбол до по-
следнего оставался самым консер-
вативным видом спорта, где про-
никновение высоких технологий 
было минимальным. Долгое вре-
мя некоторая часть специалистов, 
чиновников и прочей футбольной 
общественности не оставляла во-
проса о введении видеоповторов. 
Однако из другого лагеря доноси-
лось мнение, что это в корне убьет 
философию футбола. При этом 

правы были и те, и другие. Кстати, 
противником данного решения 
является президент УЕФА Мишель 
Платини, который считает успеш-
ным эксперимент по привлечению 
двух дополнительных судей за во-
рота. Однако матч Англия – Украи-
на поставил под сомнение нововве-
дение Платини. И символично то, 
что после этого матча президент 
ФИФА Йозеф Блаттер, ранее не под-
держивавший внедрение высоких 
технологий, заявил о том, что «си-
стема определения взятия ворот – 
больше не альтернатива, а необхо-
димость». Причем необходимость 
решения этой проблемы назревала 

давно. И вот на суд общественно-
сти было вынесено разумное пред-
ложение, которое должно устроить 
большую часть относящих себя к 
великой игре. Демократичность 
решения заключается в том, что 
высокие технологии придут-таки 
на помощь арбитрам, но вот ви-
деоповторов в их чистом виде не 
будет. Кстати, тестирование дан-
ных систем было начато осенью 
2010 года. Главным критерием для 
этих систем было четкое и безоши-
бочное определение взятия ворот 
в любых условиях, таких как про-
ведение матчей на натуральном и 
синтетическом газонах, при днев-

ном и искусственном освещении, а 
также в снег, дождь, град и туман. 
В итоге среди всех участников 
этого импровизированного кон-
курса остались лишь две системы, 
британская Hawk-Eye и датско-
немецкая GoalRef. Обе технологии 
имеют существенные различия. 
Система Hawk-Eye (ястребиный 
глаз) широко используется во вре-
мя теннисных состязаний, где, 
кстати, великолепно себя зареко-
мендовала. Предполагается, что 
на футбольных матчах за воротами 
будут установлены камеры, кото-
рые будут отслеживать положение 
мяча. В момент пересечения снаря-
дом линии ворот камеры сразу же 
сформируют трехмерную картин-
ку, где будет указан мяч, находя-
щийся относительно линии ворот, 
а рефери будет получать специаль-
ный сигнал.

Система GoalRef, зарекомендо-
вавшая себя на гандболе, выглядит 
более сложной. Она предусматри-
вает монтаж датчиков на каркас 
ворот (штанги и перекладины), с 
последующим созданием магнит-
ного поля на линии ворот, а также 
монтированием таких же датчиков 
в мячи. Когда футбольный снаряд 
будет пересекать линию ворот, су-
дья посредством своих наручных 
часов будет об этом оповещен. 

В отличие от британской систе-
мы, разработка датчан и немцев не 
позволит наглядно демонстриро-
вать эпизоды. В этом случае арби-
трам придется полагаться только 
на работу датчиков. 

Первым официальным турни-
ром, на котором будет испробова-
на технология определения взятия 
ворот, станет клубный чемпионат 
мира, который состоится в декабре 
в Японии. Если испытания будут 
признаны удачными, то технология 
будет использована на Кубке кон-
федераций в Бразилии в 2013 году 
и, вполне возможно, на Кубке мира 
2014 года, который состоится там 
же, в Бразилии. При этом ФИФА взя-
ла на себя обязательства по оплате 
установки систем на всех этих тур-
нирах. Стоимость монтажа одной 
системы должна оставить порядка 
четверти миллиона долларов.

По дороге в Париж
На «Тур де Франс» начались горные этапы

То, о чем много говорили
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Дмитрий Топоров, (фото автора)

Так уж случилось, что в свой 
первый приезд в Прагу я по-
селился (сам того не ведая) у 

самой границы старого района Йо-
зефов и поначалу очень удивлял-
ся обилию еврейских товарищей. 
Подумалось: надо же, почти Тель-
Авив, только архитектура получ-
ше. Со временем этот небольшой 
и уютный райончик стал одним из 
любимых в чешской столице. Даже 
если свободного времени совсем 
немного, захожу побродить по его 
спокойным улочкам. По большому 
счету, Йозефов – это город в городе. 
У стоявшего особняком еврейского 
населения в религиозном и куль-
турном отношениях было очень 
немного общего с местными евро-
пейцами. Вот и получилось своео-
бразное «государство в государ-
стве», жившее своими маленькими 
радостями и заботами. Одна из 
местных достопримечательностей: 
старое еврейское кладбище, распо-
ложенное здесь с 1478 года. Иудей, 
вынужденные приспосабливаться к 
суровым реалиям жизни, размеща-
ли могилы одну над другой, в итоге 
кое-где получилось до двенадца-
ти ярусов. Самые впечатляющие 
надгробия принадлежат местным 
знаменитостям Мордехаю Майзе-
лу и Рабби Леву (создателю Голема, 
о котором мы еще поговорим). Во 
время второй мировой войны Гит-
лер хотел стереть с лица земли все, 
что связано с евреями, однако для 
старого кладбища сделал исклю-

чение, поскольку оно должно было 
быть частью музея.

Прага – город мистический, ове-
янный множеством легенд. Одна 
из самых интересных – о глиняном 
гиганте Големе, который защищал 
евреев от погромов, а в мирное вре-
мя помогал по хозяйству. Как и у 
всякого волшебного персонажа, у 
него был свой маленький секрет. 
Стоило вложить монстру в рот (а 
по другой версии, поднести ко лбу) 
магическую табличку с заветным 
словом, как он оживал и принимал-
ся за добрые дела. После того как 

табличка извлекалась обратно, Го-
лем становился каменным. Однаж-
ды табличку вынуть забыли, и су-
щество разбушевалось, причинив 
городу и его жителям немало бед. 
И только вмешательство раввина 
смогло спасти положение. Некото-
рые, правда, не верят в то, что с ве-
ликаном удалось совладать. Очень 
долго служители Староновой сина-
гоги – самой древней в Централь-
ной Европе – опасались спускаться 
в подвалы и подниматься на чер-
дак. Они были уверены, что Голем 
скрывается именно там.

Из поколения в поколение пере-
дают пражане историю о водяных, 
которые обитают в местной реке 
Влтаве, ну и безобразничают вре-
мя от времени. Например, топят 
местных жителей, а их души пря-
чут в особых горшочках. Поэтому 
купаться во Влтаве не рекомен-
дуется, особенно с наступлением 
темноты.

Прага славится еще и своими 
призраками. Публика тут разно-
шерстная и интернациональная. 
Персонажи весьма колоритные: от-
шельник, блуждающий по городу 
в поисках ночлега, страшный, но 
безобидный турок с отрубленной 
головой в руке, спятивший бра-
добрей, увлекшийся алхимией и 

ищущий по ночам клиентов… Как 
это ни удивительно, но за некото-
рыми из пражских преданий стоят 
вполне реальные события, просто 
со временем довольно обыденные 
вещи обрастали невообразимыми 
подробностями, по принципу «ис-
порченного телефона». Сначала 
происшествие муссировалось в 
узком кругу родных и знакомых, 
потом его обсуждала вся улица, а 
затем в совершенно неузнаваемом 
и очень далеком от первоначаль-
ных событий виде оно будоражило 
весь город. Вариантов рассказов 

одной и той же истории бывает 
великое множество, причем ино-
гда сильно отличающихся друг от 
друга.

В Праге около двадцати мостов, 
но самый старый, величественный 
и овеянный множеством легенд: 
Карлов Мост. Его строили долго, 
более ста лет, но разве это срок 
для Праги. Согласно преданию, в 
1357 году 9 июля в 5 часов 31 ми-
нуту утра король Карл четвертый 
собственноручно заложил первый 
камень в основание моста. Если 
разложить эти цифры в один ряд, 
то получится «счастливое число» 
135797531. Придворные мисти-
ки были уверены, что сила цифр 
принесет удачу и победит стихию 
реки.

Карлов Мост – это практически 
музей под открытым небом. На его 
перилах установлено около трид-
цати скульптур. У каждой компо-
зиции своя история, но самая из-
вестная, пожалуй, это скульптура 
Яна Непомуцкого – священника, 
служившего в Соборе святого Вита 
и пострадавшего, по одной из вер-
сий, за сохранение тайны исповеди 
(он отказался открыть королю, в 
чем каялась его супруга София), а 
по другой, из-за церковных интриг. 
Но как бы там ни было, бедного 

священника сбросили с Карлова 
Моста в мешке (подробности казни 
тоже очень разнятся), и над рекой, 
в месте гибели великомученика 
появились пять звездочек. Они 
до сих пор сияют над прекрасной 
скульптурой. А на пьедестале бле-
стит отполированная до блеска фи-
гурка святого. Существует поверье 
о том, что если приложить к ней 
руку и загадать желание, то оно 
обязательно сбудется.

Прага обрастает легендами и се-
годня… Говорят, что в девяностом 
году прошлого века Далай Лама 
прохаживался по Карлову Мосту и 
сказал, что это место находится в 
центре вселенной и вокруг него нет 
никакой отрицательной энергии. 
Эти слова прибавили популярно-
сти и без того известному туристи-
ческому объекту.

Собор святого Вита запро-
сто можно назвать шедевром-
долгостроем, его возводили в тече-
ние шести столетий, но и  результат 
впечатлил всех. В дохристианские 
времена здесь собирались языч-
ники, чтобы умилостивить своего 
главного бога Святовида. Однако 
князь Вацлав принял решение со 
старыми идолами покончить и по-
строить здесь храм, возведение ко-
торого завершилось лишь в двад-

цать девятом году прошлого века. 
С этим собором связана самая 
«свежая» пражская легенда. Когда 
в 2002 году самый большой в стра-
не колокол по имени Зигмунд бук-
вально «выплюнул» свой язык, го-
рожане забеспокоились: «… дурное 
предзнаменование, жди беды». И 
невзгоды не заставили себя ждать. 
Почти сразу же на страну обруши-
лось страшное наводнение, послед-
ствия которого ликвидировали не 
один год.

Cобор является местом упо-
коения многих чешских королей и 

хранилищем реликвий: скипетра, 
державы, меча и короны святого 
Вацлава. Согласно преданию, ко-
рона обладает мистической силой, 
но тот, кто незаслуженно ее наде-
нет, будет незамедлительно нака-
зан. Это проклятье в полной мере 
испытал на себе немецкий генерал 
Гейдрих, который во время окку-
пации дерзнул примерить корону 
и буквально через несколько дней 
был убит.

Однако вся мистическая мрач-
ность старой Праги с лихвой ком-
пенсируется доброй чешской кух-
ней, которая удивительно вкусна 
и, к сожалению, весьма калорийна. 
Основательность и сытность  – вот 
на чем веками держится местная 
кулинария. Испытавшая довольно 
сильное немецкое влияние, она, 
тем не менее, не утратила соб-
ственной самобытности. Здесь, на 
первый взгляд, довольно скромная 
еда, благодаря умению поваров и 
вековым традициям, становится 
почти культовой вещью. Некото-
рые для поднятия аппетита пропу-
скают вначале трапезы рюмочку-
другую «бехеровки» – настойки, 
изобретенной более двух веков 
назад фармацевтом Йозефом Бе-
хером. Большинство же предпочи-
тают легендарное чешское пиво, 

которое давно уже стало частью 
местной культуры. Мясных блюд 
очень много, особенно свиных. 
Своеобразным местным брендом 
стало «вепрово колено». Самые хо-
довые гарниры: кнедлики – отвар-
ные клецки из муки и картофеля и 
тушеная квашеная капуста. Клас-
сический десерт: яблочный штру-
дель (привет из Германии), в Чехии 
его очень часто подают с шариком 
мороженого. 

Безусловно, в одной из «гастро-
номических столиц Европы» хочет-
ся побывать в разных заведениях и 

попробовать самую разную кухню, 
но, будучи по натуре своей кон-
серватором, я предпочитаю всегда 
возвращаться в одну, максимум 
две каварны. Очень приятно иметь 
«свое место» в полюбившемся горо-
де. У меня такие есть почти во всех 
мегаполисах, куда стремишься вер-
нуться снова и снова. В Праге это 
затерявшийся в узких лабиринтах 
улочек, неподалеку от Вацлавской 
площади ресторанчик «У Шпирки». 
Самое удивительное то, что когда 
я после почти годового отсутствия 
появился в «насиженном месте», 
администратор заведения спро-
сил: «Вам как обычно?», будто мы 
не виделись всего пару дней. По-
сле положительного ответа все мои 
любимые блюда были принесены, 
даже сорт пива не забыли.

Так же, как и другие, горячо лю-
бимые мною восточноевропейские 
языки (польский, сербский, бол-
гарский), чешский ласкает слух и 
являет собой немало сюрпризов 
для русскоязычного путешествен-
ника. Например, определение «чер-
ствый» – это совсем не подсохший, 
а наоборот свежий, «вонет», это не 
воняет, а просто пахнет. А вот «за-
пах», это уже зловоние по-нашему. 
Существует стереотип, что чехи не-
охотно говорят на русском (припо-
минают Прагу 1968 года), но это не 
совсем так, просто старшее поколе-
ние его уже порядком подзабыло, а 
молодежь с большей охотой изуча-
ет перспективный английский и 
просто не понимает язык Пушкина 
и Достоевского.

Прага. Еврейская, мистическая 
и кулинарная…

Светлана Мирошниченко

День первый
В Париж мы прилетели днем и 
очень быстро добрались до отеля 
на метро. К слову сказать, при на-
личии карты в метро заблудиться 
невозможно, главное – не перепу-
тать направления. Метро из аэро-
порта стоит дороже, чем стандарт-
ная поездка по городу, но гораздо 
дешевле, чем такси. Нам поездка 
обошлась в 24 евро. Стандартная 
же поездка в метро по городу стоит 
1,8 евро, а если покупать сразу 10 
билетов, то 12 евро.

Номер в уютном отеле в центре 
Парижа был небольшим, но впол-
не пригодным для проживания, он 
обошелся нам в 350 евро за 5 дней 
проживания. Чисто, аккуратно, из 
окна открывается приятный вид 
на маленькую улочку старого Па-
рижа.

Наш отель расположился в рай-
оне Монпарнас, и, конечно же, мы 
не могли пройти мимо одноимен-
ной башни. Когда-то на этом месте 
был железнодорожный вокзал, но 
во второй половине ХХ века было 
принято решение перенести вок-
зал под землю, и на поверхности на 
его месте выросла башня из стекла 
и бетона.

Башня Монпарнас – одно из са-
мых высоких зданий в Европе (210 
м). На 56-м этаже расположено 
уютное кафе, а на 59-м находится 
вертолетная площадка, правда, по 
своему прямому назначению она 
практически не используется, а 
служит для парижан и гостей го-
рода отличной террасой, с которой 
в ясную погоду хорошо просма-
тривается весь Париж в радиусе 

40 километров. На мой взгляд, это 
лучшая смотровая площадка Па-
рижа, так как с нее отлично видно 
творение Эйфеля. На крышу башни 
на скоростном лифте менее чем за 
40 секунд может подняться любой 
желающий, это удовольствие обой-
дется в 6 евро. Башня выбивается 
из привычного окружения старо-
го Парижа своим хай-тек видом, и 
поэтому многие считают это строе-
ние одним из самых отвратитель-
ных. Но ведь когда-то и Эйфелеву 
башню не воспринимали…

Рядом с башней находится боль-
шой торговый центр под названи-
ем «Галерея Лафайет». Здесь каж-
дый сможет подобрать что-то для 
себя. Есть вещи и для искушенных 
модников, цена на которые зашка-
ливает за тысячи евро – и это не 
шубка из песца, а обычный летний 

сарафан или ничем не приметные 
джинсы.

Далее двигаемся в сторону пло-
щади Денфер-Рошеро. Наша цель 
– посетить подземные катаком-
бы Парижа. Мы натыкаемся на 
нескончаемую очередь, которая 
змейкой вытягивается на сотни ме-
тров. Мне вообще показалось, что 
европейцы очень любят очереди. 
Для них это не многочасовое ожи-
дание, а прекрасный способ пооб-
щаться с новыми людьми. Купив 
билеты за 9 евро, мы спускаемся 
по длинной винтовой лестнице, то-
ропиться не советую, так как здесь 
очень темно.

В те времена, когда Париж толь-
ко разрастался, в этом месте нахо-
дились каменоломни, в которых 
добывали известняк и гипс, а так 
как гипс размывался водами Сены, 
под землей образовались пустоты. 
Тогда было принято решение их 
заполнять. В конце XVIII века клад-
бища были переполнены, вспышки 
чумы и бесконечные кровопролит-
ные войны усугубляли картину. 
Например, на кладбище Невинных, 
которое находится всего в несколь-
ких сотнях метров от Лувра, высота 
захоронений составляла 6 метров 
выше уровня дорог. И в какой-то 
момент стены кладбища просто не 
выдержали и рухнули на дома вме-
сте со всеми человеческими остан-
ками и нечистотами. Тогда и  было 
принято решение перезахоронить 
останки и выложить из них ули-
цы под городом. Сами катакомбы 

представляют собой длинные ко-
ридоры, стены которых выложены 
из человеческих костей.

День второй
Радуясь тому, что прогноз погоды 
нас обманул, пообещав дождь, сол-
нечным утром мы выскочили из 
дома, даже не прихватив зонтов. 
Но не учли того, что погода в Па-
риже очень переменчива, и стоило 
нам немного отойти от отеля, как 
начался дождь. Но, полные реши-
мости посмотреть Париж в лю-
бом его обличии, мы отправились 
дальше. Мелкими перебежками от 
магазинчика к магазинчику, мы 
добрались до Моста Искусств, что 
ведет через Сену к Лувру. Здесь мы 
увидели тысячи замочков различ-
ных форм с именами влюбленных, 
очень милое зрелище.

На этот день мы запланировали 
и экскурсию в собор Парижской 
Богоматери. Собор с его велико-
лепным внутренним убранством 
в течение многих веков служил 
местом проведения королевских 
бракосочетаний, императорских 
коронаций и национальных похо-
рон. На верхнюю террасу собора, 
откуда открывается прекрасный 
вид на Париж, можно подняться 
за отдельную плату, в сам же собор 
вход свободный.

Получив мощный духовный 
заряд, мы отправились бродить 
по парижским улицам. Площадь 
Конкорд, Лувр, Елисейские поля, 
Триумфальная арка, магазины 

мировых брендов, красивые люди, 
эмоции и воздух, пропитанный ро-
мантикой..

День третий
Его мы посвятили красавице Эй-
фелевой башне. Она строилась для 
всемирной парижской выставки 
1889 года, отмечавшей столетие 
французской революции. Несмотря 
на то, что башню считают детищем 
Эйфеля, сама идея создания этого 
сооружения принадлежала двум 
его сотрудникам – Морису Кёшле-
ну и Эмилю Нугье.

Выпив на Марсовом поле бу-
тылочку вина «Монбазильяк», мы 
отправились покорять металличе-
скую красавицу, и здесь нас снова 
встретила многочасовая очередь. 
Стоимость подъема на Эйфелеву 
башню – 14 евро, но можно купить 
билет заранее, через интернет и из-
бежать очереди. Действуют 3 кассы 
– 1 касса для людей, не желающих 
ходить пешком, то есть лифт идет 
на вершину башни с самого входа. 
Вторая касса для желающих прогу-
ляться пешком, то есть подняться  
до второго уровня башни самосто-
ятельно. И есть третья касса, но ее 
почему-то никто не замечает, так 
вот туда мы и прошли, без очереди 
купили билет и пешком поднялись 
до второго уровня.

Вид с башни просто потрясаю-
щий: ровные улочки старого Пари-
жа, зелень парков и кладбищ, кото-
рые находятся в непосредственной 
близости от жилых домов, Триум-
фальная арка, Версальский сад и 
дворец, Лувр и площадь Согласия, 
да и вообще весь Париж, как на ла-
дони.

Вечером мы отправились в рай-
он Монмартр, где находится знаме-
нитое на весь мир кабаре «Moulin 
Rouge» и 7-этажный музей секса. 
Эротические фотографии и кар-
тины, украшающие стены этого 
заведения, работы современных 
экспрессионистов с их видением 
женской красоты, фотографии со 
съемок старых фильмов скорее 
больше позабавили, чем воодуше-
вили…

День четвертый
В этот день мы отправились в дис-
нейленд. Билеты туда также можно 
купить через интернет, а добрать-
ся на электричке. И вот, пройдя 
все турникеты, мы оказались в 
огромном парке с домиками Барби, 
гномами и другими героями муль-
тфильмов. Карты диснейленда, ко-
торые мы взяли на входе, были на 
французском, немецком и испан-
ском языках, карты на русском язы-
ке закончились уже к 9 часам утра. 

Пришлось, как слепым котятам, 
идти за основной толпой. Заняли 
очередь в один аттракцион, потра-
тили 2 часа, в итоге разочарование 
– мы попали в обычный симулятор. 
Но далее жизнь стала налаживать-
ся, нам подарили свои Fast Pass и 
объяснили, как ими пользоваться: 
время посещения  указано на биле-
тике, и не стоит стоять в очереди. 
Все аттракционы находятся друг от 
друга на приличном расстоянии, 
очень много времени тратится на 
переход от одного аттракциона к 
другому. Но все очень красиво, сде-
лать хорошие фото удастся одно-
значно. В парк лучше ехать с деть-
ми на 2-3 дня, чтобы не бежать, а 
спокойно гулять и наслаждаться 
красотами.

День пятый
Последний день своего пребыва-
ния в Париже мы посвятили про-
гулкам по старым улицам города, 
сходили в кварталы «не для тури-
стов», вздремнули на шезлонгах 
в Версальском саду, подсчитывая 
бюджет нашей поездки.

Пять дней в Париже

Надгробие на старом 
еврейском кладбище

Сувенирная лавка в районе Йозефов

Узкие улочки Праги таят 
в себе немало легенд

Собор Святого Вита – визитная карточка старой Праги

Получилось следующее:
Билеты Алматы– Париж – 
Алматы – 670 евро;
Проживание в гостинице в 
центре города – 350 евро;
Поездка в диснейленд – 120 
евро;
Экскурсии по 
достопримечательностям и 
передвижение на метро – 150 
евро;
Питание – 400-450 евро 
(ни в чем себя не ущемляя, 
но и не ходя по пафосным 
заведениям);
Итого: 1740 евро на двоих.
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НОВАЯ MAZDA6 
В «КАМУФЛЯЖЕ»

Следующую генерацию японской модели в 

кузове универсал «поймали» во время тестов 

прототипа в Европе. Первым в линейке новых 

«шестерок» дебютирует именно универсал, де-

бют которого, по предварительным данным, 

состоится на международном автосалоне в Мо-

скве в августе этого года. Затем, чуть позже, «на 

свет» появится седан, далее хэтчбек, и возмож-

но купе, имеющее 4 посадочных места в салоне. 

Экстерьер автомобиля получится практически 

таким же, что и внешность концепт-кара Mazda 

Takeri, показанного этой весной в Женеве. Не-

официальная информация гласит, что модель 

получит набор технологий SkyActiv, в «состав» 

которых входят новая платформа, более креп-

кий и легкий в сравнении с предыдущей гене-

рацией кузов, работающий на «дизеле» ДВС 

в 2,2 литра объема с системой «старт-стоп» и 

новую КПП автоматического «характера». По 

некоторым прогнозам, продажи новейшей 

Mazda6 планируется начать в следующем году.

VOLVO ОШТРАФОВАЛИ 
НА $1,5 МЛН

В США организация NHTSA оштрафовала 

шведский бренд за укрытие информации об 

обнаружении изъянов в моделях марки. Как 

гласит американское законодательство, любая 

автомобильная компания, в случае обнару-

жения повреждений в своих моделях, обяза-

на сообщить о неполадках в Национальную 

администрацию дорожного движения США 

в течение 5-ти рабочих дней. Тем самым спе-

циалисты NHTSA выяснили, что Volvo скрыла 

7 случаев дефектов, шесть из которых привели 

к отзывам в 2010 году и один в этом году. Среди 

дефектов, как поясняют в компании, не те дан-

ные о рекомендованном давлении шин, про-

писанные в инструкции по эксплуатации авто, 

также подрулевые «лепестки» КПП, которые 

могут отломиться, некорректная настройка 

блока управления ДВС, в результате которой 

мотор мог попросту выключиться, а также, 

что не менее печально, не срабатывающие при 

ДТП подушки безопасности. В общем и целом, 

за 7 отзывных кампаний автопроизводителю 

пришлось «потревожить» владельцев 32 000 

моделей Volvo.

CHERY ТЕСТИРУЕТ 
«КАЧЕСТВЕННЫЙ» 
АВТОМОБИЛЬ 
ДЛЯ ЕВРОПЫ

На тестах замечен автомобиль марки Qoros 

– под брендом Chery для Европы, под кото-

рым планируется выпускать «качественные» 

авто. Созданный в тандеме с израильтянами, 

в лице инвестиционного фонда Israel Corp, 

бренд Qoros возглавят бывший топ-менеджер 

VW Фолькер Штайнвашер и официальный 

представитель марки Chery Го Цянь. Господин 

Штайнвашер поясняет, что для разработки се-

дана были наняты экс-дизайнеры и инженеры 

марок BMW и Volkswagen. К примеру, дизайн-

студию китайской марки возглавляет некогда 

«художник» MINI Герт Хильдебранд. Сам же ав-

томобиль, «пойманный» фотокорами, на дан-

ный момент носит внутризаводское название 

C11 и внешне достаточно близок к габаритам 

евробестселлера Ford Focus. Как ожидается, 

авто получит бензиновый турбо ДВС объемом 

1,6 литра, который поставят «в стыке» либо с 

6-тиступенчатой механической КПП, либо же 

с преселективной трансмиссией с 2-мя сцепле-

ниями. Также представители марки заявляют, 

что производимый ими товар будет соответ-

ствовать всем евростандартам и по качеству, и 

по безопасности. Ну а планы говорят о том, что 

в скором будущем в модельной линейке Qoros 

появятся еще и 5-тидверный хэтчбек вместе с 

кроссовером. Далее их амбиции говорят о том, 

что к 2015-2016 годам под этой маркой в Китае 

будет выпущено порядка 150 000 – 160 000 еди-

ниц авто, добрая половина которых «поедет» 

покорять Европу. Дебют Qoros С11 должен со-

стояться в рамках одного из международных 

моторшоу в 2013 году.

НА «ЛЕНД РОВЕРАХ» 
В МОНГОЛИЮ!

7 июля из Алматы стартовала первая ка-

захстанская экспедиция Land Rover в пустыню 

Гоби. Поездка клуба «Land Rover Owners Club» 

стала возможной благодаря официальному ди-

леру марки Land Rover в Казахстане – компании 

Caspian Motors и генеральному партнеру экспе-

диции – компании «Газпром нефть-Казахстан», 

предоставившей участникам экспедиции то-

пливные карты, по которым можно будет за-

правиться на любой из автозаправочных стан-

ций сети АЗС «Газпромнефть» как в Республике 

Казахстан, так и на территории Российской Фе-

дерации. Мероприятие, девиз которого «Вызов 

семи элементов», стартовало 7 июля из Алма-

ты, оно составит порядка 9000 км, проехать 

которые нужно будет через 3 границы, 7 озер, 

суровые степи Казахстана, удивительные до-

стопримечательности России и монгольскую 

пустыню Гоби. Сам маршрут, по пути которого 

будет передвигаться экспедиция на Land Rover 

Defender, будет проходить через город Риддер, где 

состоится фестиваль внедорожников, затем Бар-

наул, Чуйскую долину, Алтай и пустыню Гоби. 
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Андрей Мерчинский

В Казахстане скоро 
появится Йети-робот! 
На первый взгляд, 

что-то необъяснимое, вполне 
смахивающее 
на футуристический сюжет 
из голливудских фильмов. 
На самом же деле, 
внедорожник Škoda Yeti 
получит роботизированную 
шестидиапазонную коробку 
передач DSG. В августе 
с конвейера «Азия Авто» сойдут 
первые модернизированные 
«снежные» автомобили, 
но оформить заказ на них можно 
уже сейчас

Универсальный солдат
Škoda Yeti ценят за универсальность, ком-
форт, великолепную управляемость, ди-
намику и высокую проходимость.

Новая коробка, которой оснастят Yeti, 
безусловно, подарит внедорожнику еще 
больше возможностей. Роботизирован-
ная шестидиапазонная коробка передач 
DSG (Ди-Эс-Джи) будет трудиться в паре 
с 1,8-литровым бензиновым двигателем 
TSI, мощностью в 152 лошадиные силы 
и разгонять Yeti от 0 до 100 км/ч за 8,7 
секунды, это лучший результат в своем 
классе. Даже «одноклассники» с двигате-
лями объемом 2,0 л и 2,4 л не могут про-
демонстрировать подобную прыть.

Хотелось бы напомнить, что в 2004 
году 6-тиступенчатая коробка DSG впер-
вые была установлена в сочетании с тур-
бодизельным двигателем.

Шестиступенчатая DSG – одна из луч-
ших в мире автоматических трансмиссий. 
Особенность ее в том, что коробка пред-
ставляет собой гибрид механики и автома-
та и имеет два сцепления. По сути, в одном 
блоке DSG объединены две коробки пере-
дач, которые работают по очереди. Переход 
с одной передачи на другую осуществляет-
ся выключением одного из сцеплений и 

включением другого. Происходит это с ми-
нимальными задержками и практически 
без разрыва потока мощности.

Трансмиссия DSG уникальна еще тем, 
что по сравнению с механикой она не за-
медляет скорость разгона автомобиля и 
сохраняет такой же расход топлива. Ре-
зультат, недоступный другим автомати-
ческим коробкам передач.

Если говорить о бездорожье, то это 
естественная среда обитания «снежного» 
автомобиля. Как и в версии с механикой, 
полный привод и 180-миллиметровый 
клиренс позволяют автомобилю штурмо-
вать тяжелые препятствиями, что делает 
его абсолютно приспособленным к на-
шим дорогам.

Дружелюбная «улыбка»
Внешне Škoda Yeti не изменится. Та же 
дружелюбная «улыбка», тот же смелый 
«взгляд», те же габариты. Кстати, что 
касается габаритов, то в длину внедо-
рожник достигает 4 223 мм, в ширину 
«раскинулся» на 1 793 мм, в высоту – 1 
691 мм. Необычный и привлекательный, 
компактный и, одновременно, солидный 
внедорожник. Оригинальная оптика, 

низкая плечевая линия и высокая «рубле-
ная» крыша, широкое лобовое стекло.

Заманчивое предложение!
Škoda Yeti предлагает самый просторный 
в классе, с богатой отделкой и удобной по-
садкой для водителя и пассажиров салон. 
Главное отличие Yeti от «одноклассников» 
в том, что задний диван полностью транс-
формируется. Вы можете оставить на за-
днем ряду три, два или одно посадочное 
место в зависимости от ваших потреб-
ностей, а можете полностью убрать все 
сидения, увеличив объем багажника до 1 
485 литров. Добротно, функционально и 
качественно. 

Новый Škoda Yeti будет доступен 
казахстанцам в трех комплектациях: 
Active, Ambition и Elegance. В самой не-
дорогой комплектации покупатели по-
лучат – ABS, ESP, две подушки безопас-
ности, кондиционер с автоматической 
регулировкой, подогрев передних си-
дений, электропакет, аудиоподготовку 
с 8 динамиками и магнитолой SWING, 
2DIN, CD, MP3. 

В более «дорогой» версии автомобиль 
оснастят бортовым компьютером, дат-

чиками дождя и света, круиз-контролем 
и магнитолой 2DIN c 6-дисковым CD-
чейнджером и «тачскрином». А в топовой 
комплектации ко всем перечисленным 
удобствам добавятся двухзонный климат-
контроль, боковые подушки безопасно-
сти, информационный дисплей MaxiDot, 
адаптивные биксеноновые фары и перед-
ние противотуманные фары с функцией 
освещения поворотов. 

Под пристальным вниманием кон-
структоров оказались безопасность и 
проходимость Škoda Yeti. Автомобиль 
оснастили различными современными 
системами, которые позволяют преодоле-
вать любые, даже самые сложные препят-
ствия и всегда быть в полной безопасно-
сти. В результате внедорожник получил 
пять звезд безопасности в главном евро-
пейском краш-тесте EuroNCAP. Кроме 
того, согласно рейтингу MSN Cars, Škoda 
Yeti входит в 10-ку самых экономичных 
внедорожников.

Стоимость автомобиля будет начи-
наться от 4 090 000 тенге в зависимости 
от комплектации. Также известно, что 
производитель заметно снизил цены на 
Škoda Yeti с механикой.

Йети-робот в Казахстане

Андрей Макаров

У
же много лет компания Mitsubishi не 
выпускала авто премиум-сегмента. 
Но всему свое время. В Японии уже 

анонсировано появление сразу двух но-
вых моделей, которые будут состязаться с 
представителями премиум-сегмента.

В Стране восходящего солнца эти мар-
ки появились еще в конце 90-ых – начале 
2000-го, а сейчас возродились вновь, речь 
идет об автомобилях Proudia и Dignity. До 
этого машины были созданы компанией 
Mitsubishi и выпускались в сотрудниче-
стве с Hyundai, которая наладила произ-
водство своей версии моделей под именем 
Centennial и Equus (с нынешним Equus этот 
автомобиль не имеет ничего общего). Се-
годня данным автомобилям Mitsubishi ре-
шили дать новую жизнь.

Proudia и более люксовая, длиннобаз-
ная Dignity являются продуктами ОЕМ 
(Original Equipment Manufacture), сделки 
с Nissan, благодаря которой Mitsubishi ис-
пользует для этих автомобилей платфор-
му Infi niti M и Infi niti M35hL.

Известно, что имя Proudia составлено 
из английских слов – гордость (proud) и 

бриллиант (diamond). Что касается Dignity, 
то ее название получено от английского 
слова, которое описывает бесподобное 
великолепие и грандиозную величавость 
новой модели.

Перейдем к самому интересному, ко-
нечно же, «внешности». «Внешность» ав-
томобилей очень схожа с Infi niti M, но есть 
основные отличия, такие как шильдики, 
измененный передний бампер и, конеч-
но же, фирменная радиаторная решетка 
Mitsubishi.

Proudia предлагается с одним из двух 
бензиновых моторов объемом 3,7 л (328 
л.с.) в полноприводной или заднепривод-
ной комплектации и 2,5-литровым (222 
л.с.) с задним приводом. Dignity комплек-
туется 3,5-литровым бензиновым электро-
мотором мощностью 359 л.с.

Заказать обе модели в Японии можно 
уже сейчас. Цена на Proudia начинается 
с отметки $50 400, доступная только в 
одной комплектации Dignity обойдется в 
$105 200. Правда, о выходе новинки пока 
ничего не ясно, однако можно предполо-
жить, что при появлении на наших рынках 
особой популярностью они пользоваться 
не будут.

Авось, 
пойдет дело!
Завоевание премиум-сегмента


